
Mercedes 
свернул 
с прямой
Компания  
может отказаться 
от дистрибуции в РФ

Mercedes-Benz пересматрива-
ет формат присутствия в Рос-
сии — по данным „Ъ“,  компания 
может продать имущество свое-
го дистрибутора « Мерседес-Бенц 
Рус» одному из дилеров. Воз-
можная схема — переход прав 
дистрибутора к дилеру.  Завод 
Mercedes-Benz в РФ в  сделку 
не входит, он не работает, как 
и большинство автомобильных 
производств в стране. Если сдел-
ка состоится, Mercedes-Benz 
прекратит работать в России на-
прямую. Такая схема была попу-
лярна у европейских брендов в са-
мом начале выхода на рынок РФ 
в 1990-е годы, а сейчас использу-
ется на менее важных рынках СНГ.

Mercedes-Benz продает имуще-
ство в РФ, принадлежащее «Мер-
седес-Бенц Рус» (официальный ди-
стрибутор марки в стране), одному 
из дилеров, рассказал источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Среди пре-
тендентов собеседники „Ъ“ называ-
ют «Панавто», «Автодом», «Авилон» 
и «Мейджор». Другой источник „Ъ“ 
отметил, что «Мерседес-Бенц Рус» 
обсуждает продажу дилерам своего 
склада автомобилей и дилерского 
центра через торги.

До сих пор компания не распро-
давала имеющийся склад автомо-
билей в РФ, опасаясь санкций, гово-
рит еще один источник „Ъ“, поэтому 
речь может идти о получении од-
ним из дилеров прав дистрибуто-
ра Mercedes на рынке РФ. О том, что 
предметом сделки является договор 
дистрибутора, говорит и другой со-
беседник „Ъ“. Один из дилеров со-
общил, что подписал соглашение 
о неразглашении.

Источник „Ъ“ среди дилеров, 
не названных выше, отмечает, что 
в начале июля сотрудники офиса 
Mercedes-Benz в РФ начали массово 
искать работу. Однако он говорит, что 
аналогичные примеры есть и по дру-
гим маркам, в том числе Volkswagen. 
Другой собеседник „Ъ“ отмечает, что 
речь, скорее всего, шла о доброволь-
ном увольнении, а не сокращении.

В Mercedes-Benz „Ъ“ сказали, что 
компания рассматривает различные 
варианты ведения бизнеса в Рос-
сии: «Конкретных решений пока 
нет. Просим отнестись с понимаем 
к тому, что мы не даем комментари-
ев относительно планов на будущее 
и стратегических решений».

Mercedes-Benz был второй по по-
пулярности премиальной маркой 
в РФ после BMW (продажи в 2021 
году — 43 тыс. машин против 
46,8 тыс. у BMW без учета Mini). Санк-
ции ЕС запрещают поставку в РФ 
премиальных автомобилей дороже 
€50 тыс., а из США их нельзя постав-
лять совсем, в том числе BMW X се-
рии и Mercedes GL. У Mercedes-Benz 
есть также автозавод в подмосков-
ном Есипово, и никто из собеседни-
ков „Ъ“ не говорит о том, что этот ак-
тив войдет в будущую сделку.
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Политика большой турбинки
Возврат оборудования Канадой не гарантирует роста прокачки газа в ЕС
По данным „Ъ“, транспортиров-
ка отремонтированного газо-
перекачивающего  агрегата 
 немецкой Siemens Energy для 
«Северного потока» из  Канады 
может начаться уже в середи-
не июля. Его доставка в  Россию 
 через Германию потребует 
до двух недель. Канадские чи-
новники подтвердили, что вре-
менно снимут санкции в отноше-
нии оборудования «Газпрома». 
Однако вопрос о том, насколь-
ко «Газпром» увеличит прокач-
ку по «Северному потоку» после 
возвращения турбины, остает-
ся открытым: до сих пор неясно, 
где будут ремонтировать остав-
шиеся машины.

Отправка из Канады газоперека-
чивающего агрегата (ГПА, состоит 
из компрессора и газовой турбины) 
Siemens Energy для компрессорной 
станции «Портовая», нагнетающей 
газ в «Северный поток», ориентиро-
вочно произойдет после 14 июля, 
утверждают собеседники „Ъ“, зна-
комые с ситуацией. Сейчас машина, 
по их словам, еще проходит испыта-
ния в Монреале, где расположен ре-
монтный цех британской Industri-
al Turbine Company Limited (ITCL), 
принадлежащей Siemens Energy.

Наиболее вероятно, что ГПА бу-
дет отправлен по морю сначала 
в Германию, а затем уже в Россию, 
его транспортировка может занять 
около двух недель. Таким образом, 
машины могут прибыть в Россию 
уже после окончания технических 
работ на «Северном потоке», кото-
рые пройдут с 11 по 21 июля. Еще 
несколько дней может уйти на уста-
новку ГПА.

В теории после этого прокачка 
газа по «Северному потоку» долж-
на увеличиться минимум на 20%, 
то есть до 100 млн кубометров в сут-
ки. В Siemens Energy сообщили, 
что не могут подтвердить данные 
„Ъ“ о дате отправки оборудования, 
переадресовав запрос властям Ка-
нады. Вечером 10 июля компания 
опубликовала заявление о том, что 
планирует «как можно скорее до-
ставить турбину к месту эксплуата-
ции». В «Газпроме» „Ъ“ не ответили.

О том, что Канада согласилась 
отправить в Германию турбину для 
газопровода «Северный поток», 
10 июля сообщил министр при-

родных ресурсов страны Джона-
тан Уилкинсон. «Канада предоста-
вит Siemens Canada ограниченное 
по времени и отзывное разреше-
ние на возврат отремонтирован-
ных турбин для „Северного потока“ 
в Германию»,— говорится в заявле-
нии министра. Разрешение на вы-
воз турбины было выдано после 
обстоятельных обсуждений с «ев-
ропейскими друзьями и союзника-
ми», а также Международным энер-
гетическим агентством.

Канада ввела санкции против 
«Газпрома» за начало Россией во-
енных действий на Украине, что 
послужило основанием для запре-
та на вывоз ГПА. Кроме того, базой 

для турбины стали авиационные 
двигатели Rolls-Royce, что давало 
Канаде повод относить ее к товару 
двойного назначения.

В ответ «Газпром» заявил, что вы-
нужден остановить эксплуатацию 
нескольких газотурбинных двига-
телей Siemens из-за окончания сро-
ка межремонтной наработки до ка-
питального ремонта. В результате 
прокачка по «Северному потоку» 
с ночи 16 июня снизилась до 67 млн 
кубометров в сутки, или 40% от но-
минальной мощности трубы.

Пока неясно, продолжится ли ре-
монт других турбин для «Портовой» 
в Канаде. Поскольку базой для дан-
ного типа турбины стал авиаци-
онный двигатель, количество це-
хов, где ее можно ремонтировать, 
в мире ограниченно. Как поясня-
ют собеседники „Ъ“, за сервис этого 
оборудования отвечает Siemens En-
ergy, а «Газпрому», в сущности, все 

равно, где немецкая компания бу-
дет их ремонтировать, лишь бы ре-
монт выполнялся. В противном 
случае поставки по «Северному по-
току» будут снижены. В компании 
рассчитывают, что оставшиеся неи-
справные агрегаты будут отремон-
тированы в течение года.

Немецкие чиновники призы-
вали Канаду найти способ вернуть 
попавшее под санкции оборудова-
ние «Газпрома», опасаясь, что Россия 
под этим предлогом может полно-
стью остановить «Северный поток» 
уже в июле (так и произойдет на вре-
мя ремонта, то есть с 11 по 21 июля), 
не дав Германии заполнить газовые 
хранилища перед зимой. Так, ви-
це-канцлер и министр экономики 
ФРГ Роберт Хабек заявлял Bloomberg, 
что будет первым, кто поддержит 
дальнейшие жесткие санкции ЕС. 
«Но жесткие санкции должны вре-
дить России и (президенту РФ Влади-

миру.— „Ъ“) Путину сильнее, чем на-
шей экономике»,— подчеркнул он.

Остается неясным, собирает-
ся ли «Газпром», согласно обыч-
ной практике прошлых лет, увели-
чить поставку газа в Центральную 
и Западную Европу по другим мар-
шрутам на период полной останов-
ки «Северного потока» на ремонт. 
На данный момент у компании, 
есть, в сущности, единственная 
альтернатива — маршрут через Ук-
раину. Хотя «Нафтогаз Украины» 
отказывается принимать газ на га-
зоизмерительной станции Сохра-
новка, «Газпром», согласно кон-
тракту, мог бы увеличить прокачку 
через вторую точку поставки Суд-
жа до 80 млн кубометров в сутки. 
Пока компания, видимо, этого де-
лать не намерена — заявка на Суджу 
на 11 июля остается на уровне пре-
дыдущих дней (41 млн кубометров).

Татьяна Дятел
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по «Северному  потоку» 
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Прейскурант  
прибудет с опозданием
Правительство заново начнет работу 
над железнодорожными тарифами

Минэкономики решило подождать с гло-
бальной тарифной реформой в области 
грузовых железнодорожных перевозок. 
Уже имеющиеся наметки, и в первую 
очередь стоимостную базу тарифов, ре-
шено пересмотреть с учетом санкцион-
ного давления и макроэкономических 
изменений. По мнению экспертов, идея 
здравая, поскольку реальный эффект 
от санкций можно будет оценить  только 
в начале следующего года, и остается 
глобальная неопределенность с такими 
системообразующими параметрами, 
как курс рубля и конъюнктура товарных 
рынков, например, угля.

Работа над новым прейскурантом 10–01 
(основной тарифный документ ОАО РЖД) 
фактически перезапускается, хотя срок вво-
да документа остается прежним — 1 января 
2026 года. По информации „Ъ“, Минэконо-
мики предложило пересмотреть и актуали-
зировать прогнозы грузовой базы и модель 
расчета тарифов, которые были сделаны ра-
нее, из-за внешнеполитической неопреде-
ленности. Теперь стоимостную базу тари-
фов предлагается подсчитать к июню 2023 
года, а концепцию новой тарифной систе-
мы сформировать к июню 2024 года.

Первый замминистра экономики Илья 
Торосов подтвердил „Ъ“, что «предлагает-
ся пересмотреть стоимостную базу тарифов 
на железнодорожные перевозки с учетом 
санкционного давления и в целом изменив-
шихся условий в экономике». В ФАС „Ъ“ со-
общили, что решение по новому тарифному 
прейскуранту, по мнению службы, должно 

приниматься с учетом изменения структуры 
грузовой базы и логистических цепочек по-
ставок. «В настоящее время службой совмест-
но с другими ответственными федеральным 
органами исполнительной власти прораба-
тываются возможные предложения по ор-
ганизации такой работы»,— добавили там. 
В ОАО РЖД комментариев не дали.

Тарифы ОАО РЖД на грузовые перевоз-
ки закреплены в прейскуранте 10–01, кото-
рый, в частности, диктует такие ключевые 
положения тарифной политики, как класс 
грузов. Перевозка угля или руды, например, 
оплачивается по значительно более низко-
му тарифу, чем перевозка нефтепродуктов 
или металлургической продукции, хотя фор-
мально речь идет о перевозке одного и того 
же тоннажа на одно и то же расстояние. 

В ОАО РЖД давно говорят о том, что из-за 
ухода высокодоходных грузов на другие 
виды транспорта (например, нефтепродук-
тов — на трубопроводный) доля низкодо-
ходных грузов растет, что ухудшает доход-
ную базу монополии. На данный момент 
наибольшая доля перевозок на сети — око-
ло 29% — приходится на уголь, груз третьего 
класса (наименее доходного для ОАО РЖД). 
Новая система должна отойти от классиче-
ского подхода к классности и действовать 
по принципу индивидуализированного 
калькулятора, учитывая тип груза, направ-
ление и дальность перевозок, а также содер-
жать еще ряд нововведений (подробнее см. 
„Ъ“ от 20 марта 2020 года).
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Все подается в сравнении
Единороссам посоветовали  
найти аналогии между Донбассом, 
Сталинградом и Полтавой

„Ъ“ ознакомился с  рекомендациями 
по работе с избирателями, которые 
депутаты Госдумы от «Единой России» 
(ЕР) получили «на каникулы» по окон-
чании весенней сессии. Партийное 
 руководство хочет, чтобы они выска-
зывались в  поддержку специа льной 
военной операции, рассказы вали 
об успехах российской экономи ки 
и проводили исторические аналогии 
между сегодняшними  боевыми дей-
ствиями на Украине и битвами под 
Полтавой и Сталинградом. В  других 
думских партиях утверждают, что 
их депутаты сами определяют, о чем 
им говорить со своими избирателями 
во время парламентских каникул. По-
следние, впрочем, могут быть и чуть 
отложены: вечером в воскресенье ста-
ло известно, что совет Думы 11 июля 
может принять решение о внеочеред-
ном заседании палаты 15 июля для 
рассмотрения «неотложных прави-
тельственных инициатив».

Внеочередное заседание, на котором 
депутаты рассмотрят неотложные ини-
циативы правительства, может быть на-
значено советом Думы на предстоящую 
пятницу, 15 июля, и это, по сути, на не-
сколько дней отсрочит наступление реги-
ональных недель и парламентских кани-
кул. Впрочем, депутаты-единороссы уже 
получили от партии материалы для рабо-
ты в период с 11 по 31 июля. Их содержа-
нием с „Ъ“ поделились источники в ЕР. 
Рекомендации, что говорить и делать, раз-
даются партийцам перед каждой неделей, 

отведенной на работу с избирателями. На-
помним, последнее заседание Думы состо-
ялось в прошлую среду, до конца июля де-
путаты должны были работать в регионах, 
а в августе у них отпуск.

В первую очередь единороссам совету-
ют почаще высказывать поддержку пре-
зиденту и российским военнослужащим, 
участвующим в специальной военной опе-
рации вооруженных сил России на Украи-
не, в своих соцсетях, на встречах с избира-
телями, в интервью региональным СМИ. 
«Базовые тезисы» такие: «президент не раз 
подчеркивал, что защита людей Донбас-
са — долг России; примеры подлости 
и зверств, которые каждый день демон-
стрирует киевский режим, подтверждают, 
что демилитаризация и денацификация 
Украины — необходимая мера»; «пла-
ны Запада по изоляции России провали-
лись, все больше стран в мире понимают 
всю бессмысленность „отмены“ России». 
Единороссам рекомендуют встречаться 
с участниками СВО и их семьями, благода-
рить их «за защиту суверенитета России», 
оказывать помощь в решении бытовых 
вопросов и вручать символические подар-
ки. Партийцев призывают помогать в сбо-
ре и отправке гуманитарной помощи для 
Донбасса, встречаться с беженцами и со-
действовать их трудоустройству. Согласно 
рекомендациям, обо всем этом также надо 
делать посты в соцсетях.

Кроме того, от депутатов ждут освеще-
ния «успехов российской экономики».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,35

процента составило снижение потребительских цен в РФ в июне 2022 года к маю, сообщил Рос-
стат,— это нетрадиционная для этого времени года дефляция, вызванная укреплением рубля и падением 
спроса; обычно снижение цен в РФ наблюдается в августе и сентябре на фоне сезонного удешевления 
овощей и фруктов. Основным драйвером стало снижение цен на продовольствие (на 1,1% к маю), на промто-
вары цены в том же выражении снизились на 0,41%. Стоимость услуг выросла на 0,88% за счет роста цен 
на зарубежный туризм, санаторно-оздоровительные услуги и пассажирский транспорт. В годовом выраже-
нии инфляция в июне замедлилась до 15,9% с 17,1% в мае и 17,8% в апреле (максимум с 2002 года).

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Глобальные поставки 
вновь обрастают  
ограничениями

Страны «двадцатки» с октября про-
шлого года вновь нарастили коли-
чество торговых ограничений — 
по данным Всемирной торговой ор-
ганизации, всего за семь месяцев 
к середине мая было принято 53 та-
кие меры (в предыдущем перио-
де — 14). 18 мер коснулись импор-
та — в основном это повышение по-
шлин, 35 ограничений — экспор-
та продукции (преимуществен-
но введение квот). Суммарно эти 
меры затрагивают поставки в объ-
еме $18,2 млрд (0,14% от импор-
та G20). В свою очередь, для об-
легчения торговли было утверждено 
97 новых мер, затрагивающих им-
порт на $581,5 млрд (4,31% от об-
щего объема), большая их часть ка-
салась облегчения ввоза топлива, 
оборудования и органических хими-
катов. Доля импорта, попадающего 

под ограничения, однако, продол-
жила расти — на конец 2021 года 
она составила 10,9% против 10,4% 
годом ранее (см. график). 

Отдельно в ВТО оценили влия-
ние торговых мер, введенных в свя-
зи с конфликтом на Украине. Все-
го девять стран G20 ввели 43 меры, 
направленные на ограничение тор-
говли с РФ (в секторе услуг было 
введено еще 36 мер), по предва-
рительной оценке, они затрагива-
ют поставки на $52,2 млрд (это по-
вышения тарифов или отмены ре-
жима наибольшего благоприятство-
вания, что также означает повыше-
ние пошлин, и запреты на экспорт 
той или иной продукции). Облег-
чение же условий ввоза для Укра-
ины покрывает импорт в размере 
$28,7 млрд. 

Падение деловой активности 
на фоне конфликта негативно ска-
зывается и на темпах роста миро-
вой торговли — по прогнозу ВТО, 
объем мировой торговли товарами 
увеличится в этом году на 3%, про-
гноз при этом дается с развилкой 
от 0,5% до 5,5% (ранее ожидалось 
увеличение оборота на 4,7%, в про-
шлом году прирост составил 9,8%). 
В странах СНГ спад может соста-
вить 12% (на Россию в 2019 году 
приходилось 9,4% поставок энерго-
ресурсов, в том числе 20% — при-
родного газа).

Помимо этого, за последние 
полгода страны G20 уведомили 
ВТО о 12 мерах, связанных с пан-
демией, всего же с начала панде-
мии страны «двадцатки» ввели 156 
новых торговых мер, из них 113 
были направлены на либерализа-
цию торговли, 43 — на ее ограни-
чение. Среди ограничительных мер, 
в свою очередь, 93% ограничивали 
не импорт, а экспорт, 53% из них 
уже отменены, сохраняют действие 
19 мер, они охватывают торговлю 
в объеме $95,7 млрд.

Татьяна Едовина
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В России может появиться агентство (про-
ектный офис) креативных индустрий — 
идею создания подобного института 
для поддержки творческих отраслей об-
суждают Кремль и Белый дом. На феде-
ральном уровне модель взаимодействия 
с ними пока не выработана — сейчас сек-
тора «креативной экономики» регулиру-
ются разными ведомствами, а принятие 
плана по исполнению утвержденной еще 
в 2021 году Концепции развития «творче-
ского» бизнеса до 2030 года затягивает-
ся. Тем не менее Минкультуры и Минэко-
номики недавно уже объявили о планах 
создания проектного офиса по разработ-
ке механизмов привлечения внебюджет-
ного финансирования в креативные ин-
дустрии — совместно с фондами разви-
тия, венчурными капиталистами, банками 
и представителями малого бизнеса.

В Кремле и в Белом доме обсуждают идею 
создания проектного офиса по поддержке кре-
ативных индустрий, сообщил первый замг-
лавы администрации президента РФ Сергей 
Кириенко на пленарном заседании Россий-
ский креативной недели. «Хорошая идея. Мы 

уже думаем над этим некоторое время вместе 
с Дмитрием Николаевичем Чернышенко и Та-
тьяной Алексеевной Голиковой (вице-премье-
ры РФ.— „Ъ“). Я думаю, что мы найдем реше-
ние»,— сказал господин Кириенко. 

До него о необходимости создания такого 
института на заседании говорил глава Якутии 
Айсен Николаев. Он отметил, что креативная 
индустрия — это широкий круг отраслей, 
которые находятся под «присмотром» раз-
ных ведомств: Минкультуры, Минпромтор-
га, Минэкономики и других. Поясним, что 
к творческим индустриям в правительстве 
относят в том числе кино, архитектуру, изо-
бразительное и театральное искусство, моду, 
дизайн, рекламу, народно-художественные 
промыслы, музейную деятельность, обработ-
ку данных и разработку программного обе-
спечения, компьютерные и видеоигры, бло-
герство и прочее (перечень не закрыт). По сло-
вам Сергея Кириенко, необходимость инсти-
тута для поддержки этих секторов «не вызы-
вает сомнений». 

На выездном заседании комиссии Госсове-
та по культуре, прошедшем в пятницу также 
в рамках Российский креативной недели, на-

чальник управления президента РФ по обще-
ственным проектам Сергей Новиков предпо-
ложил, что институт поддержки мог бы быть 
создан как в общественно-государственной, 
так и автономно-некоммерческой организа-
ционной форме. Важно, по его словам, что-
бы выбранный формат давал гибкость в рабо-
те и не ставил новый орган в конец иерархии 
госструктур. Проектный офис, по мнению го-
сподина Новикова, мог бы быть создан в виде 
агентства, подобного Агентству стратегиче-
ских инициатив (АСИ). «Это не федеральный 
орган власти, соответственно, есть целый ряд 
ограничений. Но и целый ряд возможностей, 
которые такие организации могут использо-
вать, доступны»,— отметил он.

Отметим, что на фоне разговоров о статусе 
новой структуры работа в этом направлении 
уже началась. В середине июня Минкульту-
ры и Минэкономики сообщили о планах со-
здать проектный офис по разработке меха-
низмов привлечения внебюджетного финан-
сирования в креативные индустрии. Со ссыл-
кой на заместителя министра культуры Оль-
гу Ярилову сообщалось, что новая структура 
совместно с фондами развития, венчурными 

капиталистами, банками и представителями 
малого и среднего креативного бизнеса опре-
делит перечень возможных направлений для 
инвестирования, «разработает критерии вен-
чурного и кредитного эксперимента и начнет 
проводить их апробацию уже с 2024 года». 
Проектный офис обещано создать в рамках 
федерального проекта «Придумано в России», 
начать работу он должен во второй полови-
не 2023 года. 

Напомним, что ранее, ссылаясь на необ-
ходимость серьезной проработки, Минкульт 
предлагал отложить до 2024 года законода-
тельное оформление в РФ института креатив-
ных индустрий. Это следовало из проекта пока 
так и не принятого правительством плана по 
реализации Концепции развития «творческо-
го» бизнеса до 2030 года (см. „Ъ“ за 5 мая). Сама 
концепция, утвержденная в 2021 году, ставит 
три цели: доведение уровня импортозамеще-
ния до положительного сальдо экспорта и им-
порта, увеличение количества занятых в кре-
ативных индустриях с 4,7% в 2020 году до 15% 
к 2030-м и повышение вклада сектора в ВВП 
к этому сроку с 2,2% до 6%.

Венера Петрова, Вадим Вислогузов

Креативной индустрии подбирают институт
Власти ищут форму поддержки «творческого» бизнеса

Минпромторг опубликовал на regulation.gov.ru проект 
постановления правительства, ужесточающий доступ 
к поддержке промышленных инвестпроектов, теперь тем 
из них, которые опираются не на реальные инфраструк-
турные мощности промышленных и технопарков, а толь-
ко на планы их строительства, придется подтверждать ре-
алистичность их финансирования решениями правитель-
ственной комиссии по региональному развитию. Ту же нор-
му предлагается распространить и на новые инвестпроек-
ты по созданию инфраструктуры промышленных техно-
парков, в которые регионам разрешено вкладывать день-
ги, предназначенные для погашения бюджетных кредитов.

Разработанный Минпромторгом проект постановления 
правительства предусматривает внесение изменений в спи-
сок документов, представляемых управляющей компани-
ей (УК) индустриального (промышленного) парка для под-
тверждения ее соответствия требованиям мер «стимулиро-
вания деятельности в сфере промышленности» — их регла-
ментируют постановление правительства №794 от 4 августа 

2015 года, и такой же перечень для УК технопарков (поста-
новление правительства №1863 от 27 декабря 2019 года).

Списки требуемых от УК документов предлагается «на осно-
ве правоприменительной практики» расширить за счет под-
тверждения бюджетных ассигнований на разработку проек-
тно-сметной документации инфраструктуры индустриальных 
парков и промышленных технопарков правкомиссией по реги-
ональному развитию. Сейчас постановления №794 и №1863 тре-
буют лишь, чтобы на территориях парков были размещены или 
«запланированы» объекты коммунальной и транспортной ин-
фраструктуры, здания, строения, сооружения, предназначенные 
для размещения резидентов и потенциальных резидентов, что 
подтверждается копиями разрешений на их ввод в эксплуата-
цию или в случае планов — проектно-сметной документацией.

При этом ранее Белый дом постановлением №1189 от 14 
июля 2021 года предусмотрел возможность бюджетных креди-
тов на реализацию проектов создания таких парков. Отбор таких 
инфраструктурных проектов правкомиссией «свидетельствует 
о возможности финансирования реализации проекта в необхо-

димом объеме» и, с точки зрения ведомства, является достаточ-
ной гарантией того, что инфраструктурные мощности будут по-
строены, а подключенные к ним проекты — реализованы.

Те же требования предложено ввести и для новых инвестпро-
ектов по строительству инфраструктуры технопарков, отобран-
ных уже в соответствии с постановлением №1704 от 19 октября 
2020 года. Это тоже кредитный механизм финансирования ин-
фраструктуры, но основанный на возможности использовать 
для этих целей средства, которые регионы должны были бы вер-
нуть в федеральный бюджет в виде погашения бюджетных зай-
мов (см. „Ъ“ от 27 октября 2020 года). Их отбором также занимает-
ся комиссия по региональному развитию, что гарантирует нали-
чие средств для их реализации.

Отметим, что проект Минпромторга разработан срочно, он 
ссылается на поручение «промышленного» вице-премьера Юрия 
Борисова от 5 июля, вероятно, это вызвано желанием согласовать 
параметры промышленной господдержки с Минфином в рам-
ках подготовки бюджета на 2023 год.

Олег Сапожков

С инфраструктуры требуют одобрения кредита
Белый дом ужесточает спрос с проектов инженерной обвязки промышленных и технопарков

Белый дом намерен расширить нацпроект по повыше-
нию производительности труда, допустив к нему пред-
приятия из любых отраслей в специальном порядке. 
В правительстве рассчитывают, что при отказе от отрас-
левых ограничений в нацпроект смогут входить компа-
нии одной производственной цепочки — повышение про-
изводительности труда на всех этапах создания товара 
позволит стимулировать наращивание выпуска и насы-
щение рынка. Хотят власти снизить и собственные риски 
от послаблений — регионам предстоит доказывать необ-
ходимость включения новых предприятий в нацпроект, 
а при невыполнении ими целевых показателей возме-
щать расходы федерального бюджета.

Правительство расширяет нацпроект «Производительность 
труда» — предложение снять ограничения на участие в про-
граммах проекта поддержал первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов, соответствующие поправки внесены в паспорт проек-
та. Так, на участие в программах адресной поддержки повыше-
ния производительности труда смогут претендовать все систе-
мообразующие компании федерального перечня и предприя-
тия с выручкой от 400 млн руб. в специальном порядке — усло-
вия их допуска детализирует Минэкономики. В стандартном 
же режиме возможность участия в нацпроекте есть у предпри-
ятий с оборотом до 400 млн руб. и долей иностранного участия 
до 50% из пяти несырьевых отраслей — обработки, АПК, стро-
ительства, транспорта и торговли.

По мнению Андрея Белоусова, расширение нацпроекта 
позволит нарастить объем выпуска и насытить рынок. «От-
кроется возможность включать предприятия одной произ-
водственной цепочки, чтобы увеличить производительность 
труда на всех этапах создания конечного товара»,— поясня-
ет чиновник. По оценкам правительства, на предприяти-
ях-участниках показатель растет в среднем в 1,7 раза быстрее, 
чем в среднем по отрасли (11,1% против 6,7%). При этом повы-
шение производительности в среднем на 12% вызвало рас-
ширение выпуска, а не оптимизацию существующего штат-
ного расписания.

Глава профильного департамента Минэкономики Алек-
сандр Молодцов рассказывает, что раньше концепция нацпро-
екта сводилась к тому, чтобы получить эффект для экономики 

в целом, и из-за этого в фокусе были средние и крупные пред-
приятия, распространявшие полученные практики и техноло-
гии на поставщиков и подрядчиков. Теперь же регионы смо-
гут включать новые предприятия с учетом собственных по-
требностей — это может быть важный для субъекта РФ рабо-

тодатель, элемент производственной цепочки или рынок, 
который нужно занять после ухода иностранных компаний.

Для роста производительности труда в экономике РФ на 20% 
к 2024 году правительством предусмотрена помощь компани-
ям по двум направлениям: системной занимается Минэконо-
мики (подготовка кадров, финансовое стимулирование, де-
регулирование), а адресной — федеральный и региональные 
центры компетенций в 60 субъектах РФ. Последние работают 
напрямую с компаниями, помогая кратно увеличить объем вы-
пускаемой продукции за счет внедрения бережливого произ-
водства, совершенствования управления, логистики и сбыта 
продукции. В правительстве считают, что роль консалтинга су-
щественно возрастет из-за ухода иностранных компаний.

Инфраструктура поддержки производительности труда так-
же включает АНО «Цифровые технологии производительно-
сти» (в ведении Минпромторга) и конкурс «Вордскиллс» — они 
обеспечивают доступ предприятий к отечественным цифро-
вым технологиям и повышение уровня компетенций инже-
нерного и рабочего состава.

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, к участию в нацпро-
екте уже привлечено 3,6 тыс. компаний, предполагается, что 
к 2024 году получат поддержку 6,3 тыс. Отметим, что нацпро-
ект является довольно доступным инструментом частичного 
решения проблемы санкционного дисбаланса спроса и пред-
ложения — он не требует больших финансовых вливаний и во 
многом рассматривается как альтернативная траектория по-
вышения эффективности производства за счет оптимизации 
внутренних процессов в отсутствие источников инвестиций. 
Так, еще в 2020 году эффект от реализации нацпроекта вдвое 
превысил расходы на него, а чистый экономический эффект 
составил 37 млрд руб.

Впрочем, правительство создаст и дополнительные меха-
низмы снижения бюджетных рисков от послаблений. Для 
спецрежима допуска к нацпроекту регионам придется обосно-
вать включение компании в нацпроект — для этого потребует-
ся представить прогноз социально-экономического эффекта от 
адресной поддержки и определить целевые показатели. Если 
они не будут достигнуты, регион компенсирует федеральному 
бюджету затраты.

Диана Галиева

В очередь за производительностью труда
Правительство смягчает условия участия в нацпроекте

Первый вице-премьер Андрей Белоусов  
поддержал открытие возможности участия  
в нацпроекте по повышению производительности 
труда не отдельных компаний, а производственных 
цепочек  ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА
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С 8 по 10 июля в Красногорске 
прошел съезд молодежного дви-
жения партии «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП). Ее 
лидеры Сергей Миронов и Генна-
дий Семигин посетовали, что не 
все молодые люди до конца по-
нимают смысл специальной во-
енной операции (СВО) и у многих 
она до сих пор вызывает вопро-
сы. Делегаты съезда в ответ про-
демонстрировали собственные 
проекты, направленные на убе-
ждение сомневающихся. Среди 
них: квест, включающий в себя 
игру в сапера, и реконструкция 
СВО на Куликовом поле, сопро-
вождающаяся мастер-классами 
по владению шашкой от казаков. 
Эксперт считает, что СРЗП стре-
мится не столько привлечь моло-
дежный электорат, сколько пока-
зать власти «свою полную и без-
оговорочную поддержку 
спецоперации».

В бизнес-центр Riga Land, распо-
ложенный в Красногорском город-
ском округе Московской области, 
приехали представители движения 
«Молодежь „Справедливой России“» 
из 50 регионов страны, а также го-
сти из Донецкой и Луганской народ-
ных республик. В последний день 
съезда его посетили председатель 
СРЗП Сергей Миронов и сопредседа-
тель партии Геннадий Семигин. «Вы 
сила в прямом смысле этого слова, 
за вами будущее»,— обратился Сер-
гей Миронов к делегатам и, отметив 
значение работы с подрастающим 
поколением, перешел к теме специ-
альной военной операции и проти-
востояния России и Запада. «Не все 
поняли, что произошло 24 февраля, 
некоторые уехали и поливают свою 
родину в угоду так называемым за-
падным ценностям, которые ведут 
к уничтожению человечества,— на 
собственном примере демонстриро-
вал господин Миронов, как надо ве-
сти разъяснительную работу.— Зай-
дите в интернет, посмотрите, как вы-
глядит так называемая жена премь-
ер-министра Люксембурга (Ксавье 
Беттель стал первым в ЕС действую-

щим премьер-министром, заключив-
шим гей-брак.— „Ъ“). Я не хочу, что-
бы у нас появились родитель номер 
один, номер два, номер три и далее 
по списку». Политик уверял моло-
дежь, что Россия борется «не только 
с нацистским режимом на Украине, 
но и за будущее всего человечества».

В течение первых двух дней съезда 
молодежь эсеров занималась сочине-
нием кодекса патриотов, но господин 
Миронов высказал к нему замечания. 
«Вы пишете, что настоящего патриота 
отличает уважительное отношение 
и дружелюбие ко всем народам, про-
живающим на территории Россий-
ской Федерации. А другие народы? 
Что мы имеем против индусов, ки-
тайцев или арабов? Или вот: „погло-
щение внешних ресурсов“ (с целью 
развития себя и окружающего про-
странства.— „Ъ“). Честно говоря, я за 
внешние ресурсы испугался»,— при-
знался политик. В своей речи он так-
же успел высказать традиционные 
претензии к финансово-экономиче-
скому блоку правительства и Центро-

банку. В этот раз, по мнению Сергея 
Миронова, они «не знали, что делать» 
с укрепившимся рублем.

Геннадий Семигин также отме-
тил, что у молодежи «возникло мно-
го вопросов» по спецоперации, хотя 
«подавляющее большинство, конеч-
но, поддерживает». Чтобы повысить 
уровень поддержки боевых дейст-
вий среди сверстников «Молодежь 
„Справедливой России“» разбилась 
на команды и подготовила специ-
альные проекты. Так, проект «5-Z», 
подготовленный отделением из 
Свердловской области, подразуме-
вает прохождение пяти квестов, сре-
ди которых — тир и саперская игра. 
По ее итогам участники получат пар-
тийные сувениры, но на этом «рабо-
тать с ними» не закончат, ведь у орга-
низаторов игры останутся их контак-
ты, пообещал представлявший про-
ект Константин Булавицкий. Пред-
полагаемыми партнерами проекта, 
по замыслу его авторов, могли бы 
стать военкоматы и военно-патрио-
тические клубы. 

Благотворительно-просветитель-
ский фестиваль «Zнай Донбасс» дол-
жен показать людям, «какой замеча-
тельный край к нам возвращается». 
В программе — музыкальная часть, 
к которой авторы идеи хотят при-
влечь певицу Юлию Чичерину и ан-

самбль «Донбасс», а также фотовы-
ставка и лекторий. Собранные с по-
мощью проекта средства предпола-
гается направить на покупку квадро-
коптеров и бронежилетов. 

Впечатляющим по размаху ока-
зался проект «Ратоборец», подготов-
ленный командой «Русские скре-
пы». Его авторы решили провести 
глобальную реконструкцию собы-
тий специальной военной опера-
ции на Куликовом поле в Тульской 
области. О том, как проходила СВО, 
должны рассказать ветераны. Кроме 
того, в рамках проекта казаки долж-
ны дать уроки обращения с шашкой 
и верховой езды.

Были и более «мирные» проек-
ты — например, организация га-
стролей Донецкого государственно-
го академического театра или план 
по развитию кинотеатров под откры-
тым небом, в которых будут испол-
няться патриотические песни.

После закрытия съезда Сергей 
Миронов заявил, что партия может 
поддержать как минимум три проек-
та, хотя и не уточнил, какие конкрет-
но. «Нам было очень важно почув-
ствовать, что все наши председате-
ли (региональных отделений.— „Ъ“) 
словом и делом поддерживают спе-
циальную военную операцию»,— 
заключила лидер движения «Моло-
дежь „Справедливой России“» Анас-
тасия Павлюченкова. 

Политолог Константин Калачев 
сомневается, что представленные 
проекты могут помочь справорос-
сам на выборах. Их традиционный 
электорат совсем не молод, а моло-
дежь действительно относится к спе-
цоперации неоднозначно, но и на 
выборы активно не ходит, отмеча-
ет эксперт. Кроме того, по оценке го-
сподина Калачева, в поддержке СВО 
эсерам трудно конкурировать с ЕР 
и КПРФ: одни притягивают всех па-
триотов-лоялистов, другие — патри-
отов-критиков власти. «Это больше 
похоже на способ показать власти 
полную и безоговорочную поддер-
жку СВО, а также понимание прио-
ритетов»,— резюмирует политолог.

Ксения Веретенникова

Игра в СВО
Справороссы убедились, что их молодежь поддерживает боевые действия

Завершается выдвижение кандидатов в де-
путаты думы Владивостока, выборы в кото-
рую пройдут 11 сентября. Своих представи-
телей выдвинули все партии, прошедшие 
в Госдуму. Основная борьба развернется 
между кандидатами от «Единой России» 
и КПРФ. Еще недавно позиции коммуни-
стов в столице Приморья были достаточны 
сильны, однако сейчас эксперты уверены, 
что на фоне спецоперации России на Укра-
ине единороссы получат уверенное 
большинство.

По состоянию на вечер воскресенья в думу 
Владивостока выдвинулись 229 кандидатов. 
В понедельник, 11 июля, список еще может 
быть расширен, но общая предвыборная карти-
на ясна. Своим правом выдвинуть представите-
лей без сбора подписей избирателей воспользо-
вались все партии, представленные в Госдуме,— 
«Единая Россия», КПРФ, СРЗП, ЛДПР и «Новые 
люди», а также Российская партия пенсионеров 
за социальную справедливость, имеющая депу-
тата в парламенте Приморья. Собирать подпи-
си в свою поддержку придется выдвиженцам от 
«Коммунистов России», Казачьей партии, «Ябло-
ка» (пока всего два претендента) и самовыдви-
женцам. Им для регистрации в качестве канди-
дата необходимо заручиться поддержкой не ме-
нее 0,5% избирателей одномандатного округа — 
в среднем 60–70 подписей.

Отметим, на выборах в парламент Приморья 
в сентябре 2021 года кандидаты от КПРФ победи-
ли в 8 из 11 одномандатных округов во Владивос-
токе. На победу коммунисты настроены и сей-
час. «Наша цель — получить большинство в думе 
Владивостока»,— сообщил „Ъ“ первый секретарь 
крайкома КПРФ Анатолий Долгачев.

Такую же задачу ставят перед собой и едино-
россы. «Задача кандидатов от партии — одер-
жать победу над политическими оппонента-
ми»,— объявил на региональной партконферен-
ции секретарь приморского отделения ЕР губер-
натор Олег Кожемяко.

Особенностью тактики власти на этих выбо-
рах является активная реклама в местных ме-
диа представителей так называемого блока Кон-
стантина Шестакова — действующий градона-
чальник позиционирует их как единомышлен-
ников. Среди них не только кандидаты ЕР, такие 
как вице-спикер действующего состава гордумы 
Елена Новицкая, худрук академического театра 
Ефим Звеняцкий, журналист Дмитрий Нови-
ков, но и главред «Новой газеты во Владивосто-
ке» Андрей Островский, баллотирующийся как 
самовыдвиженец, и совладелец ритейлера DNS 
Дмитрий Алексеев, вообще не собирающийся 
участвовать в выборах.

Несмотря на прошлые победы, в последнее 
время ситуация в регионе для КПРФ изменилась 
в худшую сторону. В ноябре прошлого года по об-
винению в растлении малолетнего ребенка был 
арестован популярный во Владивостоке депу-
тат заксобрания края, первый секретарь горко-
ма КПРФ Артем Самсонов. Господин Самсонов 
вину отрицает и прямо связывает свое уголов-
ное преследование с попыткой не допустить по-
беды коммунистов на выборах во Владивостоке. 
В конце мая фракция КПРФ в парламенте реги-
она исключила из своего состава депутатов Лео-
нида Васюкевича и Геннадия Шульгу, после того 
как те публично выступили против специаль-
ной военной операции российских вооружен-
ных сил на территории Украины: коммунисты 
сочли это дискредитацией партии. Еще ранее 

о несогласии со спецоперацией и одобрением 
ее руководством КПРФ заявил депутат думы Вла-
дивостока Виктор Каменщиков, который затем 
вышел из партии и уехал из страны.

«Скандалы нанесли существенный репутаци-
онный ущерб КПРФ. На этом фоне заметен рост 
популярности действующей власти»,— говорит 
политконсультант Андрей Кудисов. «Спецопера-
ция обуславливает формирование непубличного 
межпартийного консенсуса, связанного с отсут-
ствием ярой критики действующих властей»,— 
добавляет приморский политолог Павел Нали-
вайко. По его прогнозу, в новом составе гордумы 
«доминирование просистемных сил» обеспечат 
за счет кандидатов от ЕР и самовыдвиженцев от 
«блока Шестакова».

Напомним, заксобрание Приморского края 
в апреле внесло поправки в Избирательный ко-
декс региона, согласно которым отменяются вы-
боры по партийных спискам во всех муниципали-
тетах, в том числе и во Владивостоке. До этого гор-
дума Владивостока избиралась по смешанной си-
стеме: 18 депутатов по спискам и 17 — в одноман-
датных округах. В действующем составе гордумы 
во фракцию ЕР входит 21 депутат, КПРФ — 8. Два 
депутата также представляют ЛДПР и по одному — 
СРЗП и Российскую партию пенсионеров за соци-
альную справедливость. Еще два мандата вакант-
ны. Отметим, что из числа действующих кандида-
тов ЕР вновь выдвинула кандидатами девятерых, 
включая спикера Андрея Брика, а КПРФ — четве-
рых, в том числе вице-спикера Геннадия Кулико-
ва. Наиболее острая борьба ожидается в 21-м окру-
ге, где сойдутся руководители двух фракций в дей-
ствующем составе гордумы — Елена Новицкая 
(«Единая Россия») и Александр Шукевич (КПРФ).

Алексей Чернышев, Владивосток

Чтоб без боя взять Приморье
Спецоперация может помочь партии власти победить на выборах во Владивостоке

Они должны рассказывать, как ЕР 
оказывает законотворческую под-
держку всем решениям президен-
та и правительства, направленным 
на «стабилизацию ситуации», а так-
же об открытии новых предприя-
тий и замещении иностранных ком-
паний, ушедших с рынка.

Наконец, партийцам рекомен-
довали обратить внимание на 10 
июля, День воинской славы, посвя-
щенный «одной из самых ярких по-
бед в истории России — в Полтав-
ской битве» (в ходе Северной вой-
ны 1700 — 1721 гг. — „Ъ“). «Обнов-
ленная русская армия одержала без-
оговорочную победу над лучшей ев-
ропейской армией того времени — 
шведскими полками короля Кар-
ла XII»,— говорится в материалах. От 
депутатов ждали, что в своих публи-
кациях они будут проводить «исто-
рические аналогии с сегодняшними 

событиями». По мнению единорос-
сов, тогда «новая Россия», ставшая 
при Петре I одной из сильнейших 
стран Европы, сразу подверглась 
давлению западного мира (агрессии 
Швеции с подачи Британии) и столк-
нулась с предательством украинско-
го гетмана Мазепы. Основные собы-
тия войны происходили на «терри-
ториях, которые по ее результатам 
на столетия стали неотъемлемой ча-
стью России», подсказывают реко-
мендации. Единороссам также напо-
минают, что после Полтавской бит-
вы Мазепа «сбежал» в Бендеры и че-
рез несколько месяцев умер, а «…се-
годняшние украинские „мазепы“, 
которые продали украинский на-
род за 30 серебреников, должны по-
нимать, что после новой победы Рос-
сии их ждет такая же судьба». 

10 июля в Telegram-канале дум-
ской фракции ЕР действительно поя-
вилось сообщение от заместителя ее 
руководителя Андрея Исаева, посвя-

щенное Полтавской битве. В нем он, 
в частности, заявляет, что нынешний 
флаг Украины родился именно по 
итогам сражения 1709 года под вли-
янием государственной символи-
ки Швеции. А глава думского коми-
тета по обороне Андрей Картаполов 
высказался о битве в личном кана-
ле: Полтава, по его словам, развеяла 
«славу о непобедимости Карла XII».

Через неделю, 17 июля, единорос-
сы должны будут напомнить избира-
телям о 80-летии начала Сталинград-
ской битвы и сопроводить свои по-
сты хештегом «ZаПобеду». 31 июля 
они отметят День Военно-морского 
флота РФ и расскажут, как он доказал 
свою эффективность в Сирии и про-
должает ее доказывать в ходе спецо-
перации на Украине, где «сегодня 
Россия освобождает от власти наци-
стов территории, на которых заро-
ждался Черноморский флот».

Обязанности строго следовать 
рекомендациям нет, говорит собе-

седник „Ъ“ в партии: «У кого нет сво-
ей повестки, удобно брать готовые 
методички, а у того, кто занимает-
ся работой в регионе, есть и свои 
темы». В других парламентских пар-
тиях „Ъ“ заявили, что их депутатам 
вспомогательные рекомендации не 
раздают. По словам члена президиу-
ма ЦК КПРФ, депутата Госдумы Сер-
гея Обухова, депутаты-коммунисты 
самостоятельно берут тезисы из вы-
ступлений лидера партии Геннадия 
Зюганова на различных мероприя-
тиях. Отметим, что на пленуме ком-
мунистов в начале июля последний 
обвинил единороссов в попытке 
монополизировать «донбасскую по-
вестку», игнорируя заслуги других 
партий (см. текст на этой странице). 
Глава центрального аппарата ЛДПР 
Алексей Диденко также сказал, что 
либерал-демократы «в своей регио-
нальной повестке разбираются без 
суфлера».

Мария Макутина

Все подается в сравнении

Лидер СРЗП Сергей 
Миронов следит, чтобы 
актив не отклонялся от 
политической линии — 
не обязательно партийной, 
главное верной  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов:
— Уважаемый Николай Платонович, примите мои поздравления с днем ро-
ждения! В сегодняшних победах России — значительная доля Вашего труда. 
Благодаря таким людям, как Вы, наша страна крепнет и развивается, отста-
ивает и защищает национальные интересы. Особая благодарность Вам за 
внимание к родному Ленинграду — Санкт-Петербургу. При Вашей поддер-
жке на базе Санкт-Петербургского государственного морского технического 
университета создается инновационный центр «Приморская долина». Наша 
«корабелка» получила статус передовой инженерной школы. Крепкую под-
держку в Вашем лице получил студенческий спорт. От имени петербуржцев 
и правительства Петербурга желаю Вам крепкого здоровья, неисчерпаемой 
энергии и дальнейших успехов в служении Отечеству!

Сегодня исполняется 71 год  
секретарю  
Совета безопасности  
Николаю Патрушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 43 года  
министру  
экономического развития РФ  
Максиму Решетникову

Парламентские партии в основ-
ном поддержали предложение 
лидера думской фракции «Еди-
ная Россия» Владимира Василь-
ева перестать «сильно соперни-
чать» в вопросе помощи Донбас-
су. «Новые люди» сочли идею 
конструктивной, в «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) 
заявили о готовности сотрудни-
чать, а в ЛДПР сказали, что не 
считают такую работу конкурен-
цией, хотя и не намерены отка-
зываться от своего бренда. 
Лишь в КПРФ уклонились от пря-
мой оценки инициативы едино-
россов, подчеркнув, что компар-
тия сама планомерно работает 
в Донбассе уже восемь лет, но 
недовольна «необъективным ос-
вещением» этой темы в СМИ.

На встрече с руководством Гос-
думы 7 июля президент Владимир 
Путин поблагодарил «все парла-
ментские партии» за активное учас-
тие в гуманитарной поддержке жи-
телей Донбасса. Выступавший пер-
вым из депутатов лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов подкрепил эти сло-
ва конкретными цифрами: партия 
отправила на территории 97 конво-
ев общей массой 15 тыс. тонн, при-
няла в своем доме отдыха в «Снеги-
рях» 10,5 тыс. детей и активно го-
товит «очередную партию поддер-
жки». Лидер фракции «Единая Рос-
сия» (ЕР) Владимир Васильев отре-
агировал на это выступление, при-
звав коллег перестать «сильно со-
перничать между нашими фракци-
ями в том, кто больше чего отвез на 
Донбасс». «Может быть, нам чаще со-
бираться в один конвой, заклады-
вать, и пусть это будет от нескольких 
фракций»,— предложил единоросс.

Опрошенные „Ъ“ представители 
парламентских партий с этим пред-
ложением в целом согласны. Так, 
СРЗП однозначно готова к сотруд-
ничеству «с любыми общественны-
ми и политическими силами», со-
общили в ее пресс-службе: «Более 
того, наш депутат Дмитрий Кузне-
цов с думской трибуны призывал 
все фракции к взаимодействию со 
штабами Захара Прилепина и сов-
местной работе в Херсонской, Харь-
ковской областях, где наши пред-
ставительства открылись первы-
ми, а также в Запорожской области, 
ЛНР и ДНР, где мы также постоянно 
работаем». Сейчас на подконтроль-
ных России территориях постоян-
но работают штабы Захара Приле-
пина, которые оказывают гумани-
тарную помощь, помогают с куль-
турной и экономической интегра-
цией областей, оказывают право-
вую помощь жителям, добавили 
в пресс-службе.

Интересным предложение об 
объединенном конвое сочли в «Но-
вых людях». «Это позволит опти-
мизировать логистику, доставлять 
больше и дешевле»,— пояснил зам-
пред Госдумы Владислав Даванков. 
В настоящий момент, по данным 
пресс-службы фракции, партийцы 
развернули в регионах РФ более 60 
пунктов приема гуманитарной по-

мощи, более 30 тонн такой помо-
щи отправлены «на освобожден-
ные территории» в районе города 
Изюм, а одну тонну продуктов пита-
ния, медикаментов и раций напра-
вил в Донбасс лично депутат Амир 
Хамитов. В пресс-службе также отме-
тили, что помощь оказывается и бе-
женцам в пунктах их временного 
пребывания в России.

В КПРФ от прямой оценки пред-
ложения ЕР воздержались, но на-
помнили, что коммунисты оказы-
вают различную поддержку ДНР 
и ЛНР еще с 2014 года. «Эта рабо-
та шла спокойно, мы никогда ее не 
выпячивали. Проблема заключает-
ся в том, что, к сожалению, послед-
ние год-полтора все информацион-
ные каналы рассказывают только 
о ипоездках представителей „Еди-
ной России“, „Молодой гвардии“. 
Как будто других политических сил 
и нет»,— пожаловался первый зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Он 
подчеркнул, что депутаты КПРФ ча-
сто посещают Донбасс, там работа-
ют партийные организации: «Там 
много и членов КПРФ, и комсомола, 
кто-то пошел добровольцами. На не-
давнем пленуме мы почтили память 
двух наших ребят, которые погибли 
на Донбассе. Надо по-честному СМИ 
показывать и рассказывать».

В пресс-службе ЛДПР заявили 
„Ъ“, что партия ни с кем не соперни-
чает, а ее лидер Леонид Слуцкий «не-
однократно подчеркивал, что в во-
просе гуманитарной помощи пиар 
для ЛДПР на последнем месте». «Мы 
не стремимся, чтобы СМИ показыва-
ли каждый наш шажок, каждую ко-
робку с маркировкой ЛДПР»,— заве-
рили в пресс-службе. По ее инфор-
мации, партия организует сбор про-
дуктов, одежды и предметов гиги-
ены, делает целевые закупки, еже-
недельно отправляет это напрямую 
в ДНР и ЛНР, а также живущим в Рос-
сии беженцам. Например, в мае пар-
тийцы отвезли в Донецк протезы 
и коляски для раненых, компьюте-
ры для местной школы и больни-
цы. «Мы не чиновники, мы — поли-
тическая партия, и наша задача не 
просто делать что-то для внутрен-
него отчета, а рассказывать о сво-
ей политической программе. Поэ-
тому, естественно, мы брендируем 
наши грузы, но вряд ли это можно 
назвать соперничеством»,— отмети-
ли в пресс-службе ЛДПР.

У самой «Единой России», по дан-
ным ее пресс-службы, в Донбассе 
и «на освобожденных территориях» 
работает около 30 гуманитарных 
центров, где, в частности, можно по-
дать заявку на поиск родственников 
и получить сообщение от них. Регио-
нальные отделения ЕР доставили бо-
лее 10 тыс. тонн гуманитарного гру-
за в ДНР и ЛНР, из них более 300 тонн 
медикаментов. При этом, по словам 
источника „Ъ“ в ЕР, отказываться от 
своего бренда при отправке помо-
щи общим конвоем единороссы не 
намерены.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Партиям  
предложили 
не меряться 
Донбассом
Оппозиционеры оценили идею  
«Единой России» объединить усилия  
в помощи ДНР и ЛНР

Его поздравляет ректор НИУ ВШЭ Никита Анисимов:
— Дорогой Максим Геннадьевич! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Восхищаюсь Вашей работоспособностью, организованностью, 
творческой энергией. Вы всегда глубоко и с большой самоотдачей погружа-
етесь в самые сложные темы и, разобрав их буквально на молекулы, находи-
те эффективные и креативные решения задач, стоящих перед российской 
экономикой сегодня. Благодарен Вам за высокую личную вовлеченность 
в проекты с ВШЭ. Хочу пожелать неисчерпаемых сил в работе на благо Рос-
сии, скорого претворения в жизнь задуманного, здоровья и благополучия 
Вам, Вашим родным и близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

с1
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Как стало известно „Ъ“, в завершающую стадию 
вступил процесс по делу об убийстве известного 
бизнесмена и спортивного функционера Шабтая 
Калмановича, а также покушении на его водителя, 
совершенных, по версии СКР, по заказу. На бли-
жайших заседаниях пройдут прения сторон, а за-
тем присяжные ответят на вопросы о виновности 
подсудимых. При этом им грозят лишь очередные 
судимости. Все трое фигурантов, выходцев из Ин-
гушетии, ранее оказывались под следствием и су-
дами за вымогательство, незаконный оборот ору-
жия, грабеж и разбой.

Процесс по делу о заказном убийстве (ч. 2 ст. 105 УК 
РФ) в 2009 году Шабтая Калмановича и покушении на 
его водителя (ст. 30, ч. 2 ст. 105 УК РФ) Петра Тумано-
ва, проходящий в Мосгорсуде, подошел к своему фина-
лу. На ближайших заседаниях планируется провести 
прения сторон, составить вопросы, председательству-
ющему выступить с напутственным словом и отпра-
вить присяжных в совещательную комнату. В ходе раз-
бирательства подсудимые Багаудин Костоев, который, 
по версии СКР, стрелял в жертв, находящихся в автомо-
биле Mercedes из пистолета-пулемета К6-92, Али Бел-
хороев, перевозивший киллера на Lada Priora, а также 
Батыр Тумгоев, следивший за бизнесменом, утвержда-
ли, что они не имеют никакого отношения к престу-
плению более чем десятилетней давности и к крими-
налу в целом.

Однако из материалов самого уголовного дела следу-
ет, что фигуранты нарушали закон как до, так и после 
вменяемого им сейчас в вину нападения на спортивно-
го функционера.

Согласно приговору Московского райсуда Санкт-Пе-
тербурга 2005 года, тогдашний студент института эконо-
мики и предпринимательства Белхороев совершил сразу 
два преступления, предусмотренных ст. 161 (грабеж) УК 
РФ. Действуя совместно с неустановленным сообщником, 

студент, угрожая физической расправой, похитил у по-
терпевшей Toyota Land Cruiser стоимостью более 2 млн 
руб., в которой находились дорогие часы, мобильник 
и другое имущество, включая фотографии детей, презер-
вативы и кассету с записью группы «Тату». Кроме того, по-
страдавшим был признан муж женщины, поскольку из 
машины забрали его дорогостоящий нож, бейсбольную 
биту, рацию и проч. Захваченный внедорожник вместе 
с жертвой в багажнике злоумышленники вывезли в Ле-
нобласть, где той удалось убежать и позвать на помощь 
полицию, задержавшую Белхороева. Интересно, что в тот 
раз подсудимый полностью признал свою вину, благода-
ря чему отделался пятилетним условным сроком.

В сентябре 2014 года по обвинению в рэкете (ч. 3 ст. 163 
УК РФ) перед Чертановским райсудом Москвы предстал 
уже неработающий Батыр Тумгоев, который также поль-
зовался документами на фамилию Аушева. Действуя в ка-
честве коллектора, обвиняемый вместе с сообщниками 
избили потерпевшего и под угрозой ножа заставили его 
написать расписку о выплате долга в размере 14 млн руб.

Сам обвиняемый рассказывал, что вложил в бизнес 
потерпевшего деньги, занятые у знакомых, которые тот 
из-за кризиса не вернул. Тумгоев утверждал, что жер-
тву и пальцем не тронул, а лишь хотел получить назад 
свои деньги. Суд посчитал, что показания о непримене-
нии насилия и невысказывании угроз «не соответству-
ют действительности и даны с целью избежать уголов-
ной ответственности».

При этом суд счел, что Тумгоев совершил не вымога-
тельство, а самоуправство (ст. 330 УК РФ). А учитывая, что 
подсудимый положительно характеризуется и страда-
ет заболеванием сердца, суд назначил ему четыре года 
условно с испытательным сроком.

Последним из троицы был осужден предполагаемый 
убийца спортивного функционера Багаудин Костоев. 
При личном досмотре у него был обнаружен газовый пи-
столет Иж-79, который благодаря замене ствола и дру-
гим переделкам был превращен в боевой. К тому же так 
называемый перепил был заряжен семью патронами 
к пистолету Макарова. Подсудимый опять же полностью 
признал свою вину, ходатайствовав о рассмотрении уго-
ловного дела в особом порядке судопроизводства. В ре-
зультате он был осужден Тушинским райсудом Москвы 
в 2017 году на год и три месяца колонии-поселения.

Впрочем, в нее осужденный так и не попал, так как 
менее чем через год предстал перед Люблинским райсу-
дом столицы уже за разбой (ст. 162 УК РФ). Выяснилось, 
что у торгового комплекса «Москва» Костоев вместе с на-
парником заблокировали своей машиной автомобиль 
частного инкассатора, избили его и похитили 800 тыс. 
руб. Сложив неотбытый срок с новым, суд определил Ко-
стоева на 11 лет в колонию строгого режима, назначив 
его сообщнику девять лет.

Когда у подсудимого Костоева на процессе в Мосгорсу-
де спросили, что он делал в последние годы, тот ответил, 
что сидел, но оружие, в хранении которого он сам при-
знался, ему подбросили, а к другому делу о разбое он так-
же не был причастен. Да и стрелять, по его версии, в по-
терпевших не мог, потому что просто не был обучен этому. 

Николай Сергеев

Отсидельцы
Вынесут вердикт по делу об убийстве Шабтая Калмановича

Как стало известно „Ъ“, Бабуш-
кинский райсуд столицы вернул 
в прокуратуру уголовное дело 
в отношении восьми участников 
организованного преступного со-
общества (ОПС), специализиро-
вавшегося на мошенничествах 
с квартирами умерших одиноких 
москвичей. Наиболее сущест-
венным нарушением суд посчи-
тал не выясненные следствием 
обстоятельства создания ОПС, 
в которое, кстати, помимо прочих 
входил и сотрудник столичного 
уголовного розыска.

Многотомное уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве, ле-
гализации денежных средств, полу-
ченных преступным путем, а также 
создании ОПС и участии в нем (ч. 4 
ст. 159, ч. 4 ст. 174.1 и ст. 210 УК РФ) 
Бабушкинский райсуд рассматривал 
с ноября прошлого года. На скамье 
подсудимых восемь человек, вклю-
чая предполагаемых руководителей 
ОПС — бывшего ведущего специа-
листа—эксперта отдела регистра-
ции прав на недвижимость по Севе-
ро-Восточному административному 
округу Москвы Ивана Сафронова, 
а также Анастасию Шикунову и Еле-
ну Сивалеву.

Из материалов уголовного дела 
следует, что преступная группа 
действовала на территории Мо-
сквы с февраля 2015 по апрель 2019 
года. Суть махинаций заключалась 
в завладении квартирами скончав-
шихся одиноких москвичей, чья 
недвижимость подлежала передача 

в собственность города в качестве 
выморочного имущества. Инфор-
мацию о таковой, по версии след-
ствия, поставлял входивший в ОПС 
сотрудник угрозыска УВД по Вос-
точному округу ГУ МВД России по 
Москве Николай Качинкин. Осталь-
ные обвиняемые занимались пере-
оформлением квартир по поддель-
ным документам и легализацией 
похищенных денег. В общей слож-
ности участникам ОПС удалось за-
владеть почти полутора десятками 
квартир. Многие из них впослед-
ствии были перепроданы третьим 
лицам, и департамент городского 
имущества Москвы инициировал 
в судах разбирательства по отчуж-
дении такой недвижимости и вы-
селению из нее новых собственни-
ков. Впрочем, успехом увенчались 
далеко не все процессы. 

Отметим, что в ходе начавшего-
ся в апреле 2019 года расследова-
ния многие фигуранты признали 
свою вину и сразу же стали сотруд-
ничать со следствием, изобличая 
друг друга. В частности, о том, что 
в группу входит полицейский Ка-
чинкин, правоохранители узнали 
от одного из предполагаемых руко-
водителей ОПС Елены Сивалевой, 
которую задержали в числе первых. 
Учитывая эти обстоятельства, надо 
полагать, что подсудимые вряд ли 
рассчитывали, что рассматривав-
ший это дело более полугода судья 
Александр Глухов вернет его в про-
куратуру. Тем не менее, по мнению 
суда, обвинительное заключение 

содержит «существенные и неу-
странимые в ходе судебного разби-
рательства нарушения, исключаю-
щие возможность принятия судом 
первой инстанции решения по су-
ществу дела». 

В частности, в вынесенном госпо-
дином Глуховым постановлении от-
мечается, что «органами предва-
рительного следствия не указано 
конкретно, когда, где и при каких 
обстоятельствах было создано пре-
ступное сообщество, а приведены 
лишь неопределенные периоды вре-
мени „не позднее“, в которые в пре-
ступное сообщество вступали так-
же „в неустановленных местах“ его 
участники, конкретный круг кото-
рых следствием также не определен 
(руководство УВД ВАО ГУ МВД РФ по 
г. Москве)». По мнению судьи Глухо-
ва, имеющиеся в обвинительном за-
ключении нарушения «создают не-
определенность и нарушают право 
подсудимых на защиту». По сути, 
констатировал господин Глухов, 
следствие предложило ему самому 
формулировать обвинение, что не-
допустимо. «Указанные выше обсто-
ятельства подлежат следственной 
проверке в силу того, что суд не яв-
ляется органом, проводящим опера-
тивно-разыскные или следственные 
действия, и не является органом уго-
ловного преследования»,— говорит-
ся в решении суда.

Отметим, что прокуратура с такой 
позицией не согласилась и решение 
Бабушкинского райсуда обжаловала.

Олег Рубникович

Суд не нашел следов ОПС
Дело о мошенничестве с квартирами  
возвращено в прокуратуру

Как стало известно „Ъ“, бывший 
первый заместитель прокурора 
Новосибирской области Любовь 
Кузьменок, находившаяся в ме-
ждународном розыске, добро-
вольно приехала в столицу, что-
бы сдаться следователям СКР, 
которые ее и задержали. По сло-
вам госпожи Кузьменок, она на-
ходилась не в Испании, как пола-
гало следствие, а в Белоруссии, 
где лечилась от COVID-19. Впро-
чем, справки и видеообращение 
к главе комитета Александру Ба-
стрыкину пока ей не помогли.

О задержании в Москве отстав-
ного госсоветника юстиции 3-го 
класса (соответствует званию ге-
нерал-майора) Любови Кузьменок 
стало известно менее чем через 
месяц после того, как Басманный 
райсуд столицы заочно арестовал 
ее по ходатайству следователей 
ГСУ СКР. Как рассказывал „Ъ“, по-
мимо стандартных доводов о тя-
жести обвинения бывшего перво-
го зампрокурора Новосибирской 
области в получении взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) и наличии широкого круга зна-
комств и связей в правоохранитель-
ных органах следователи в обосно-
вание необходимости ареста также 
говорили о бегстве госпожи Кузь-
менок в Испанию, где она якобы 
могла иметь недвижимость. Ее ад-
вокат Олег Дубинин тогда возражал 
против принятия скоропалитель-
ных решений, отмечая, что 60-лет-
няя женщина могла покинуть пре-
делы России не из-за страха перед 

уголовным преследованием, а ис-
ключительно для поправки здоро-
вья. Фактически сам заочный арест 
был необходим для подтверждения 
международного розыска Любови 
Кузьменок по линии Интерпола, ко-
торый невозможен без соответству-
ющей санкции суда.

На днях бывшая высокопостав-
ленная сотрудница надзорного ве-
домства сама подтвердила версию 
защитника. Как сообщил „Ъ“ госпо-
дин Дубинин, его подзащитная до-
бровольно приехала в Москву, что-
бы сдаться следователям ГСУ СКР. 
Перед этим 24 июня она записала 
видеообращение (имеется в распо-
ряжении „Ъ“), в котором коротко 
сообщила, что ранее ее по уголов-
ному делу не допрашивали ни как 
подозреваемую, ни даже как свиде-
теля и подписку о невыезде не от-
бирали. А потому некоторое время 
назад женщина выехала к родным 
своего мужа в Белоруссию, где за-
разилась коронавирусом. Болезнь 
протекала тяжело, и ей пришлось 
лечиться в санатории имени Лени-
на в поселке Покровский Могилев-
ской области. «О международном 
розыске и заочном аресте Любовь 
Яковлевна (Кузьменок.— „Ъ“) узна-
ла от знакомых, которые прочита-
ли об этом в СМИ»,— пояснил Олег 
Дубинин. Он также отметил, что 
его подзащитная утверждает: не-
движимости в Испании не имеет, 
а последние четыре года, за исклю-
чением Белоруссии, никуда не вы-
езжала, проживая в своем частном 
доме в дачном поселке на улице 

Светлых Надежд под Новосибир-
ском и воспитывая внуков. Судя по 
всему, юрист с многолетним стажем 
намекает на ненадлежащее уведом-
ление о возбуждении уголовного 
дела, вызове к следователю и т. д., 
так как эти нарушения являются се-
рьезным препятствием для объяв-
ления в розыск. 

К своему видео женщина приоб-
щила как медицинские документы, 
так и жалобу на решение Басман-
ного суда о ее аресте и заявления 
в СКР, в том числе и на имя пред-
седателя ведомства Александра Ба-
стрыкина. «Она просит изменить 
ей меру пресечения на домашний 
арест, так как после коронавируса 
просто может не пережить заклю-
чение в СИЗО, а также обеспечить 
беспристрастное расследование по 
обвинениям, которые она отверга-
ет»,— уточнил господин Дубинин. 
По его словам, обвинения о полу-
чении регулярных, но весьма не-
больших взяток от новосибирских 
предпринимателей за общее по-
кровительство выглядят довольно 
нелепо, так как эти якобы имевшие 
место подношения были меньше 
как заработка первого зампроку-
рора области, так и ее супруга, ра-
ботавшего судьей в облсуде. При 
этом обвинения якобы базируются 
на показаниях предпринимателей, 
ранее владевших крупным новоси-
бирском рынком, неким аналогом 
печально известного московского 
Черкизовского рынка. 

Причем эти лица, по данным за-
щиты, уже были ранее судимы, в том 

числе за мошенничество и заведомо 
ложный донос (ст. 159 и 306 УК РФ), 
а теперь они хотят избежать нака-
зания за дачу взяток (ст. 291 УК РФ), 
надеясь на переквалификацию на 
посредничество во взяточничест-
ве (ст. 291.1 УК РФ) или вовсе освобо-
ждение от ответственности. Такое 
возможно в соответствии с примеча-
ниями к этим статьям, если лицо «ак-
тивно способствовало раскрытию 
преступления и добровольно сооб-
щило о совершенном преступле-
нии». А потому якобы речь может 
идти, по версии Любови Кузьменок, 
и о ее сознательном оговоре. Само-
стоятельно же, как утверждает адво-

кат, его подзащитная не могла при-
нимать решения о проведении или, 
наоборот, блокировке каких-либо 
проверок, так как для этого необхо-
дим был целый ряд согласований. 
Впрочем, пока задержанная не мо-
жет дать исчерпывающих поясне-
ний, поскольку представители СКР 
якобы ограничиваются «общими ут-
верждениями», не переходя к кон-
кретным вопросам. «Любовь Яков-
левна намерена до конца отстаивать 
свое честное имя»,— сообщил адво-
кат Дубинин, недавно встречавший-
ся с ней.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, 
госпожа Кузьменок прошла путь от 

стажера до первого заместителя про-
курора Новосибирской области, 
в 2014 году на должность ее назна-
чил тогдашний глава надзорного ве-
домства Юрий Чайка. В отставку она 
подала в начале октября 2018 года, 
когда проведенная в прокуратуре 
служебная проверка выявила целый 
ряд нарушений.

Продолжение скандал полу-
чил несколько месяцев назад, ког-
да по обвинению в получении взя-
ток были арестованы экс-прокурор 
Новосибирской области Владимир 
Фалилеев и его заместитель Андрей 
Турбин.

Сергей Сергеев

Прокурор вылечилась от розыска
Заочно обвиняемая в коррупции Любовь Кузьменок добровольно явилась в СКР

Как считает следствие,  
Али Белхороев  перевозил киллера на «Ладе»   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Объединения онкопациентов просят Европейскую 
коалицию больных раком и российский Минздрав 
повлиять на решение американской фармкомпа-
нии Bristol-Myers Squibb. Она останавливает теку-
щие исследования противоопухолевого препара-
та ниволумаб в России и изымает уже выданные 
препараты. Таким образом, более сотни пациен-
тов могут остаться без эффективного лечения. 
В Минздраве заявили, что с сожалением относят-
ся к ситуации, когда «отдельные производители 
ставят политические интересы выше интересов 
пациентов».

Ассоциация онкологических пациентов «Здравст-
вуй» обратилась в Европейскую коалицию больных ра-
ком (ECPC) с жалобой на действия американской би-
офармацевтической компании Bristol-Myers Squibb 
(BMS), которая в связи с уходом с российского рынка 
изымает из медучреждений и планирует уничтожить 
противоопухолевые препараты, предназначенные для 
международных многоцентровых клинических иссле-
дований (ММКИ). Об этом президент ассоциации Ири-
на Боровова сообщила изданию «Медвестник». Кроме 
того, на действия BMS пожаловалась общественная ор-
ганизация «Рак излечим». В письме к министру здра-
воохранения Михаилу Мурашко с просьбой вмешать-
ся в ситуацию лидер движения Ольга Бадсон-Черняк 
указывает: пациенты лишились лечения новейшими 
препаратами и в ряде случаев остались «без шансов 
на какую-либо терапию для продолжения жизни». Ас-
социация онкологов Северо-Запада также направила 
обращение в компанию с просьбой не забирать лекар-
ства, но ответа не получила.

Речь об иммуноонкологическом препарате «Опдиво» 
(МНН ниволумаб). Он зарегистрирован в России в 2016 
году для лечения трех видов злокачественных опухолей: 
определенных меланомы, рака легкого и почечно-кле-
точного рака у взрослых. BMS проводила клинические 
исследования лекарства в стране, чтобы расширить об-
ласть его применения. По данным Государственного 
реестра лекарственных средств, в 2020 году Минздрав 
России выдал компании пять разрешений на ММКИ ни-
волумаба у онкопациентов и два в 2021 году. Сейчас че-
тыре исследования прекращены, три находятся в ста-
тусе действующих. Данных за 2022 год в реестре нет. 
Суммарное количество участников действующих кли-
нических исследований составляет 165 человек.

BMS не ответила на запрос „Ъ“ с просьбой проком-
ментировать отзыв препаратов и назвать причины та-
кого решения. Однако, по словам Ирины Борововой, 
факты изъятия лекарств подтверждают сотрудники 
НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохина и НМИЦ онколо-

гии им. Н. Н. Петрова. В пресс-службе НМИЦ онколо-
гии им. Н. Н. Петрова изданию «Медвестник» сообщи-
ли, что получили от компании инструкции уничтожить 
все предназначенные для КИ лекарства. Там уточнили, 
что сейчас решается вопрос о переводе участвовавших 
в испытаниях пациентов на стандартную терапию. Си-
туацию в центре назвали «обидной», так как подавляю-
щее большинство участников, получавших ниволумаб 
в рамках испытаний, «хорошо реагировали на лечение».

Напомним, после 24 февраля на фоне спецоперации 
на территории Украины зарубежные фармпроизводите-
ли, в том числе BMS, приостановили набор российских 
участников в клинические исследования новейших 
препаратов. Они также объявили об отказе от запуска 
новых испытаний лекарств. Приостановку исследова-
тельской деятельности компании объяснили не поли-
тикой, а логистическими проблемами. При этом они 
заверили, что обеспечат доведение до конца текущих ис-
следований. А их, согласно данным госреестра, несколь-
ко сотен. В 2021 году Минздрав выдал 908 разрешений 
на проведение КИ, 40% из них приходится на междуна-
родные многоцентровые исследования. В них должны 
были принять участие более 39 тыс. человек. Больше 
всего пациентов попали в КИ по онкологии (9561) и он-
когематологии (968), следом идут COVID-19 (7273), кар-
диология и сердечно-сосудистые заболевания (4490), не-
врология (2708), пульмонология (2847), ревматология 
(2349), гастроэнтерология (1303).

По мнению директора Ассоциации организаций 
по клиническим исследованиям Светланы Завидовой, 
до реального изъятия и уничтожения ниволумаба мо-
жет и не дойти, так как BMS фактически ушла из России 
и едва ли будет следить за выполнением своего условия. 
«Если компания по непонятной причине решила пре-
кратить текущие исследования, возникает вопрос, со-
гласится ли исследовательская команда и врачи выпол-
нять обязательства»,— говорит госпожа Завидова. При 
этом она уточняет, что уже после 24 февраля неофици-
ально обращалась в Минздрав с вопросом, могут ли ме-
дучреждения использовать остатки препаратов, пред-
назначенных для КИ, в том случае, если компания готова 
их передать. В ведомстве, по ее словам, ушли от ответа.

Вице-президент фонда поддержки противораковых 
организаций «Вместе против рака», адвокат Полина Га-
бай утверждает, что у медорганизаций нет выбора: «Пре-
параты были поставлены для проведения КИ, и только 
для этих целей они могут быть использованы. Так как 
компании, в том числе BMS, прекратили КИ в стране, ес-
тественно, они отзывают препараты. И они вправе унич-
тожить их или перепоставить». По мнению президента 
«Вместе против рака», онколога-хирурга Баходура Ша-

рифова, проблема не в том, что конкретные препара-
ты изымают, а в том, что у граждан России больше нет 
доступа в международные клинические исследования. 
По подсчетам фонда, не менее 10 тыс. человек ежегодно 
могут лишиться возможности участвовать в КИ и полу-
чать бесплатное лечение.

В Минздраве России „Ъ“ заявили, что с сожалением 
относятся к ситуации, когда «отдельные производители 
ставят политические интересы выше интересов пациен-
тов». «Участники системы оказания медпомощи, произ-
водства и поставок лекарств и медоборудования во всем 
мире традиционно декларируют свою высокую гумани-
тарную миссию и готовность работать ради сохранения 
здоровья и жизни людей вне зависимости от их страны 
проживания и политических взглядов»,— напомнили 
в ведомстве. В Минздраве отдельно подчеркнули, что по-

давляющее большинство иностранных фармпроизво-
дителей продолжают начатые ранее клинические иссле-
дования и поставки своих препаратов в Россию.

Светлана Завидова также сообщила „Ъ“, что не слы-
шала от других представителей «бигфарма» намерений 
пойти на «радикальные и сложные с этической точки 
зрения шаги» — такие как прекращение текущих КИ. 
В частности, компания Pfizer сообщила „Ъ“, что продол-
жит поддерживать клинические центры, участвующие 
в текущих программах клинических исследований, 
и участников, уже включенных в данные исследования 
в России, «в соответствии со своей неизменной привер-
женностью интересам пациентов». Компании Lilly, MSD 
не ответили на запрос „Ъ“, однако ранее они заверяли, 
что продолжат начатые до 24 февраля испытания. 

Наталья Костарнова

Лекарствам замедляют выведение
Онкобольные просят американскую компанию не уничтожать препараты для исследований в России

В начале июля Роспотребнад-
зор решился на самый масштаб-
ный шаг в послаблении сани-
тарных ограничений, введенных 
в связи с пандемией коронави-
руса. В частности, приостанов-
лено действие масочного режи-
ма, сняты ограничения на ночную 
работу общепита. Формально 
снято и ограничение на прове-
дение массовых мероприятий — 
митингов, шествий и других 
акций. Но региональные влас-
ти, формально самостоятель-
ные в вопросе введения и отме-
ны эпидемических ограничений, 
не спешат давать оппозиции ко-
зыри в руки и сохраняют запре-
ты на массовые мероприятия под 
предлогом возможных будущих 
волн коронавируса.

Роспотребнадзор объявил о сня-
тии ограничений, введенных из-за 
пандемии коронавируса, со 2 июля. 
Как пояснили в ведомстве, в течение 
последних четырех месяцев в Рос-
сии отмечается устойчивое сниже-
ние интенсивности эпидемического 
процесса, которое совпадает с обще-
мировыми тенденциями, поэтому 
летний подъем заболеваемости «ма-
ловероятен». В связи с этим служба 
приостановила действие масочно-
го режима, запрета на работу обще-
пита в ночное время и «ряда других 
мер». При ухудшении обстановки 
их действие может быть возобновле-
но, предупредили санврачи.

Вопреки расхожему утвержде-
нию, речь не идет о приостановке 
всех санитарных ограничений, свя-
занных с коронавирусом. Как следует 
из постановления главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, исчерпы-
вающий список отмененных мер 
включает обязательную самоизоля-
цию для контактных лиц и граждан, 
вернувшихся из-за границы (до по-
лучения результатов теста), масоч-
ный режим, в том числе для персо-
нала в местах массового скопления 
людей, социальное дистанцирова-
ние, запрет на ночную работу обще-
пита, специальные ограничения 
для лиц из категорий риска, а также 
правила для образовательных учре-
ждений («разведение» классов и пр.). 
Кроме того, приостановлено поло-
жение «эпидемиологической такти-
ки», предписывающее ограничивать 
или отменять массовые мероприя-
тия — развлекательные, культурные 
и спортивные — для «разрыва» меха-
низма передачи инфекции.

Напомним, весной 2020 года ко-
ронавирусные ограничения вво-
дились через режим повышенной 
готовности в регионах, который на-
делял губернаторов широким кру-
гом полномочий. И формально реше-

ние о тех или иных мерах принимал 
именно глава конкретного субъекта, 
исходя из эпидемической ситуации 
в его регионе. Аналогичным образом 
запреты снимались. Поэтому если 
поначалу картина от субъекта к субъ-
екту почти не отличалась, то к концу 
пандемии санитарная политика ста-
ла похожей на «лоскутное одеяло». 
Например, когда весной 2022 года 
в отдельных регионах уже отменя-
ли режим повышенной готовности, 
в других еще действовал масочный 
режим. Наиболее «живучим» ока-
зался запрет на массовые мероприя-
тия, под которыми власти понимают 
в том числе политические митинги, 
шествия и демонстрации. Во многих 
регионах он до сих пор остается по-
следним действующим запретом, 
и чиновники, несмотря на решение 
госпожи Поповой, не спешат отме-
нять ни его, ни саму повышенную го-
товность.

Так, в Санкт-Петербурге санитар-
ные врачи «не усматривают основа-
ний» для снятия запрета на массо-
вые мероприятия, хотя и признают 
«относительную стабилизацию» си-

туации. «Риск массового распростра-
нения новой коронавирусной ин-
фекции сохраняется. На протяжении 
длительного времени Санкт-Петер-
бург продолжает оставаться одним 
из лидеров по суточной заболевае-
мости COVID-19»,— следует из отве-
та начальника городского управле-
ния службы Наталии Башкетовой 
на запрос питерских «яблочников». 
«Хотелось бы обратить внимание, 
что Роспотребнадзор точечно при-
остановил, а не отменил действие 
некоторых ограничений»,— заяви-
ли „Ъ“ в правительстве Нижегород-
ской области, где действует огра-
ничение на проведение массовых 
мероприятий (не более 300 человек 
на открытом воздухе). По мнению 
чиновников, «ситуация стабилизи-
ровалась лишь частично и на вре-
мя, поэтому снимать или существен-
но облегчать режим повышенной 
готовности пока преждевременно». 
Схожей позиции придерживаются 
в Забайкальском крае, где еще в на-
чале июня были отменены основ-
ные санитарные меры, в том числе 
масочный режим и социальное ди-
станцирование, но остались ограни-
чения, связанные с массовыми ме-
роприятиями (не более 500 человек 
на открытом воздухе). «Режим повы-
шенной готовности не может быть 

снят в ближайшей перспективе, так 
как нам необходимо быть готовыми 
к возможному осложнению ситуа-
ции с распространением коронави-
русной инфекции»,— объяснила „Ъ“ 
руководитель краевого управления 
Роспотребнадзора Светлана Лапа.

В отдельных регионах постанов-
ление Анны Поповой все же по-
двигло чиновников на решитель-
ные шаги. Например, в Татарстане 
с 8 июля приостановлено действие 
всех санитарных мер, в том числе ог-
раничение на проведение массовых 
мероприятий, хотя еще 1 июля ви-
це-премьер республики Лейла Фаз-
леева говорила, что они продолжат 
действовать. С чем это связано, в пра-
вительстве не пояснили. Интересно, 
что в тех субъектах, где митинги уже 
формально разрешены, оппозиция 
продолжает сталкиваться с препят-
ствиями при их организации. Так, 
в курортном Краснодарском крае ре-
жим повышенной готовности и все 
связанные с ним санитарные меры 
были отменены еще 1 мая. С тех пор 
местные коммунисты несколько раз 
пытались согласовать проведение 
протестных акций в центре Красно-
дара, но безуспешно. «Раньше нам 
отказывали из-за пандемии, сейчас 
мэрия вернулась к традиционной от-
говорке: выбранное место якобы за-
нято другим мероприятием. Для на-
ших акций мэрия предлагает сквер 
Кленовый в первом отделении уч-
хоза „Кубань“ в 12 км от центра горо-
да»,— рассказал „Ъ“ секретарь край-
кома КПРФ Александр Сафронов.

Отметим, число умерших из-за 
ковида в России, по данным на вос-
кресенье, 10 июля, возросло за сутки 
на 39 против 45 днем ранее. Теперь 
их число составляет 381 583 человека. 
Уровень менее 40 летальных исходов 
в сутки среди заболевших коронави-
русом зарегистрирован впервые с 16 
апреля 2020 года. Суточный прирост 
выявленных случаев также снизил-
ся до 3398 против 3539 днем ранее. 
При этом коэффициент распростра-
нения коронавирусной инфекции 
поднялся до отметки 1,13, что явля-
ется максимумом с 13 февраля ны-
нешнего года, следует из подсчетов 
ТАСС на основе данных федераль-
ного оперативного штаба. Коэффи-
циент распространения показывает, 
сколько человек в среднем успева-
ет заразить один инфицированный. 
Наряду с другими критериями этот 
показатель использовался для опре-
деления готовности регионов к поэ-
тапному снятию ограничительных 
мер. В Санкт-Петербурге коэффици-
ент составляет 1,06, в Московской об-
ласти — 1,14, в Москве — 1,62, а в Ни-
жегородской области — до 1,69.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Митинги пока заразны
В регионах не спешат снимать запрет на них

Правительство значительно расширило перечень городов—участни-
ков эксперимента по квотированию выбросов в атмосферу: их было 
12, а теперь станет 41. По планам чиновников, к 2030 году выбросы 
загрязняющих веществ в атмосферу поселений должны снизиться 
вдвое. Эксперты приветствуют решение, но указывают, что далеко 
не все из 12 городов «первого списка» выполнили задачу. 

Правительство увеличило число городов—участников федерального про-
екта «Чистый воздух» с 12 сразу до 41. Напомним, ранее Владимир Путин по-
ручил к концу 2024 года не менее чем на 20% снизить выбросы в атмосферу 
в Братске, Красноярске, Липецке, Магнитогорске, Медногорске, Нижнем Та-
гиле, Новокузнецке, Норильске, Омске, Челябинске, Череповце и Чите. Эта 
цель была закреплена в федеральной программе «Чистый воздух» нацпро-
екта «Экология». А в 2019 году был принят закон, устанавливающий меха-
низм квотирования загрязняющих атмосферу выбросов. Этот эксперимент 
проводится в упомянутых 12 городах. Региональные власти должны были 
подготовить сводные расчеты с выбросами в атмосферу — не только от про-
мышленных предприятий, но и от транспорта, социальной и коммуналь-
ной инфраструктур. На основании этих данных Роспотребнадзору поручи-
ли определить перечень приоритетных загрязняющих веществ, создающих 
риск для здоровья. После этого были введены квоты — величины допусти-
мых выбросов в окружающую среду, которые предприятия не должны пре-
вышать. Согласно данным Минприроды, в перечень квотируемых входили 
487 объектов в 12 городах.

При этом эксперты и чиновники неоднократно указывали на некоррект-
ность списка из 12 городов. Так, Счетная палата отмечала, что в 2018 году вы-
сокий и очень высокий уровни загрязнения воздуха наблюдались в 46 рос-
сийских городах, причем среди них были лишь шесть из «списка 12». В 2020 
году вице-премьер Виктория Абрамченко поручила Росгидромету и Роспо-
требнадзору представить актуальный перечень (см. „Ъ“ от 20 октября 2020 
года). А в апреле 2021 года президент поручил распространить систему кво-
тирования вредных выбросов на все города страны, где есть проблемы с ка-
чеством воздуха (см. „Ъ“ от 21 апреля 2021 года).

Теперь правительство добавило к 12 городам еще 29: Абакан, Ангарск, 
Астрахань, Ачинск, Барнаул, Гусиноозерск, Зима, Иркутск, Искитим, Кеме-
рово, Комсомольск-на-Амуре, Курган, Лесосибирск, Махачкала, Кызыл, Ми-
нусинск, Новочеркасск, Петровск-Забайкальский, Ростов-на-Дону, Свирск, 
Селенгинск, Улан-Удэ, Усолье-Сибирское, Уссурийск, Чегдомын, Черемхово, 
Черногорск, Шелехов, Южно-Сахалинск. По планам чиновников, к 2030 году 
в этих городах вдвое сократятся выбросы загрязняющих веществ по сравне-
нию с показателями 2020 года. Для новых участников эксперимент по кво-
тированию должен начаться с 1 сентября 2023 года. В каждом городе будут 
проведены сводные расчеты загрязнений и утвержден комплексный план 
по снижению выбросов в атмосферу. «Для достижения уровня установлен-
ных квот промышленные предприятия в этих городах должны пройти мо-
дернизацию,— отмечают в Минприроды.— Также власти городов—участни-
ков эксперимента при финансовой помощи федерального центра примут 
меры для снижения выбросов в атмосферу от коммунального сектора и тран-
спорта. В планах — перевод жилых домов с дровяного и угольного отопле-
ния на газовое или электрическое, ремонт трамвайных путей и троллейбус-
ных сетей, закупка более экологичных моделей общественного транспорта».

Эксперт «Гринписа России» Елена Васильева приветствует расширение 
списка городов и намерение снизить выбросы в два раза: «Но все же хоте-
лось бы, чтобы проект разрастался не только вширь, но и вглубь. И было вид-
но, когда же в выбранных городах превышений нормативов качества возду-
ха не будет совсем». Впрочем, она указывает, что в половине из 12 городов, 
где эксперимент должен завершиться уже в 2024 году, Росгидромет продол-
жает фиксировать случаи экстремально высокого и высокого загрязнения 
воздуха. Например, в 2021 году в Норильске было зафиксировано 195 случа-
ев высокого и экстремально высокого загрязнения воздуха, отмечает она. 
«При сокращении объемов выбросов даже вполовину количество вдыхае-
мых жителями загрязняющих веществ все равно будет значительным»,— 
указывает она. Отметим, регионы в 2021 году получили 9 млрд руб. по про-
грамме «Чистый воздух». В 2022 году правительство направит 12,9 млрд руб. 
для перевода отопления частных домовладений Омска, Красноярска, Ново-
кузнецка и Читы «с угля на альтернативные виды топлива».

Анна Васильева

Больше народа — 
больше кислорода
Правительство расширило  
с 12 до 41 число городов-участников 
программы «Чистый воздух»

Власти большинства ре-
гионов прочно удержива-
ют сохранившийся рубеж 
 профилактики ковида 
ФОТО МАЙИ ЖИНКИНОЙ
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мировая политика
Жизнь играет  
над Джо Байденом 
хромую шутку
Демократическая партия может  
не поддержать его выдвижение  
на второй президентский срок

В США недовольство президентом Джо Байденом про-
должает нарастать. Из-за многочисленных неудач в эко-
номике, внутренней и внешней политике уже не только 
республиканцы, но и едва не половина избирателей- 
демократов не хочет видеть его своим лидером. Пре-
зидента открыто критикуют даже либеральные СМИ, 
от него дистанцируются политики-демократы, а в ис-
теблишменте Демократической партии раздумывают, 
не отказаться ли от традиции выдвигать президента-од-
нопартийца на второй срок. Тем временем сам 79-лет-
ний Джо Байден все чаще попадает в неловкие ситуа-
ции,  заставляющие задуматься о его дееспособности.

На прошедшей неделе сразу несколько ведущих амери-
канских СМИ вышли с заголовками о том, что Демократиче-
ская партия США глубоко разочарована в своем президенте 
Джо Байдене. В частности, рупор Демпартии — либераль-
ный телеканал CNN поделился мнением неназванного, но 
известного законодателя-демократа, который в беседе с жур-
налистом назвал президента США «бесполезным, непутевым 
и безнадежным». 

А издание The Hill со ссылкой на также неназванного де-
мократа-стратега заявило, что работа Белого дома «приводит 
в ярость» однопартийцев Джо Байдена. По словам источни-
ка издания, «наш дом в огне, и кажется, что они (администра-
ция.— „Ъ“) ничего не делают, чтобы потушить пожар. Они про-
сто смотрят сложа руки на это вместе со всеми остальными».

Газета The New York Times (NYT) объясняет подобные на-
строения тем, что «в минуту глубоких политических и эко-
номических потрясений господин Байден оказался гораздо 
менее активным, чем надеялось большинство его сторонни-
ков». В то время как многие демократы требуют, чтобы пре-
зидент боролся, жестко отстаивая свою линию, тот «выбрал 
более пассивный путь, обвиняя (во всем.— „Ъ“) Конгресс 
и призывая людей голосовать (за демократов на промежуточ-
ных выборах в ноябре.— „Ъ“), избегая при этом жарких рито-
рических баталий».

В четверг ведущий NBC News Питер Александер в ходе пе-
редачи «Meet the Press NOW» подхватил тему, заявив, что от-
ношение правящей партии к президенту хуже день ото дня 
и многие демократы ставят под сомнение способность своего 
лидера избираться на второй срок. Общее настроение в пар-
тии он охарактеризовал как разочарование.

Fox News отмечает: особое разочарование у Демократи-
ческой партии вызывает то, что президент не смог ниче-
го сделать с решением Верховного суда по правам на аборт, 
с экономикой, впадающей в рецессию, и продолжением мас-
совых расстрелов с использованием огнестрельного оружия, 
несмотря на двухпартийную сделку, которая должна была 
 ситуацию улучшить.

По мнению Politico, негатива добавляют и растущие цены 
на бензин. Сенатор-демократ от Нью-Гемпшира Мэгги Хассан, 
которой предстоит непростое переизбрание в этом году, зая-
вила, что господин Байден «медленно реагировал на это (рост 
цен на бензин.— „Ъ“). Людям именно сейчас нужна помощь».

Имиджу президента вредят и неловкие ситуации, в ко-
торые он постоянно попадает. Так, выступая в Белом доме 
в пятницу, американский лидер запутался, в какой части 
телесуфлера его речь, а в какой — подсказки помощников. 
«Примечательно, что процент женщин, которые регистриру-
ются для голосования и голосуют, неизменно выше, чем про-
цент мужчин, которые это делают. Конец цитаты. Повторите 
строчку»,— произнес Байден в ходе трансляции на ведущих 
каналах США. 

Пользователи соцсетей тут же подняли президента на 
смех, а Белый дом неуклюже попытался его выгородить 
и в официальной расшифровке речи изменил фразу на «по-
звольте мне повторить еще раз». Однако получилось неубе-
дительно, и теперь уже не только на президента, но и на его 
пресс-службу обрушилась лавина критики. Впрочем, как со-
общает Politico, в настоящий момент в пресс-службе прези-
дента США происходят весьма серьезные перемены. И связа-
ны они с усталостью ее сотрудников от того, что происходит 
в администрации. В числе нескольких из них пресс-службу 
в ближайшие недели покинет директор по связям с общест-
венностью при президенте Кейт Бедингфилд, что «знамену-
ет собой уход еще одного высокопоставленного чиновника 
по связям с общественностью в преддверии промежуточных 
выборов», отмечает издание. 

То, что демократы пытаются дистанцироваться от своего 
лидера, вполне объяснимо: неудачи президента напрямую 
влияют на предполагаемые итоги грядущих выборов в Кон-
гресс. Как показывают последние данные национального аг-
регатора FiveThirtyEight, положение Демократической пар-
тии продолжает ухудшаться — республиканцы опережают их 
уже на 8 процентных пунктов.

Однако с потерей большинства в Конгрессе демократы, 
похоже, почти смирились, и, возможно, для них это уже не 
самая большая проблема. Согласно Rasmussen Report, толь-
ко 29% американцев не возражают, чтобы Джо Байден пошел 
на второй срок, а в два раза больше — против. Остальные ре-
спонденты не определились с решением. Интересно, что 
даже среди демократов менее половины (48%) считают, что 
Джо Байдену нужно идти на второй срок. «Слишком много 
людей в нашей партии считают, что стакан наполовину пуст, 
а не наполовину полон»,— цитирует NYT бывшего члена Па-
латы представителей демократа Седрика Ричмонда, который 
активно взаимодействует с Национальным комитетом Демо-
кратической партии. По его словам, в партии целое «крыло, 
которое хочет другого кандидата».

Правда, кем можно заменить Джо Байдена, в партии пока 
не знают. По популярности среди демократов лидирует фор-
мально независимый сенатор Берни Сандерс. Однако он не 
сможет объединить партию, поскольку господин Сандерс 
прогрессист и его идеи не воспринимает более умеренный 
электорат. К тому же он не собирается конкурировать с Джо 
Байденом, если тот пойдет на выборы. Вице-президент Кама-
ла Харрис тоже не лучшая кандидатура: ее рейтинг не выше, 
чем у нынешнего президента.

Между тем NYT обращает внимание на то, что Джо Байдена 
все активнее критикуют известные губернаторы-демократы, 
такие как глава штата Иллинойс Джей Притцкер и Калифор-
нии — Гэвин Ньюсом. Не исключено, что они и смогут побо-
роться за номинацию. С нынешним президентом не остави-
ла свои президентские амбиции и экс-госсекретарь Хиллари 
Клинтон. Кроме того, издание обратило внимание на пози-
цию сенатора Джо Менчина, демократа-центриста, который 
умеет находить общий язык с республиканцами. Он отка-
зался отвечать на вопрос о своих планах в связи с выборами 
в президенты в 2024 году.

Впрочем, вопрос, поддержит ли Демократическая пар-
тия выдвижение Джо Байдена на второй срок, пока остается 
 открытым.

Екатерина Мур, Вашингтон

Незаживающая Шри-Ранка
Как райский остров в Индийском океане стал кромешным адом
Шри-Ланка — небольшое  островное 
государство в Индийском океане — 
переживает самое серьезное потря-
сение в своей истории. Кульминаци-
ей многомесячных протестов, выз-
ванных тяжелейшим  экономическим 
кризисом, стали захват президент-
ского дворца и свержение прези-
дента страны Готабайи  Раджапаксы. 
«Бархатная революция»  оборвала 
 почти 20-летнюю эпоху правле-
ния политического клана во гла-
ве с родными братьями  Готабайей 
и  Махиндой Раджапаксами,  более 
десятилетия назад  одержавшими 
триумфальную победу в 25-лет-
ней гражданской войне с тамиль-
скими сепара тистами. Как и поче-
му рухнула политическая верти-
каль и «райский остров» погрузился 
в хаос, разби рался обозреватель „Ъ“ 
 Сергей Строкань, четыре года про-
работавший в Шри-Ланке.

Долой президента, премьера 
и всех остальных
Продолжавшийся с апреля жесточайший 
экономический и социальный кризис 
в Шри-Ланке — 22-миллионом остров-
ном государстве в Индийском океане, 
отделенным от Индии Полкским проли-
вом, достиг кульминации в минувшую 
субботу.

Утром в субботу вышедшие на очеред-
ную антиправительственную акцию на 
улицы столицы страны Коломбо тыся-
чи митингующих, слившись в людскую 
лавину, остановить которую было невоз-
можно, ринулись к дворцу президента 
страны Готабайи Раджапаксы. На обошед-
ших экраны всего мира кадрах с места 
событий огромная клокочущая толпа 
быстро приближается к Дому президен-
та, расположенному в престижном сто-
личном районе Джанадхипати-Мавата 
(в колониальную эпоху в этом здании на-
ходилась резиденция британских губер-
наторов и генерал-губернаторов, а сам 
дворец назывался «Домом королевы»). 

Охранявшая дворец полиция огра-
ничилась стрельбой в воздух, не риск-
нув стрелять на поражение, и попыта-
лась применить против демонстрантов 
слезоточивый газ. К тому моменту пре-
зидент Раджапакса уже успел покинуть 
дворец и скрылся в неизвестном направ-
лении. Точное его местонахождение не 
сообщается, по некоторым данным, он 
улетел в Сингапур, а оттуда может от-
правиться в США. В итоге толпа, ворвав-
шаяся во дворец, так и не сумела лично 
спросить президента, почему в стране, 
которая еще недавно выглядела «остро-
вом стабильности» и выгодно отлича-
лась от своих неблагополучных соседей 
в Южной Азии, внезапно пропали бен-
зин, продукты питания, медикаменты 
и многое другое. 

Между тем резиденция президента 
Раджапаксы на выходные оказалась во 
власти митингующих, которые решили 
устроить себе праздник и почувствовать 
себя хозяевами жизни. На кадрах с ме-
ста событий молодые люди с разбегу пря-
мо в одежде ныряют в плавательный бас-
сейн, довольно барахтаясь в воде, делают 
селфи, валяются на кроватях, роются в ве-
щах главы государства и пересчитывают 
обнаруженные здесь деньги, которых, 
впрочем, оказалось сравнительно нем-
ного. В Twitter протестного движения 
GotaGoGama сообщается о найденных 
у главы государства 17,8 млн ланкийских 
рупий (около $49 тыс.), которые захватив-
шие дворец люди не стали делить между 
собой, а передали начальнику местного 
полицейского участка. 

Не ограничившись погромом в прези-
дентском дворце, в субботу вечером про-
тестующие отправились к резиденции 
премьер-министра Ранила Викрамасин-
гхе Temple Trees и подожгли ее. До того 
как пожарные сумели потушить огонь, 
зданию был причинен значительный 
ущерб — насколько комнат со всем иму-
ществом выгорели дотла. По подозрению 
в совершении поджога столичная поли-
ция уже задержала троих человек.

В связи с последними событиями 
и с исчезновением Готабайи Раджапак-
сы лидеры ведущих политических пар-
тий в субботу вечером провели экстрен-
ное совещание, в ходе которого призвали 
президента и премьера уйти в отставку 
и назначить исполняющим обязанности 
президента спикера парламента Махин-
ду Япу Абеивардену.

По итогам совещания было принято 
решение в течение 30 дней избрать из 
членов парламента нового главу государ-
ства, а также назначить временное обще-
партийное правительство и провести вы-
боры в ближайшее время. В связи с этим 
первым о готовности покинуть свой пост 
заявил Ранил Викрамасингхе. Позднее 
спикер парламента Абеивардена, ко-
торый будет управлять страной в бли-
жайшие недели, сообщил, что 13 июля 
официально сложит свои полномочия 
и президент Раджапакса.

Парад отставок начался уже в суббо-
ту: об уходе со своих постов объявили ми-
нистр средств массовой информации, 
транспорта и магистралей Бандула Гуна-
вардана, министр туризма Харин Фер-
нандо, министр труда Мануш Нанаяккар, 
министр сельского хозяйства Махинда 
Амаравира, а также глава пресс-службы 
президента Судева Хеттиараччи.

На этом фоне спикер парламента Абе-
ивардена в воскресенье призвал граждан 
страны прекратить протесты, чтобы про-
вести мирный транзит власти и избежать 
новых потрясений.

Илон Маск не купил,  
Россия помочь не успела 
Несмотря на то что к началу этого года 
Шри-Ланка оказалась в тяжелом эконо-
мическом положении, обрушение власт-
ной вертикали, произошедшее в течение 
одного дня, стало неожиданностью для 
многих. До самого последнего момента 
президент страны Готабайя Раджапакса, 
казалось, демонстрировал способность 
держать удар, совершая перестановки 
в высших эшелонах власти и пытаясь 
найти источники внешней помощи, что-
бы смягчить последствия обрушившего-
ся на страну сильнейшего в ее истории 
кризиса.

Так, в мае этого года Готабайя Раджа-
пакса отправил в отставку правительство, 
которое с ноября 2019 года возглавлял его 
родной брат Махинда Раджапакса. Имен-
но Махинда Раджапакса, а не его род-
ной брат Готабайя, остается самым 
титулованным политиком Шри-Ланки 
(с начала 2000-х годов он дважды занимал 
пост президента и четыре раза — кресло 
премьера). Такого послужного списка не 
было ни у одного из ланкийских нацио-
нальных лидеров.

Новым главой правительства 12 мая 
стал ветеран ланкийской политики Ра-
нил Викремасингхе, для которого это 
был уже пятый премьерский срок, в ито-
ге оказавшийся самым коротким (госпо-
дин Викремасингхе продержался в своем 
кресле менее двух месяцев и еще лишил-
ся своей резиденции). 

Между тем, сменив родного брата пре-
зидента на посту премьера, Ранил Викре-
масингхе попытался взять на себя роль 
антикризисного менеджера, определив 
диагноз островной экономики и быстро 
начав лечение. В интервью ТАСС, которое 
он дал незадолго до своей внезапной от-
ставки, Ранил Викремасингхе назвал две 
ключевые причины нынешнего кризи-
са. Первая — уменьшение дохода от на-
логообложения за счет снижения ставки 
налога или отмены налога на многие ста-
тьи, в связи с чем, по его словам, страна 
потеряла около 800 млрд рупий (около 
$40 млрд по курсу до начала кризиса). Вто-
рая причина — экономические послед-
ствия пандемии коронавируса, которая 
нанесла сильнейший удар по туристи-
ческой отрасли — одному из основных 
источников валютных поступлений.

«Мы не просили и не получали помо-
щи от МВФ, как многие другие страны, 
мы тратили свои резервы, и они исся-
кли»,— констатировал ланкийский пре-
мьер. «Это худший кризис, с которым 
столкнулась наша страна в современной 
истории, мы вообще не можем найти па-
раллели с таким кризисом ни в этом сто-
летии, ни в прошлом или позапрошлом 
столетии. И сейчас мы находимся посре-
дине этого кризиса»,— добавил он.

Между тем переговоры с МВФ 
о предоставлении стране нового креди-
та в условиях острой нехватки валюты 
шли весьма медленно и не успевали за 
стремительным развитием ланкийского 
кризиса. Несмотря на вынужденное со-
кращение импорта и введение строгой 
экономии ресурсов, Шри-Ланка испыты-
вала все большую потребность в топливе, 
продуктах питания, медикаментах, удо-
брениях, цементе, автозапчастях. 

При этом на тот момент, когда Ранил 
Викремасингхе возглавил правительст-
во, внешний долг островного государ-
ства уже достиг астрономической сум-
мы $45 млрд. В связи с этим индийский 

бизнесмен, глава компании электрон-
ной торговли Snapdeal Кунал Бахль даже 
предложил купить долг Шри-Ланки все-
мирно известному американскому пред-
принимателю, основателю Tesla и SpaceX 
Илону Маску, который рассматривал воз-
можность приобретения Twitter. «Заявка 
Илона Маска на Twitter — $43 млрд. Внеш-
ний долг Шри-Ланки — $45 млрд. Он мо-
жет купить его и назвать себя Цейлон 
Маск»,— заявил индийский бизнесмен. 

Напомним, что между самой Инди-
ей и ее островным соседом исторически 
складывались непростые отношения. 
В 1987 году, в период правления Раджи-
ва Ганди, в разгар гражданской войны 
в Шри-Ланке на остров был введен 25-ты-
сячный индийский миротворческий 
контингент, что вызвало неоднозначную 
реакцию. Позднее именно за его реше-
ние по Шри-Ланке террористы из дейст-
вовавшей на севере острова группиров-
ки «Тигры освобождения Тамил-Илама» 
убили Раджива Ганди. Они принесли ему 
цветочную гирлянду с вмонтированной 
в нее взрывчаткой. 

Однако спустя 35 лет Дели одним из 
первых пришел на помощь Коломбо. На 
первом этапе кризиса Индия передала 
соседям гуманитарную помощь в виде 
9 тыс. тонн риса, 50 тонн сухого молока, 
25 тонн лекарств, а также более 400 тыс. 
тонн различных видов топлива. Кро-
ме того, в июне начались переговоры 
между Индией и Шри-Ланкой об откры-
тии новой кредитной линии в размере 
$500 млн на импорт бензина. Она должна 
стать дополнением к кредиту в $500 млн, 
который ранее в этом году Индия пре-
доставила Шри-Ланке, чтобы смягчить 
последствия острого дефицита топлива 
(суточная потребность Шри-Ланки в бен-
зине составляет 4,5 тыс. тонн, а в дизель-
ном топливе — 6 тыс. тонн). В ходе состо-
явшегося в июне телефонного разговора 
с президентом Раджапаксой премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди заверил его 
в готовности немедленно начать постав-
ки в страну удобрений в рамках индий-
ской кредитной линии.

Одной из причин повышенного ин-
тереса Индии к Шри-Ланке стало ее про-
должавшееся в последние годы активное 
сближение с Китаем — главным сопер-
ником Дели в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе. В декабре 2017 года правительст-
во Шри-Ланки сдало Китаю в аренду на 
99 лет за символическую плату имеющий 
стратегическое значение глубоководный 
порт Хамбантота на юге острова (на тот 
момент долг Коломбо Пекину составлял 
около $8 млрд, и как ожидалось, аренда 
пойдет в счет погашения части задолжен-
ности). Главным инициатором сделки вы-
ступил родной брат Готабайи Раджапаксы 
Махинда Раджапакса, который на тот мо-
мент был президентом и выступал за ак-
тивное сближение с Китаем, что не могло 
не вызывать недовольства Индии. 

Еще одним потенциальным источни-
ком внешней помощи, помимо соседней 
Индии, могла стать для Шри-Ланки Рос-
сия. За три дня до своего изгнания из пре-
зидентского дворца Готабайя Раджапакса 
позвонил российскому президенту Вла-
димиру Путину и попросил его помочь 
Коломбо с кредитами для закупки топли-
ва, а также возобновить полеты «Аэрофло-
та» в страну. «Я провел очень продуктив-
ные переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным. Я поблагодарил 
его за всю поддержку, которая была ока-
зана его правительством для преодоле-
ния вызовов в прошлом, и запросил по-
мощь с кредитами для импорта топлива 
в Шри-Ланку для преодоления текущих 
экономических проблем»,— написал 
в Twitter президент Раджапакса.

«Действительно, такие обращения 
имели место в ходе беседы. Но перед тем 
как сформулировать какую-то позицию, 
мы все-таки должны сопоставить свои 
возможности, изучить этот вопрос»,— 
прокомментировал в минувший четверг 
запрос Коломбо пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков.

От победы  
до поражения
«Бархатная революция» в Шри-Ланке 
прервала почти 20-летнюю эпоху прав-
ления политического клана братьев 
Раджапакса, которые на завершающем 
этапе 25-летней гражданской войны раз-
громили тамильских сепаратистов — 
«Тигров освобождения Тамил-Илама». 
Звездным часом братьев стали 2009–
2010 годы, когда Махинда был президен-
том, а Готабайя — министром обороны. 

После военной победы над тамиль-
скими сепаратистами, которая была 
достигнута летом 2009-го, Махинда 
Раджапакса уверенно победил на выбо-
рах 2010 года. Незадолго до этого он от-
правил за решетку бывшего главкома 
ланкийской армией Сарата Фонсеку, 
который в глазах общества также вос-
принимался как герой войны и баллоти-
ровался в президенты. 

Вскоре после этого тогдашний ген-
сек ООН Пан Ги Мун инициировал со-
здание независимой комиссии по рас-
следованию военных преступлений 
и нарушений прав человека, имевших 
место на острове в ходе гражданской 
войны, унесшей более 80 тыс. жизней. 
Комиссия должна была изучить обстоя-
тельства конфликта, сделав особый упор 
на финальной стадии операции против 
«тигров», представить итоговый доклад 
руководству ООН. 

Напомним, что львиная доля крити-
ки ланкийских властей со стороны За-
пада касалась жесткой зачистки джун-
глей правительственными войсками, 
что вызвало многочисленные жертвы 
среди мирного тамильского населения 
и сделало сотни тысяч людей беженца-
ми. При этом ланкийские власти объ-
явили северо-восток зоной, закрытой 
для представителей иностранных СМИ, 
и крайне болезненно воспринимали лю-
бые попытки внешнего контроля над си-
туацией со стороны Запада и ООН. 

«Шри-Ланка рассматривает создание 
под эгидой ООН комиссии экспертов по 
Шри-Ланке как незаконное вмешатель-
ство в дела суверенного государства. Бо-
лее того, это вмешательство может быть 
использовано силами, относящими-
ся враждебно к происходящему в стра-
не процессу национального примире-
ния»,— заявил тогда МИД Шри-Ланки, 
а президент Раджапакса создал собст-
венную «Комиссию об уроках прошлого 
и примирении». 

Однако созданная под эгидой ООН 
комиссия во главе с бывшим генпро-
курором Индонезии Марзуки Дарусма-
ном все же подготовила доклад, из ко-
торого следовало, что жесткие действия 
властей против тамильских повстанцев 
привели к гибели десятков тысяч мир-
ных жителей. Авторы доклада потребо-
вали проведения более обстоятельного 
международного расследования воен-
ных преступлений на острове. В ответ 
власти Шри-Ланки заявили о попытке 
внешнего вмешательства во внутренние 
дела страны.

Новое расследование так и не было 
проведено, однако проходивший в де-
кабре 2013 года в Коломбо саммит Бри-
танского Содружества, на который съе-
хались лидеры 50 государств, обернулся 
для хозяина мероприятия, президента 
Махинды Раджапаксы, громким скан-
далом. От участия в саммите отказались 
премьеры Канады и Индии. В свою оче-
редь, их британский коллега Дэвид Кэ-
мерон заявил, что едет в Шри-Ланку за-
дать руководству страны неудобные 
вопросы о «цене победы» в войне с «та-
мильскими тиграми». 

Впрочем, устояв под внешним давле-
нием, спустя десятилетие братья Раджа-
пакса не смогли удержать власть в усло-
виях коллапса экономики и протестных 
выступлений народа, когда-то приветст-
вовавшего победу над сепаратистами, но 
затем забывшего о заслугах главных по-
бедителей в «войне с терроризмом».

Сергей Строкань

Дворец президента  
Готабайи Раджапаксы  
в выходные оказался во власти  
митингующих, которые решили  
устроить себе праздник и по-
чувствовать себя хозяевами 
жизни  ФОТО ARUN SANKAR / AFP
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Nikkei 225 26517,19 (+26,66)
РТС 1144,79 (+12,3)
FTSE 100 7196,24 (+7,16)

DAX 13015,23 (+172,01)
DJIA 31338,15 (–46,4)
NASDAQ Composite 11635,31 (+13,96)

По данным агентства Bloomberg. 

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель март

0 135,0

0

27

54

81

108

135руб. ● 61,2664

2,97%
0,85 1,15

0,85

0,91

0,97

1,03

1,09

1,15$ ● 1,0183

0,24%
1,0 3,0

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

3,0тыс. пунктов ● 2,223

0,19%
50,0 150,0

2,67%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

50

70

90

110

130

150

0,15%

тыс. пунктов ● 31,338 $ / баррель ● 109,34

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.07.22
Австралийский доллар 41,8082
Английский фунт 73,5258
Белорусский рубль 22,6309
Датская крона 83,8244

Доллар США 61,2664
Евро 62,0499
Индийская рупия** 77,4602
Казахский тенге** 12,8376

Канадский доллар 47,1788
Китайский юань 92,8268
Норвежская крона* 60,6328
СДР 80,8030

Сингапурский доллар 43,7086
Турецкая лира* 35,4639
Украинская гривна* 20,7356
Шведская крона* 57,8645

Швейцарский франк 62,7023
Японская иена** 45,0422
*За 10. **За 100. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 11 июля 2022 №122/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Некоторые действия властных 
структур иногда выглядят как со-
знательная попытка попасть под 
уничижительную и вроде бы обо-
снованную критику, однако на пра-
ктике они движимы особого рода 
необходимостью, а именно — не-
обходимостью движения куда-то 
вперед, даже если это выглядит не-
уместно. Один из характерных при-
меров — опубликованный на прош-
лой неделе проект постановления 
правительства о правилах нестан-
дартной приватизации.

Напомним сюжетную канву. 
Действующий закон «О приватиза-
ции» содержит в подпункте 15 пун-
кта 2 статьи 3 положение, которое 
на неюридический язык можно пе-
ревести примерно так: есть госак-
тивы, которые невозможно или 
бессмысленно продавать по стан-
дартной процедуре (например, по-
тому, что на эти активы есть спе-

цифические обременения — как 
требование сохранения какой-то 
уникальной, но нерентабельной 
продукции, и это только один ва-
риант), и тогда приватизация про-
водится согласно неким другим 
правилам в рамках других норма-
тивно-правовых актов (НПА), а не 
этого ФЗ. Проект постановления 
правительства и есть такой «другой 
НПА» — это, по сути, внутренние 
правила Белого дома, согласно ко-
торым можно продавать какой-ли-
бо актив по инициативе министер-
ства «в том числе в целях создания 
условий для привлечения инвес-
тиций, стимулирования развития 
фондового рынка, а также модерни-
зации и технологического развития 
экономики».

То есть в целях, которые сложно 
объяснить в двух словах. Нет смы-
сла излагать даже коротко предлага-
емые правила. То, что о них нужно 
сказать,— они сводятся к «объяс-
ните подробнее, зачем так надо 
делать»; они вполне рациональ-
ны, они не слишком сложны, они 
технологичны. А вот то, что о них 
можно сказать, касается всех этого 
рода предложений с 1992 года. Лю-
бая форма нестандартной прива-
тизации коррупциогенна. Любая 
такая приватизационная сделка, 
если на актив будет более одно-
го претендента, всегда будет объ-
явлена проигравшими преступле-
нием. Сделать так, чтобы правила 
нестандартной приватизации по-
зволили этого избежать, можно, но 
тогда никакой нестандартной при-
ватизации (а в нынешних условиях 
и вообще никакой, все приватиза-
ционные сделки следующих лет по 
определению нестандартны) не бу-
дет. Чем формальнее правила таких 
сделок, тем меньше вероятности 
того, что их цели, даже самые леги-
тимные, могут быть достигнуты.

Зачем же в Минфине пишут про-
екты таких НПА? Дело в том, что теку-
щие правила игры ненормальны без 
их развития. И проблема не столь-
ко в законодательной базе, сколько 
в ненормальности правопримене-
ния и атмосферы вокруг приватиза-
ции — почти в любой стране мира 
она регулируется менее жестко, чем 
в РФ, и тем не менее бывает успешна 
и честна. Но, если не пробовать ниче-
го менять, даже с риском быть обви-
ненным в коррупции,— ничего не 
будет меняться вообще.

Новая реальность  
потребовала  
нестандартного  
подхода теперь  
и к приватизации

Минцифры может смягчить зако-
нопроект о введении оборотных 
штрафов для бизнеса за утечку пер-
сональных данных. Чиновники об-
суждают возможность снижения 
размера штрафов и даже их отсутст-
вие за  первый инцидент. Бизнес в те-
чение двух недель должен подгото-
вить предложения по поправкам 
к документу. Компании настаивают, 
что на фоне экономической ситуации  
ужесточение ответственности за утеч-
ки ухудшит условия ведения бизне-
са. Но эксперты считают, что реально 
улучшить сохранность данных гра-
ждан можно только финансовыми 
мерами.

Как стало известно „Ъ“, 7 июля в Мин-
цифры прошло совещание, посвящен-
ное разработке поправок к Кодексу об 
административных правонарушениях 
(КоАП), устанавливающих размеры штра-
фов за утечку персональных данных 
в зависимости от оборота компании, ее 
допустившей. На встрече присутствовали 
представители «Ростелекома», МТС, «Ави-
то», «Яндекса», Ozon, «Вымпелкома», VK 
и других компаний. 

Министерство еще в мае согласовало за-
конопроект, предполагающий введение 
штрафа в размере 1% от годовой выручки 
и до 3%, если компания своевременно не 
сообщила об утечке Роскомнадзору (см. „Ъ“ 
от 30 мая). Госдума 6 июня приняла в треть-
ем чтении поправки к закону «О персональ-
ных данных», которые вводят обязанность 
для всех организаций сообщать Роском-
надзору об утечках личной информации 
граждан (см. „Ъ“ от 7 июля). Согласно доку-
менту, бизнес должен уведомлять Роском-
надзор об утечке в течение 24 часов после 
ее обнаружения, а в течение 72 часов пре-

доставить результаты расследования и ин-
формацию о виновных.

По словам источников „Ъ“, участвовав-
ших в совещании, Минцифры согласи-
лось не вводить штрафы за первый выяв-
ленный факт утечки. Один из собеседников 
„Ъ“ уточнил, что министерство также согла-
силось уменьшить размер штрафа за утечку 
ниже 1% от оборота, однако этот вопрос еще 
обсуждается. Также речь шла о возможно-
сти снизить штраф за утаивание от Роском-
надзора факта утечки, говорят источники 
„Ъ“. Минцифры поручило бизнесу под ру-
ководством «Ростелекома» и VK в течение 

двух недель разработать предложения по 
поправкам к законопроекту. В самом ми-
нистерстве не предоставили комментарий. 
В «Ростелекоме», МТС, «Авито», «Яндексе», 
Ozon, «Вымпелкоме» и VK отказались обсу-
ждать ситуацию.

Представители бизнеса на совещании 
предложили трехступенчатую систему на-
казания за утечки, рассказал источник, 
знакомый с деталями встречи: «Если дан-
ные клиентов или сотрудников компании 
были скомпрометированы впервые, то она 
должна получить просто предупреждение. 
В случае повторной компрометации — за-

платить крупный штраф. Если же компания 
допустила утечку в третий раз — получить 
оборотный штраф».

У общества есть запрос на ужесточение 
регулирования персональных данных 
из-за недавних утечек Delivery Club и «Ян-
декс.Еды», подчеркивает собеседник „Ъ“, 
знакомый с позицией Минцифры. Одна-
ко, уверен один из участников совещания, 
в текущей экономической ситуации введе-
ние оборотных штрафов выглядит несвоев-
ременным: «В условиях снижения покупа-
тельской способности, нарушения цепочек 
поставок, двузначной инфляции принятие 
оборотных штрафов еще больше ухудшит 
условия для бизнеса».

Обычно оборотные штрафы рассчиты-
ваются из объема выручки от реализации 
товара, на рынке которого совершено пра-
вонарушение, отмечает член комиссии по 
правовому обеспечению цифровой эконо-
мики московского отделения Ассоциации 
юристов России Александра Орехович, но 
к личной информации применить такой 
прием не получится. Поэтому законода-
тель, скорее всего, предложит рассчитывать 
штрафы исходя из общей выручки, полага-
ет эксперт, то есть выплаты будут «крайне 
внушительными».

Наказание должно быть не за факт утеч-
ки, а за отсутствие мер по ее предотвраще-
нию и устранению последствий, считает 
президент Ассоциации больших данных 
(АБД) Анна Серебряникова. По ее мнению, 
размер штрафа должен зависеть от масштаба 
утечки и ущерба. Но преподаватель Moscow 
Digital School Олег Блинов считает внедре-
ние оборотных штрафов полезной иници-
ативой, которая стимулирует бизнес выде-
лять средства на защиту информации.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

«Коломенский» собирает хлеб
Компания покупает второе предприятие за год

Булочно-кондитерский хол-
динг (БКХ) «Коломенский» вла-
дельца девелоперской компа-
нии Sminex Алексея Тулупова 
продолжает расширять биз-
нес. После приобретения рос-
сийского бизнеса финской 
компании Fazer холдинг мо-
жет выкупить в Твери хлебо-
булочный завод «Волжский 
пекарь», принадлежащий 
местному депутату Лилии Кор-
ниенко. Это приведет к созда-
нию самой крупной хлебобу-
лочной компании в стране, 
считают эксперты. Они ожи-
дают укрепления тенденции 
консолидации сегмента в Рос-
сии в целом. 

Источник „Ъ“, близкий к пра-
вительству Тверской области, рас-
сказал, что БКХ «Коломенский» 
ведет переговоры о приобрете-
нии «Волжского пекаря». Инфор-
мацию подтвердили собеседники 
„Ъ“ в отрасли. По словам одного 
из них, сделка находится на завер-
шающей стадии, но назвать сум-

му он затруднился. В «Коломен-
ском» заявили, что не обсуждают 
переговоры «с кем бы то ни было». 
В «Волжском пекаре» отказались 
от комментариев. 

• БКХ «Коломенский» называет 
 себя лидером в России по производ-
ству хлебобулочных изделий под 
брендами «Коломенское», «Шоко-
ладница» и др. Выручка не раскры-
вается. Холдинг принадлежит 
Алексею Тулупову — владельцу деве-
лоперская компания Sminex. 

• «Волжский пекарь» в 2021 го-
ду выпустил 39,7 тыс. тонн 
продукции, производит 47% 
хлебобулочных изделий всей Твер-
ской области. Выручка компа-
нии в 2021 году выросла на 1%, 
до 2,66 млрд руб., но чистый убы-
ток достиг 10,7 млн руб. Вла-
дельцем 54,7% акций является 
депутат заксобрания Тверской об-
ласти Лилия Корниенко. 
Причиной продажи «Волжско-

го пекаря», по мнению президента 
Российского союза пекарей Алек-
сея Лялина, могла стать «усталость 

владельцев от необходимости вы-
держивать регулярно сменяющие-
ся кризисные ситуации и баланси-
ровать на уровне безубыточности». 
При этом региональные игроки 
испытывают проблемы с инвести-
циями в производство, считает он. 

Эксперт говорит, что покупка «Ко-
ломенским» тверского производи-
теля станет самой крупной в хлебо-
булочной отрасли.

Возможная покупка «Волжско-
го пекаря» станет уже второй сдел-
кой для «Коломенского» с начала 
года. В апреле компания получила 
российский бизнес финской груп-
пы Fazer, прекратившей работать 
в стране из-за военных действий 
РФ на Украине. Сумма последней 
сделки до сих пор не раскрывалась.

По словам Алексея Лялина, сей-
час наблюдается тенденция кон-
солидации рынка индустриально-
го хлебопечения в России в целом. 
Несколько лет назад покупки ак-
тивов носили менее системный 
характер, уточняет эксперт: ин-
весторы, часто непрофильные, 
могли приобретать даже неболь-
шие предприятия. В 2022 году это 
представить невозможно, отмеча-
ет господин Лялин: «Финансовые 
группы приобретают только круп-
ные заводы, способные выдержи-
вать крайне низкую рентабель-

ность производства из-за роста 
себестоимости при одновремен-
ном сдерживании цен на хлебобу-
лочные изделия». По этой же при-
чине эксперт не ждет появления 
непрофильных игроков при даль-
нейшей консолидации сегмента. 

В Российской гильдии пекарей 
и кондитеров (РОСПиК) между тем 
отмечают, что 95,7% отраслевых 
компаний — это небольшие пред-
приятия, на долю крупного бизне-
са приходится всего 1,1%. Прези-
дент РОСПиК Юрий Кацнельсон 
считает, что сейчас в отрасли, на-
против, возникла тенденция ро-
ста числа микропредприятий. Но 
Алексей Лялин возражает, что, 
несмотря на небольшое количе-
ство индустриальных предпри-
ятий, на них приходится до 80% 
хлебобулочного рынка. По оцен-
ке РОСПиК, в 2021 году в России 
произведено 11,3 млн тонн хлебо-
булочной продукции, в денежном 
выражении рынок вырос на 8,6%, 
до 857,1 млрд руб.

Алексей Полухин

На фиолетовый цвет товарища нет
Wildberries хочет закрепить за собой фирменный оттенок

Wildberries пытается оспорить 
отказ Роспатента регистриро-
вать фирменный оттенок фи-
олетового цвета в качестве 
товарного знака. Ведомство 
считает, что этот цвет не ассо-
циируется однозначно с биз-
несом Wildberries. В компании 
утверждают, что из-за отсутст-
вия у цвета регистрации ком-
пания регулярно сталкивается 
с неправомерным его исполь-
зованием, в том числе мо-
шенниками. Но пока в России 
только пяти организациям 
удалось получить правовую ох-
рану корпоративных цветов.

„Ъ“ обнаружил в базе суда по ин-
теллектуальным правам (СИП) об-
ращение Wildberries. Компания 
пытается оспорить решение Роспа-
тента об отказе регистрировать ее 
фирменный фиолетовый цвет как 

товарный знак. Заявление приня-
то к производству, суд рассмотрит 
его 18 июля. Согласно материа-
лам дела, оспаривается решение 
коллегии Роспатента от 10 марта. 
В документе (есть у „Ъ“) говорит-
ся, что Wildberries подавала заявку 
на регистрацию цветового обозна-
чения, которое «состоит исклю-
чительно из фиолетового цвета, со-
ответствующего Pantone 254С», для 
классов МКТУ 35 (интернет-магази-
ны) и 39 (доставка товаров).

Wildberries приводила ряд ар-
гументов, в частности, ссылалась 
на опрос, проведенный Инсти-
тутом социологии РАН, который 
показал, что около 90% респон-
дентов из более 50% регионов Рос-
сии прямо ассоциируют такой от-
тенок фиолетового с Wildberries. 
Но Роспатент решил, что этот цвет 
не обладает «различительной спо-

собностью». «Для того чтобы сам 
по себе цвет служил средством 
индивидуализации, требуется од-
нозначная ассоциативная связь 
между цветом и услугами заяви-
теля. В рассматриваемом случае 
Роспатент посчитал такую связь 
недоказанной»,— пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе Роспатента.

В Wildberries „Ъ“ сказали, что 
компании важно зарегистриро-
вать цвет как товарный знак для 
борьбы с мошенниками. «Мы регу-
лярно сталкивались с неправомер-
ным использованием фирменной 
стилистики другими компани-
ями и организациями, в том чи-
сле иногда и для мошеннических 
схем. Но из-за отсутствия регистра-
ции не можем помочь потреби-
телям и защитить свои законные 
права»,— подчеркнул представи-
тель Wildberries.

Регистрация цвета в качестве то-
варного знака — это «высшая сте-
пень общеизвестности фирмен-
ного стиля крупной корпорации», 
в России сегодня правообладателя-
ми цветовых товарных знаков яв-
ляются только Сбербанк (зеленый), 
МТС (красный), «Газпром» (синий), 
Vanish (розовый) и «Тиффани» (би-
рюзовый), поясняет зампред коми-
тета РСПП по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов. 
По его словам, если компании уда-
лась подобная регистрация, это 
упрощает защиту в суде. Но в це-
лом, уточняет эксперт, Роспатент 
склонен отказывать в регистрации 
таких знаков, а доказать общеиз-
вестность цвета сложно.

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
считает шансы Wildberries добить-
ся успеха в суде высокими. Но от-

мена решения Роспатента не озна-
чает, что ведомство автоматически 
зарегистрирует цветовой товарный 
знак на Wildberries, уточняет управ-
ляющий партнер компании «Зуй-
ков и партнеры» Сергей Зуйков.

«СИП отменяет более полови-
ны решений Роспатента об отка-
зе в признании товарного знака 
общеизвестным, но затем заяви-
телю приходится еще довольно 
сильно попотеть, доказывая обще-
известность»,— поясняет эксперт. 
Господин Федюкин подтвержда-
ет, что понадобятся «обоснования 
и доказательства наличия совер-
шенно четкой связи между цветом 
и заявителем». По мнению Сергея 
Зуйкова, дело Wildberries может 
«в целом мотивировать измене-
ние подходов к регистрации цве-
товых знаков».

Валерия Лебедева
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Первая утечкой не считается
Наказание компаний за утерю персональных данных могут смягчить

Хлеб — главный  
социально значимый 

продукт, и предприятия  
не могут зеркально 

переносить рост затрат  
в отпускные цены

— Дмитрий Патрушев, 
глава Минсельхоза РФ,  

в феврале 2022 года

Ц И Т А Т А

правила  
игры

не беспокоят  
заместителя главного редактора

Дмитрия Бутрина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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На рынке коллективных инве-
стиций появился редкий про-
дукт — закрытый паевой фонд 
(ЗПИФ) жилой недвижимости, 
доступный неквалифициро-
ванным инвесторам. С тако-
го предложения УК «Тинькофф 
Капитал» решила выйти в сег-
мент розничных ЗПИФов не-
движимости. Другие управ-
ляющие компании не спешат 
предлагать такие продукты 
розничному инвестору, видя 
объективные ограничения по 
потенциалу роста цен жилья. 

УК «Тинькофф Капитал» с 11 июля 
запускает продажу паев закрытого 
ПИФа «Тинькофф ЖК Republic — 
REDS». Концепция фонда заключа-
ется в инвестировании средств 
в квартиры первой очереди жилого 
квартала премиум-класса Republic 
на Пресненском Валу в Москве. «Мы 
будем инвестировать в квартиры 
на этапе котлована, покупая их по 
договорам долевого участия (ДДУ) 
в рамках закона 214-ФЗ»,— расска-
зал гендиректор УК «Тинькофф Ка-
питал» Руслан Мучипов. Паи фонда 
доступны неквалифицированным 
инвесторам, минимальная стои-
мость 300 тыс. руб. По оценкам ком-
пании, потенциальная доходность 
инвестиций может составить 40–
60% за четыре года.

Это первый фонд недвижи-
мости в линейке УК, где уже есть 
ЗПИФ на рыночные активы. «На 
этапе проработки также фонды 
с низкой стоимостью пая и регу-
лярными выплатами от арендных 
платежей»,— уточнил господин 
Мучипов.

В последние годы сегмент ЗПИ-
Фов недвижимости активно рос. 
По оценке руководителя направле-
ния аналитики и исследований Ac-
cent Capital Елены Михайловой, за 
два пандемийных года на этот ры-
нок с собственными фондами выш-
ли три новых игрока — «Альфа-Ка-
питал», ВТБ, PNK. Всего за эти годы 
было сформировано 13 новых ЗПИ-

Фов недвижимости для неквалифи-
цированных инвесторов, а общее 
их число достигло 24. В целом за 
2020–2021 годы розничные неква-
лифицированные инвесторы вло-
жили в них 24,3 млрд руб., а общий 
СЧА таких фондов приблизился 
к 40 млрд руб. В этом году на фоне 
санкционного противостояния Рос-
сии с Западом не было запущено ни 
одного нового фонда. По словам ди-
ректора по альтернативным инве-
стициям «Альфа-Капитала» Андрея 

Богданова, первое полугодие харак-
теризовалось слишком высоким 
уровнем неопределенности: «Это 
был период пересмотра планов, 
стратегий и в целом инвестицион-
ных философий управляющих».

Однако даже в обычных рыноч-
ных условиях неквальные ЗПИФы 
жилой недвижимости были ред-
костью. Последний фонд жилой 
недвижимости, доступный неква-
лифицированным инвесторам, 
«ВТБ Капитал — Жилая недвижи-
мость-2» был расформирован еще 
в 2021 году. С тех пор ни одна УК 
не создавала подобные фонды, но 
есть жилые фонды, доступные для 
квалифицированных инвесторов. 
Одна из причин такой разборчиво-
сти УК, как считает Елена Михайло-
ва,— это повышенные регулятор-
ные требования к таким фондам. 
В частности, такие фонды не могут 
привлекать займы и кредиты под 
залог активов фонда, что разреше-
но в фондах для квалинвесторов. 
«Это создает некоторые ограниче-

ния для создания ЗПИФов жилой 
недвижимости для неквалифици-
рованных инвесторов»,— отмечает 
госпожа Михайлова.

В управляющих компаниях ука-
зывают на дополнительные риски 
таких фондов. По мнению генди-
ректора УК «ВЕЛЕС Менеджмент» 
Ольги Рыковой, сейчас входить 
в объекты жилой недвижимости не 
очень удачное время, так как стоит 
она дорого, наблюдается снижение 
спроса со стороны населения. В та-
ких инвестициях важную роль иг-
рает локация. 

Кроме того, из-за действующе-
го механизма финансирования до-
левого строительства с использова-
нием эскроу-счетов застройщикам 
невыгодно предоставлять высокий 
дисконт при продаже недвижимо-
сти. В «Тинькофф Капитале» говорят 
о том, что дисконт от застройщика 
составил 8%. «В любом случае дис-
конт не будет сопоставим с показате-
лем 2014–2018 годов, когда на стар-
те продаж покупатель мог получить 
скидку 10–20%. С учетом роста стои-
мости объекта и кумулятивных рас-
ходов на УК доходность инвесторов 
достигала 15–20%, сейчас основной 
риск связан с отсутствием возмож-
ности обеспечить такой уровень до-
ходности»,— отмечает управляю-
щий партнер Knight Frank Russia & 
CIS Алексей Новиков. 

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка не планируют запускать 
фонды жилой недвижимости для 
розничных инвесторов, но изуча-
ют вопрос запуска рентных ЗПИ-
Фов коммерческой недвижимости. 
В частности, о подобных планах за-
явили в «Альфа-Капитале». Сейчас, 
полагает директор по операцион-
ной деятельности проектов «ВЭБ.РФ 
Управление активами» Виктория 
Злобина имеет смысл открывать 
ЗПИФ, который владеет диверсифи-
цированным портфелем, только он 
может гарантировать прибыль для 
пайщиков.

Виталий Гайдаев

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что приостановка работы над прейскурантом со-
вершенно оправданна. По его мнению, эффект санкци-
онных ограничений можно будет оценить самое раннее 
по итогам первого квартала 2023 года. Более того, нуж-
но будет учитывать и курс рубля, который сейчас переу-
креплен и создает масштабные проблемы экспортерам, 
и перспективы экспорта угля в восточном направлении. 
Если при сегодняшних аномально высоких ценах на 
уголь отмена льгот на его перевозку (с 1 июня до 31 ав-
густа отменена скидка 60% к тарифу при перевозке угля 
на расстояние свыше 3–3,5 тыс. км и 10,5% для перевозок 
энергетического угля на экспорт, см. „Ъ“ от 29 мая) не со-
здает существенных проблем угольщикам, то в условиях 
снижения цен под влиянием рецессии в мировой эконо-
мике ситуация изменится. По мнению господина Бур-

мистрова, историю с прейскурантом ни в коем случае не 
нужно форсировать: сейчас логистику ориентированных 
на экспорт отраслей в основном определяет государство, 
поэтому дополнительный фактор нестабильности сейчас 
не нужен ни экспортерам, ни государству, ни ОАО РЖД.

«Внешнеэкономические обстоятельства действитель-
но очень сильно изменились, и надо понимать, что эти 
изменения как минимум на годы, а многие из них уже 
безвозвратны,— говорит генеральный директор ИПЕМ 
Юрий Саакян.— Для подготовки нового прейскуранта 
10-01 потребуется актуализировать прогнозы развития 
и мировых рынков, и внутреннего рынка по отраслям, 
а значит, актуализировать прогнозы железнодорожных 
грузовых перевозок с учетом всех новых тенденций». 
Структура спроса меняется под влиянием санкционных 
режимов, изменений в зеленой повестке, развивающей-
ся глобальной рецессии, добавляет он.

Наталья Скорлыгина

У «Мерседес-Бенц Рус» в аренде 
два здания на Ленинградском про-
спекте (офис в доме 39А и дилер-
ский центр и станция СТО в доме 
39, стр. 34). Завод принадлежит ООО 
«Мерседес-Бенц Мануфэкчуринг 
Рус», где 20% у СП «Даймлер Камаз 
Рус», остальное — у головной Mer-
cedes-Benz AG.

«Сейчас много западных компа-
ний размышляет про уход с рынка. 
Мы не видели объявление о прода-
же бизнеса „Мерседес-Бенц“,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор ГК „Автодом“ 
Андрей Ольховский.— Наш инте-
рес всегда в расширении своего те-
кущего бизнеса или в выходе на 
новые сегменты. Безусловно, в та-
ких сделках покупатель предлага-
ет некоторый дисконт к обычной 
цене — это премия за риск и готов-
ность осуществить сделку сейчас. 
Но бизнес импортера и тем более 
производителя — это не просто 

продажа торговой компании: есть 
много нюансов, связанных с испол-
нением обязательств перед клиен-
тами, поэтому нужно быть очень 
уверенным в своих силах, чтобы 
участвовать в таких сделках».

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что шансов получить имущест-
во или права дистрибутора больше 
всего у «Панавто»: дилер и немец-
кий автоконцерн имеют давние хо-
рошие отношения. Глава «Панавто» 
Кирилл Павлович сказал „Ъ“, что не 
вправе давать комментарии отно-
сительно бизнеса «Мерседес-Бенц 
Рус». Господин Павлович, соглас-
но «СПАРК-Интерфакс», также воз-
главляет ассоциацию дилеров Mer-
cedes-Benz. В «Авилоне» отказались 
от комментариев, „Ъ“ направил за-
прос в «Мейджор».

Сергей Удалов из «Автостата» гово-
рит, что как минимум сам центр Mer-
cedes-Benz на Ленинградском шоссе 
представляет интерес для дилеров: 
«Это неплохой флагманский центр, 

и само место известное и ходовое». 
«Держать имущество и персонал, по-
нимая, что в ближайшее время это 
будет только съедать деньги, слож-
но»,— объясняет он возможные при-
чины действий Mercedes-Benz. В лю-
бом случае, считает аналитик, эти 
потери легко восполнить при улуч-
шении ситуации на рынке в отличие 
от продажи завода.

При переходе прав дистрибуто-
ра к дилеру, говорит Сергей Удалов, 
Mercedes-Benz формально прекра-
щает работу в РФ напрямую: «Такая 
схема присутствия практиковалась 
в 2000-е годы — например, „Рольф“ 
был дистрибутором Mitsubishi. Сей-
час это может быть временным ре-
шением для возможного будущего 
возвращения на рынок с прямым 
присутствием». Собеседник „Ъ“ до-
бавляет, что присутствие через ди-
лера часто практикуется в мире «на 
не самых крупных и важных рынках 
для компаний».

Ольга Никитина

Жилье запаковали в фонд
Неквалифицированные инвесторы  
получили новый инструмент

Прейскурант прибудет  
с опозданием

Mercedes свернул с прямой
с1

с1

300 тысяч рублей
составит стоимость  
пая нового ЗПИФа  
жилой недвижимости 
УК «Тинькофф Капитал»

Хотя крупнейшие банки фор-
мально декларировали серьез-
ное снижение ставок по креди-
там, минимальный номиналь-
ный размер которых в мае со-
ставил менее 10% годовых, ре-
альный уровень оказался зна-
чительно выше. По данным ЦБ, 
если ставки и уменьшались, то 
по долгосрочным займам, тог-
да как стоимость коротких кре-
дитов даже существенно выро-
сла. Но эксперты все-таки ожи-
дают ее снижения на фоне за-
крытия в июне дорогих трех-
месячных депозитов.

Согласно статистике Банка Рос-
сии, средние ставки по кредитам на-
селению в мае все еще находились 
на относительно высоком уровне, 
несмотря на то что банки деклари-
ровали их заметное снижение. Как 
следует из данных регулятора, в мае 
диапазон средневзвешенных ста-
вок по розничным кредитам в ру-
блях был на уровне 14,39–26,54%. 
Максимальные ставки по депозитам 
в топ-10 банках в мае составляли 9,8–
12,095%, то есть в 1,5–2,2 раза ниже 
кредитных ставок для населения.

• Средневзвешенная ставка счита-
ется по выданным в течение месяца 
кредитам (исходя из ставки в кре-
дитном договоре и объема предо-
ставленных кредитов за отчетный 
месяц). Таким образом эти показа-
тели отражают уровень реальных 
ставок, а не номинальных.
Самыми дорогими оказались 

кредиты на срок 31–90 дней, их 
стоимость за месяц резко возро-
сла — до 26,54% (на 7,08 п. п.). В эту 
категорию попадают POS-кредиты 
и кредиты наличными, отмечает 
гендиректор Frank RG Юрий Гри-
банов. «Банки в принципе стремят-
ся эти кредиты выдавать дороже… 
Заемщик смотрит на совокупную 
переплату, которая в коротких 
кредитах может быть небольшой 
относительно более длинных сро-
ков»,— поясняет он. 

По данным ЦБ, возросла и стои-
мость автокредитов (на сроках от 31 
до 180 дней) — на 3,62–5,78 п. п. Сто-

имость остальных видов кредитов 
(преимущественно сроком от года) 
снижалась в среднем на 0,01–4,65 
п. п., ставки по ним в мае были на 
уровне 15,14% годовых.

При этом в мае, как отмечал ЦБ, 
кредитование как розничное, так 
и корпоративное не росло. Причем 
многие банки декларировали сни-
жение ставок по потребительским 
кредитам. Сбербанк снижал ставку 
по потребкредитам в начале и кон-
це мая (на 2 п. п., до 17,9%, и еще на 2 
п. п., до 15,9%). Ряд крупных банков 
в мае опустили ставки до 9,9% (ВТБ, 
Альфа-банк, ПСБ, Газпромбанк, По-
чта-банк и др.). Однако реальный 
уровень ставок по выданным кре-
дитам оказался гораздо выше, сви-
детельствуют данные ЦБ.

Этому есть несколько объясне-
ний. По словам гендиректора АКРА 
Михаила Сухова, решающее зна-
чение для стоимости потребитель-
ских ссуд в марте—мае оказала вы-
сокая (18–20% годовых) ставка по 
краткосрочным рублевым депози-
там. «В июне в большинстве бан-
ков дорогие депозиты истекают, 
что дает большие возможности сни-
жать процентную ставку по креди-
там,— продолжает он.— Уже в этом 
году мы можем увидеть в статисти-
ке возврат ставок к уровню начала 
года — около 15% по ссудам до года 
(сейчас они на уровне 24,65% годо-
вых.— „Ъ“)».

Сдерживающее влияние на сни-
жение стоимости ссуд оказывает 
и относительно высокий уровень 
риска, который в полном объеме 
закладывается банками в ценоо-
бразование, добавляет господин 

Сухов. «Необходимо иметь в виду, 
что основной объем выдачи фор-
мируют розничные подразделе-
ния крупных банков, которые вне 
зависимости от итогового финан-
сового результата ориентируются 
на прибыльность розничного биз-
неса и используют для ценообразо-
вания актуальные уровни потерь 
по розничному портфелю и став-
ки привлечения вкладов населе-
ния,— поясняет он.— Поэтому если 
по другим направлениям бизнеса 
банк может привлекать средства 
дешевле или размещать их с мень-
шим риском, то на стоимость нео-
беспеченных потребительских ссуд 
это не оказывает непосредственно-
го влияния».

Впрочем, пока уровень потерь 
стабилен. На начало июня 2022 
года, по данным ЦБ, всего населе-
ние имело кредиты на 24,89 трлн 
руб. (и в рублях, и в валюте). Объ-
ем просроченных долгов на 1 июня 
превысил 1 трлн руб., показав не-
значительный прирост (+1,6%). А вот 
в кредитовании с июня фиксирует-
ся восстановление уже по всем ви-
дам кредитов, показали предва-
рительные данные Frank RG (см. 
«Ъ-Онлайн» от 7 июля). Сейчас спрос 
на кредиты стимулирует сам факт 
возможности взять кредит, посколь-
ку банки начали ослаблять кредит-
ные гайки, а у клиентов появилось 
больше понимания относительно 
дальнейших рисков потери работы, 
отмечает Юрий Грибанов. Он пола-
гает, что в дальнейшем кредиты бу-
дут дешеветь на фоне «органическо-
го восстановления рынка».

Ольга Шерункова

Ставки задержались на высоте
Снижение стоимости кредитов оказалось номинальным
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Факторинг провалился
Заимствованиям  
не хватает товаров и инвестиций

Во втором квартале, который 
полностью пришелся на воен-
ные действия РФ на Украине, 
рынок факторинга начал па-
дать. Хотя ставки быстро пере-
стали быть заградительными, 
на сегмент давят нарушение ло-
гистики, заморозка инвести-
ций и дефицит товаров. Участ-
ники рынка рассчитывают на 
стабилизацию во втором полу-
годии, в том числе на фоне про-
должения снижения ключевой 
ставки ЦБ.

По итогам первого полугодия 
факторинговый портфель в РФ соста-
вил 679,97 млрд руб., увеличившись 
на 28%, следует из предварительного 
отчета Ассоциации факторинговых 
компаний (АФК), с которым ознако-
мился „Ъ“. В то же время по итогам 
первого квартала совокупный пор-
тфель крупнейших участников рын-
ка факторинга превысил 920 млрд 
руб. Таким образом, во втором квар-
тале, после начала военных дейст-
вий РФ на Украине, он сократился 
примерно на 240 млрд руб. Все эти 
оценки ориентировочные, потому 
что на фоне санкций ряд компаний 
не раскрывают свои показатели.

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за постав-
ку товаров). По итогам 2021 года 
портфель факторинговых компаний 
превысил 1,51 трлн руб., увеличив-
шись на 43%.
Исполнительный директор АФК 

Дмитрий Шевченко объясняет 
тенденцию тем, что «платежная 
дисциплина крупных клиентов 
и дебиторов осталась высокой, а вот 
потребность в дополнительном обо-
ротном капитале стала неочевидна».

Еще в конце 2021 года рынок от-
мечал существенный «навес ликвид-
ности», накопленной крупнейшими 
клиентами за счет восстановитель-
ного роста после пандемии. А во 
втором квартале правительство че-
рез поддержку системообразующих 
компаний льготными кредитами на 
сотни миллиардов рублей снизило 
конкурентоспособность факторин-
га, подчеркнул господин Шевченко: 
«Те инвестиционные программы, 
которые еще реализуются в плано-
вом порядке, во втором квартале 

финансировались этими льготами, 
а навес собственной ликвидности 
прошлого года частично пошел на 
пополнение оборотного капитала». 

Источник „Ъ“ в одной из факто-
ринговых компаний подтвержда-
ет серьезное падение рынка и сом-
невается, что ситуация радикально 
улучшится до конца года или даже 
в 2023 году: «Сокращаются отсрочки, 
закрываются лимиты, нет товара для 
финансирования, иностранные ком-
пании уходят с рынка, проблема с ло-
гистикой». По мнению собеседника 
„Ъ“, возобновиться рост может толь-
ко в нефтяной промышленности.

Общий факторинговый портфель 
во втором квартале показал отрица-
тельную динамику, подтверждает 
гендиректор «Открытие Факторинг» 
Александр Пестов: «Процесс восста-
новления технологических, про-
изводственных и логистических 
цепочек еще не завершен, что про-
должает оказывать влияние на об-
щий объем поставок. Рынок фак-
торинга, таким образом, отстает от 
динамики прошлых периодов при-
мерно на полтора месяца». Эксперт 
добавляет, что, хотя традицион-
но интерес к факторингу в услови-
ях экономической нестабильности 
возрастает, в начале второго кварта-
ла заметно снизилась активность на 
всех направлениях заемного финан-
сирования: в начале апреля ключе-
вая ставка ЦБ все еще находилась на 
уровне 20%.

Однако ряд участников рынка 
все же рассчитывают на положи-
тельную динамику уже во втором 
полугодии. Формирование новых 
логистических цепочек завершает-
ся, способствуя увеличению спроса 
на оборотное финансирование, по-
лагает гендиректор «СберФакторин-
га» Игорь Лысенко: «Спрос на факто-
ринг как со стороны поставщиков, 
так и со стороны дебиторов увеличи-
вается. На этом фоне по итогам года 
рынок может показать рост в 30–
40%». Ожидают позитивной динами-
ки и в «Открытие Факторинг», хотя 
и более умеренной. Рост привлече-
ния факторингового финансирова-
ния составит 10–15%, отмечает госпо-
дин Пестов. В ПСБ рассчитывают, что 
одним из драйверов роста станет воз-
врат ключевой ставки к уровню на-
чала года.

Полина Трифонова

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрель апрель апрель апрель

6,58% 1,83%2,50% 1,42%
0,0 15,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0

3

6

9

12

15

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,92 $ / бушель ● 7,78 $ / тонна ● 568,9 $ / фунт ● 64,07 $ / фунт ● 2,23

4,18%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

деловые новости
9

0

0,4

0,8

1,2

1,6

2,0

II кв. 2022I кв. 2022IV кв. 2021III кв. 2021II кв. 2021I кв. 2021IV кв. 2020

Выплаченное финансированиеОбъем портфеля по итогам квартала

ДИНАМИКА РЫНКА ФАКТОРИНГА (ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ АФК.  

0

0,25

0,50

0,75

1,00

1,25

*БЕЗ УЧЕТА ГРУППЫ ВТБ, ГРУППЫ РОСБАНКА, СИТИБАНКА, ТКБ БАНКА.

1,46 0,72 0,94 1,06 1,64 1,04 0

0,72 0,65 0,74
0,85

1,11
0,93 0,9

Чиновникам обновят офис
Правительство форсирует переход на российское ПО

Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко поручил Минцифры раз-
работать механизм оценки пе-
рехода госсектора на отечест-
венное офисное программное 
обеспечение (ПО), включая мес-
сенджеры и средства видео-кон-
ференц-связи. Вопрос в том, что 
ведомства, в первую очередь ре-
гиональные, не спешат перехо-
дить на отечественные решения 
и по-прежнему используют ино-
странный софт, считают участ-
ники рынка. Но проблема мо-
жет быть не в действиях самих 
чиновников, а в нехватке бюд-
жета на российские аналоги. 
Поэтому кроме мер принужде-
ния, например через включе-
ние импортозамещения в KPI, 
может потребоваться дополни-
тельное финансирование.

„Ъ“ ознакомился с письмом ви-
це-премьера Дмитрия Чернышен-
ко от 29 июня, в котором чиновник 
поручает Минцифры разработать 
методику сбора данных и расчет 
показателя импортозамещения 
офисного ПО для ведомств. Доку-
мент опубликовал Telegram-канал 
«Майский указ». Минцифры долж-
но разработать методику до 15 авгу-
ста, а ведомства — с ее помощью до-
ложить о переходе на российский 
офисный софт до середины сентя-

бря. После этого отчитываться при-
дется ежемесячно.

Также Минцифры предписа-
но подготовить методику оцен-
ки эффективности мер поддержки 
IT-отрасли и предоставлять ежеме-
сячные доклады об этом, а ведомст-
вам — создать центры компетенций 
по разработке и продвижению типо-
вого отраслевого софта и наладить 
взаимодействие с министерством.

В аппарате вице-премьера „Ъ“ 
подтвердили, что такие поручения 
даны. Там пояснили, что пакет офис-
ного ПО включает все приложения, 
необходимые для организации рабо-
ты сотрудников ведомств и органи-
заций, включая мессенджер, систе-
му документооборота, приложение 
для проведения онлайн видеокон-
ференций и т. д.

По словам председателя совета 
директоров «Базальт СПО» (разраба-
тывает операционную систему на 
базе Linux) Алексея Смирнова, пору-
чение касается не только офисных 
приложений, но и остального софта, 
в том числе антивируса, операцион-
ной системы, прикладного ПО и т. д. 
Эксперт полагает, что механизм раз-
рабатывается для включения в KPI 
чиновников: «У каждого руководите-
ля есть параметры, по которым оце-
нивается его работа, теперь к ним до-
бавят импортозамещение софта».

Власти решили заняться пробле-
мой снижения темпов импортоза-
мещения ПО в госсекторе еще в 2021 
году. Тогда участники рынка жалова-
лись, что ведомства заявляют в тен-
дерах требования, которым отве-
чает только иностранный софт (см. 
„Ъ“ от 12 апреля 2021 года). Однако 
после начала военных действий на 
Украине многие иностранные ком-
пании приостановили продажу сво-
ей продукции в России, в том числе 
и разработчики ПО. Это как серьез-
но подтолкнуло само по себе импор-
тозамещение, так и привело к усиле-
нию мер по его реализации.

Источник „Ъ“ на российском 
IT-рынке утверждает, что многим 
региональным ведомствам про-
сто не хватает бюджета для перехо-
да на российский офисный пакет, 
поэтому они до сих пор использу-
ют решения Microsoft, в том числе 
и после отказа американского вен-
дора от продления лицензий и под-
держки Windows. Собеседник „Ъ“ 
отмечает, что за последние два ме-
сяца правительство разослало в ор-
ганы федеральной и региональной 
власти целый ряд документов, на-
правленных на формирование до-
полнительных показателей оцен-
ки уровня поддержки IT-отрасли. 
В планах, по его словам, финансо-
вая поддержка доработки и внедре-

ния отечественного ПО во всех сег-
ментах экономики: «Этот пряник 
будет сочетается с „кнутом“ в виде 
ежемесячных отчетов по показате-
лям  замещения».

Сейчас около 80% государствен-
ных организаций уже находятся 
в процессе перехода на отечествен-

ный софт, но до сих пор нет ни од-
ного ведомства или региона, кото-
рые осуществили бы комплексное 
внедрение российского ПО, гово-
рит директор по работе с госсекто-
ром «МойОфис» Екатерина Бурчина. 
По ее мнению, причиной медленно-
го перехода на российские решения 

стало отсутствие целевого финанси-
рования и «технологическая незре-
лость отдельных государственных 
ведомств», которые не до конца по-
нимают, как интегрировать отечест-
венное ПО в свою систему работы.

Тимофей Корнев, 
Анастасия Гаврилюк

«Подсолнухи» не взойдут
Группа «Пионер» выходит из проекта ТПУ

Из-за кризиса ГК «Пионер» ре-
шила продать проект разви-
тия транспортно-пересадочно-
го узла (ТПУ) «Открытое шос-
се» на востоке Москвы, в рам-
ках которого должно быть по-
строено 112 тыс. кв. м жилья 
и торгцентр на 31 тыс. кв. м. 
В покупке площадки, оценива-
емой в 6 млрд руб., заинтересо-
ваны как минимум пять деве-
лоперов. Но сейчас строитель-
ство может быть рискованно, 
предупреждают эксперты. Вла-
дельцы таких проектов из-за 
ухода западных торговых сетей 
с начала года уже потеряли 20% 
 выручки.

Два участника рынка недвижи-
мости рассказали „Ъ“, что ГК «Пио-
нер» продает проект застройки ТПУ 
«Открытое шоссе» в Москве. Эту пло-
щадку с торгцентром «Подсолнухи» 
застройщик выкупил у владельца 
«Экоофиса» Андрея Ковалева в 2021 
году оценочно за 1,2 млрд руб. На 
участке «Пионера» можно построить 
жилье на 112 тыс. кв. м и торгцентр 
на 31 тыс. кв. м, говорит один из собе-
седников „Ъ“. В «Пионере» подтвер-
дили „Ъ“ планы по продаже актива, 
подчеркнув, что это необходимо для 
покупки новых площадок под строи-
тельство премиального жилья, на ко-
тором сосредоточена компания.

• ГК «Пионер» Леонида Максимова 
строит жилье в Москве и Петербур-
ге. Портфель проектов застройщи-
ка, по собственным данным, состав-
ляет 3 млн кв. м. Выручка девелопе-
ра в 2021 году сократилась на 19% 
год к году, до 37,7 млрд руб., чистая 
прибыль — на 36%, до 5,8 млрд руб.
За продажу площадки на Откры-

том шоссе «Пионер» хочет выручить 
6 млрд руб., знает собеседник „Ъ“, 
подчеркивая, что эта цена может быть 
выше рыночных ожиданий. Инвести-
ции в строительство могут составить 
еще 15–20 млрд руб., подсчитал парт-

нер Nikoliers Владимир Сергунин. 
Выручку от продажи жилья «Пионер» 
рассчитал на уровне 25–26 млрд руб., 
знает источник „Ъ“, знакомый с пред-
ложением застройщика.

Сейчас многие девелоперы стре-
мятся выйти из активов из-за нехват-
ки ликвидности, так как в кризис 
продажи жилья сильно просели, от-
мечает партнер Commonwealth Part-
nership Константин Лебедев. Кроме 
того, обязательное строительство 
торгцентра снижает инвестицион-
ную привлекательность проекта на 
Открытом шоссе, считает руководи-
тель группы инвестиционного ана-
лиза Accent Capital Игорь Талалов. 
В ожидании роста вакантных по-
мещений в торгцентрах «Пионер» 
рискует заморозить прибыль в не-
реализованных коммерческих пло-
щадях, что и могло стать причиной 
продажи проекта, полагает он.

Источники „Ъ“ на рынке говорят, 
что к активу проявляют интерес не-
сколько девелоперов, включая AFI 
Development Льва Леваева и ГК «Осно-
ва» Александра Ручьева. В «Основе» 
лишь сообщили, что смотрят более 
десятка площадок в столице. В AFI не 
ответили на запрос „Ъ“. Гендиректор 
Level Group Кирилл Игнахин сооб-
щил, что компания рассмотрит пло-
щадку. В МИЦ также утверждают, что 
планируют приобрести актив «Пио-

нера». В 3S Group тоже рассматрива-
ют покупку проекта в этой локации. 

Группа «Пионер» — не единст-
венный девелопер, решивший рас-
статься с проектом строительства 
коммерческой недвижимости. Со-
беседник „Ъ“ знает, что «Корпорация 
А.Н.Д.» Саит-Салама Гуцериева хочет 
избавиться от 7,5 га в Сколково под 
строительство торгово-гостинично-
го комплекса «Квадрат» на 156 тыс. 
кв. м. Его стоимость может составить 
1 млрд руб., подсчитал член совета 
директоров IBC Real Estate Микаэл 
Казарян. В «Корпорации А.Н.Д.» от-
казались от комментариев.

По данным Focus Technologies, 
Mall Index (отражает изменение по-
сещаемости на 1 тыс. кв. м торговых 
площадей) в торгцентрах Москвы 
в марте—июне оказался на 9% ниже 
год к году. Сейчас на владельцев тор-
говой недвижимости давит уход меж-
дународных операторов, отмечает 
Игорь Талалов. На этом фоне собст-
венники объектов уже могли поте-
рять 15–20% выручки, уточняет руко-
водитель направления исследований 
и консалтинга Focus Technologies Ми-
хаил Васильев. По итогу года потери 
могут оказаться серьезнее: к концу 
2022 года Commonwealth Partnership 
ожидает роста до 30% свободных пло-
щадей в торгцентрах столицы. 

Дарья Андрианова

Кризис подкатил к логопаркам
Объем сделок со складами может значительно сократиться

Начавшийся кризис, разрыв 
логистических цепочек и уход 
с российского рынка части меж-
дународных компаний снизи-
ли интерес бизнеса к складской 
недвижимости. Объем сделок 
в этом сегменте по итогам 2022 
года в регионах может снизить-
ся на 35%, в Москве и Подмоско-
вье — на 56%. На этом фоне вла-
дельцам логопарков придется 
снижать ставки их аренды. Сни-
мать площади по существую-
щим расценкам сейчас не гото-
вы даже продуктовые ритейле-
ры, которые пока сохраняют ак-
тивность на складском рынке.

Как прогнозирует Knight Frank, 
объем сделок со складской недви-
жимостью, включая покупку и арен-
ду, в регионах страны по итогам это-
го года может снизиться на 35% год 
к году, до 800 тыс. кв. м. В Москве 
и Подмосковье сокращение окажет-
ся еще заметнее — на 56%, до 1,2 млн 
кв. м. Меньше всего сегмент складов 
может пострадать в Санкт-Петербур-
ге и Ленинградской области, где про-
гнозируется снижение всего на 10%, 
до 600 тыс. кв. м.

В CORE.XP оценивают объем сде-
лок в целом по РФ в первом полуго-

дии в 760 тыс. кв. м, из которых 41% 
пришелся на регионы. В Common-
wealth Partnership указывают, что 
с января по июнь в Москве и Под-
московье было поглощено 621 тыс. 
кв. м, к концу года показатель может 
составить 800 тыс. кв. м, сократив-
шись на 72% год к году. «Еще в начале 
2022 года мы ожидали стабилизации 
спроса, но из-за резкого изменения 
макроэкономической ситуации из-
менили прогноз»,— отмечает анали-
тик Commonwealth Partnership Ека-
терина Ногай. 

Основная активность на рын-
ке в первом полугодии, по данным 
CORE.XP, пришлась на продуктовых 
ритейлеров, сформировавших 38% 
спроса на складские помещения. 
Аналитики связывают это с развити-
ем дискаунтеров, на которые сейчас 
приходится до 60% запросов на поме-
щения в логопарках. В 2021 году ос-
новным драйвером спроса стал он-
лайн-ритейл — на него пришлось 
36% сделок в РФ, на офлайн-ри-
тейл — 25%. Но сейчас, по данным 
Knight Frank, доля офлайн-розницы 
в общем объеме сделок составляет 
49%, доля интернет-торговли — 27%. 
Хотя в Ozon и Wildberries заявили 
„Ъ“ о планах по активному развитию 

собственных логистических мощно-
стей. В «Яндекс.Маркете» пояснили, 
что за 2021 год уже увеличили втрое 
площади складов. 

Крупнейшие онлайн-игроки дей-
ствительно ввели существенные 
объемы складов в прошлом году, 
следующий пик придется на нача-
ло 2023 года, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он называет текущий спад 
«временным», так как оборот интер-
нет-торговли по итогам этого года 
может увеличиться в полтора раза 
в том числе за счет ухода с россий-
ского рынка некоторых западных 
брендов и легализации параллель-
ного импорта. 

По подсчетам Knight Frank, сей-
час в РФ построено 36,6 млн лого-
парков, из которых 53% — в Москве 
и области. Екатерина Ногай отме-
чает, что в столице и Подмоско-
вье в первом полугодии 2022 года 
введено 388 тыс. кв. м, что на 30% 
больше год к году. Но из-за кризи-
са по итогам всего года будет сда-
но 600 тыс. кв. м вместо ожидаемых 
1,4 млн кв. м.

Уровень вакантности на склад-
ском рынке в регионах в первом по-
лугодии, по оценкам Knight Frank, 

составил 3,8%, увеличившись к кон-
цу прошлого года на 1,6 процентно-
го пункта. Региональный директор 
компании Константин Фомичен-
ко прогнозирует, что по итогам это-
го года объем свободных превысит 
показатели 2020 года, когда пусто-
вало 4,5% площадей в логопарках. 
Директор «Ricci/Склады» Дмитрий 
Герастовский говорит о росте вакант-
ности в Москве и области до 3,5–4% 
к концу года. 

Екатерина Ногай отмечает, что 
владельцы логопарков, несмотря 
на кризис, занимают жесткую по-
зицию, удерживая ставки аренды 
на высоком уровне: так, в Москве ее 
стоимость для объекта класса А со-
ставляет 6,6 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
что на 20% выше, чем в конце 2021 
года. Но на рынке уже появляются 
объекты по более низким ставкам, 
а к осени снижение может стать мас-
совым. Госпожа Ногай ждет, что сред-
няя стоимость аренды в конце года 
достигнет 6 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
В кризис, резюмирует она, почти нет 
операторов, готовых заключать дого-
воры по существующим ценам. 

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков, 
Дарья Андрианова

Несколько лет  
(для стройиндустрии.— „Ъ“) 

будут  
турбулентными, 

тяжелыми
— Андрей Бочкарев, 

вице-мэр Москвы,  
в интервью РБК в ноябре 2021 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

С начала конфликта на Украи-
не российские операторы свя-
зи столкнулись с серьезной про-
блемой поставок оборудования 
для обновления и строительст-
ва новых сетей. Участники рын-
ка ожидали, что проблемы в ра-
боте сетей могу возникнуть уже 
в конце лета. Как операторам 
удается удерживать ситуацию 
в норме, возможностях закупок 
оборудования в Индии и Изра-
иле, а также что мешает запуску 
в стране нового стандарта связи 
5G, „Ъ“ рассказал гендиректор 
«МегаФона» Хачатур Помбухчан.

— Вы год назад пришли в компа-
нию, застали самый разгар кри-
зиса, связанного с пандемией, те-
перь новый кризис. Что было са-
мым сложным в последние четы-
ре месяца?
— Жизнь действительно меняется 
быстро, на рынок влияют разные 
факторы, но все, что происходит 
в политике, экономике — одинако-
во для всех участников рынка. Рас-
сматривать это как оправдание не-
возможности что-то сделать для от-
дельно взятой компании — непра-
вильно. На входе у меня задача была 
простая: перезапустить культуру 
и философию компании. Основ-
ное, что удалось сделать за это вре-
мя,— пересобрать команду, пере-
смотреть стратегию и подход к ее 
реализации.

У «МегаФона» всегда была уни-
кальная технологическая эксперти-
за, однако она не всегда находила от-
ражение в продукте для клиентов. 
Что мы делали с командой послед-
ние двенадцать месяцев — искали 
способы совместить технологиче-
ские возможности с потребностя-
ми клиентов. Мы сфокусировались 
на телекоммуникационных услугах 
и отказались от развития части не-
профильных активов.
— Что дает фокус на связи?
— Фокус на телеком-услуги позволя-
ет качественно и быстро улучшаться 
именно в той базовой потребности, 
которую мы и призваны как опера-
тор удовлетворять. Мы стали де-фак-
то мобильным оператором номер 
один по основным параметрам.

Сейчас телеком-услуга — это 
история про покрытие и скорость 
мобильного интернета. Ни для кого 
не секрет, что количество голосо-
вых вызовов в сетях снижается, при 

этом увеличивается количество пе-
редаваемых данных, то есть люди 
могут звонить через мессенджеры, 
качают информацию, смотрят ви-
део и так далее. Компания Ookla 
(владеет сервисом Speedtest, кото-
рый позволяет анализировать ско-
рость интернета и задержку соеди-
нения.— „Ъ“) на прошлой неделе 
опубликовала результаты исследо-
вания покрытия мобильных сетей 
российских операторов и признала 
«МегаФон» лидером. Также шестой 
год подряд мы получаем награду за 
лучшую скорость.

Сейчас для нас мобильный опера-
тор номер один — это ключевая кон-
цепция, результат, к которому мы 
смогли перейти, проведя большую 
работу. Мы эту позицию не отдадим.

Одновременно мы запускаем но-
вую бренд-платформу. В рекламных 
роликах вместо привычной фразы 
«“МегаФон“ начинается с тебя» будет 
слоган «“МегаФон“ — оператор но-
мер один». Мы будем максимально 
укреплять положение, удерживать 
это лидерство и подтверждать улуч-
шениями как в услугах, так и в ин-
фраструктуре и технологических ре-
шениях.
— Если говорить о тарифах, они 
претерпели какие-то изменения 
за последние месяцы?
— Мы единственный оператор в Рос-
сии, который в тарифные планы 
смог добавить параметры скоро-
сти. Тарифные планы всегда отлича-
лись по количеству минут, мегабай-
тов и СМС. Мы вывели в марте новую 
тарифную линейку, в которой ско-
рость уже стала неотъемлемым атри-
бутом. Абоненты могут выбирать, на 
какой скорости получать услугу пе-
редачи данных.
— Почему «МегаФон» решил не 
раскрывать финансовые показа-
тели? Увидим их по итогам года?
— Дело в том, что сейчас слишком 
большая волатильность на рынке. 
Она сильно влияет на те базовые по-
казатели, которые аналитики при-
выкли видеть в ежеквартальных от-
четах. Мы не хотим давать неверные 
сигналы. Когда ситуация стабилизи-
руется, рассмотрим вопрос о том, что-
бы снова публиковать показатели.

— В прошлом году «МегаФон» 
продал свою башенную компа-
нию. Почему было принято это 
решение?
— Речь об операционной эффектив-
ности и эффективности инвестиций 
акционеров. Башенная компания — 
по сути, это конструкции, напри-
мер столбы или мачты, на которых 
размещается радиооборудование. 
Одна из ключевых задач в этом биз-
несе сфокусирована на себестоимо-
сти возведения и обслуживания та-
ких опорно-мачтовых сооружений. 
Узкая специализация помогает до-
биваться большей эффективности.

Вот почему башенные активы 
всегда капитализировались по муль-
типликаторам, в два раза превышаю-
щим мультипликаторы телекома. Ба-
шенные активы в мире оценивают-
ся по мультипликаторам от 10 до 11, 

а в развитых странах — до 20 раз и бо-
лее. Создание независимого башен-
ного оператора с показателем коли-
чества арендаторов на башню (Tenan-
cy Ratio, TR.— „Ъ“) выше 1,8 выгодно 
с точки зрения капитализации.
— Как в ситуации, когда опера-
торы, очевидно, притормозили 
стройки, будет развиваться ба-
шенный рынок?
— Он все равно будет развиваться. 
Пока на 1 июля этого года мы постро-
или больше, чем построили в пер-
вом полугодии прошлого года. Да, 
мы идем чуть ниже наших планов на 
этот год, но мы строим больше, чем 
в прошлом году.
— Это по всей стране или в кон-
кретных регионах?
— По всей стране.
— Недавно аналитики замеряли 
скорости, выяснилось, что в Мо-
скве они растут быстрее, чем в ре-
гионах. Почему так?
— В Москве просто за последнее вре-
мя произошло несколько существен-
ных событий, повлиявших на то, что 
скорости начали подрастать. Кто-то 
из операторов уже завершил проект 
по замене оборудования, кто-то нахо-
дится в финальной стадии обновле-
ния инфраструктуры. Понятно, что 
установка более современного обору-
дования приводит к росту скорости.

Мы своим уровнем развития сети 
были довольны, но тоже увеличива-
ли скорость за счет работы с сервис-
ной моделью управления емкостью 
сети, за счет имеющегося у нас частот-
ного ресурса. Москва — самый круп-
ный рынок в России с самыми высо-
кими требованиями абонентов к ка-
честву услуг, поэтому, конечно, опе-
раторы очень много внимания уделя-
ют этому региону, потом смотрят на 
города-миллионники: Санкт-Петер-
бург, Новосибирск, Волгоград, Крас-
нодар, Ростов, Екатеринбург.
— Как вы решаете ключевой сей-
час вопрос с поставками оборудо-
вания? У вас были запасы?

— Ситуация развивалась хотя 
и быстро, но не мгновенно, поэто-
му удалось подготовиться, мы со-
здали определенный запас обору-
дования. Потратили эти несколь-
ко месяцев в том числе на работу по 
повышению эффективности обору-
дования.

Это позволило оптимизировать 
характеристики сети, перераспреде-
лить нагрузку, в том числе за счет пе-
ревода частот, которые использова-
лись для 2G в 4G, что позволило за-
крыть так называемые белые пят-
на — места, где наблюдалась недо-
статочность покрытия. Такие рабо-
ты, как правило, требуют не боль-
ших инвестиций в оборудование, 
а перенастройки.
— Как сейчас операторы плани-
руют дальнейшие закупки? Есть 
ли каналы для получения обору-
дования?
— Ситуация сложная. Но она небез-
выходная. Мы смотрим на индий-
ских, китайских, израильских про-
изводителей. Оборудование есть, 
оно доступно. Да, логистические 
цепочки стали более сложными, 
может быть, более дорогими, и кон-
трактование стало более длитель-
ным. В нем необходимо учитывать 
в том числе санкционные риски для 
обеих сторон, но это не значит, что 
невозможно строить и развиваться. 
Такого нет.
— Как за последние месяцы пере-
распределялась нагрузка на сеть 
с точки зрения потребления тра-
фика?
— Серьезных аномалий не было. 
Когда часть западных ресурсов за-
крывалась в России, были неболь-
шие просадки по трафику, которые 
потом, как правило, восстанавлива-
лись перетоком на другие сервисы.
— Использование VPN увеличива-
ет нагрузку на сети?
— На сети нет, влияет на клиент-
ский опыт. Люди, используя VPN, 
чтобы иметь доступ к тем ресурсам, 
к которым они не могут получить его 
в обычном режиме использования, 
забывают о том, что это дает просад-
ки по скорости. Но на сеть это нагруз-
ку не дает.
— Поменялось ли, на ваш взгляд, 
отношение к операторам инвес-
торов? Последние годы был инте-
рес к экосистемам, например «Ян-
дексу» и Сбербанку.
— Начнем с того, что мы ни с кем не 
соревновались за внимание инвес-
торов, да и инвесторы бывают раз-
ные. Есть те, кто инвестирует в рис-

ковые предприятия с потенциалом 
роста доли рынка, есть те, кто инве-
стирует в понятные активы с адек-
ватной возвратностью. Телеком — 
это бизнес, который имеет доста-
точно устойчивый денежный по-
ток и с учетом ситуации, как кажет-
ся, дает больше преимуществ инве-
сторам, чем те компании, которые 
зачастую сжигали деньги исключи-
тельно ради прироста доли рынка. 
В моем понимании бизнес должен 
все-таки зарабатывать.
— Какая у вас стратегия по разви-
тию розничной сети?
— Мы сейчас неплохо работаем с эф-
фективностью собственной розни-

цы, мы будем продолжать ее разви-
вать. И хотя я считаю, что у нас сей-
час самая эффективная розница сре-
ди всех операторов, это далеко не 
предел. Вторая история — как сей-
час предлагать людям то оборудова-
ние, которое они привыкли поку-
пать. Часть игроков с рынка ушли, 
их место заняли другие бренды. Поя-
вились новые названия, пока непри-
вычные людям, но начинают отъе-
дать неплохой кусок рынка у Apple 
и Samsung.

У нас есть собственная компания 
по дистрибуции. В прошлом году мы 
приобрели у USM Telecom 65% в ком-
пании «Рево Чардж». Это единый 
центр дистрибуции для розничных 
компаний, входящих в периметр 
холдинга USM.
— Эта компания занимается 
в том числе параллельным им-
портом брендов, которые ушли 
из России?
— У них есть такая техническая воз-
можность, но сейчас основной фо-
кус — это прямые контракты, по-
ставки оборудования в рамках пря-
мого импорта, в частности из Китая.
— Как сказались на финансирова-
нии проектов волатильность на 
валютном рынке и рост кредит-
ных ставок?
— Если говорить о колебаниях кур-
сов валют, которые были на рынке, 
существенного влияния они на нас 
не оказали. У нас сильная финансо-
вая команда, все валютные креди-
ты у нас захеджированы, мы здесь 

в достаточно безопасной зоне на-
ходимся с точки зрения непрогно-
зируемого роста затрат. Мы не пла-
нируем снижать объем инвестиций 
из-за того, что кредиты стали доро-
же. Государство неплохо отработало 
в первом и втором кварталах с клю-
чевой ставкой, не позволив начать 
панику и провоцировать сущест-
венный рост стоимости валют.
— Недавно Минцифры озвучило 
меры поддержки телекоммуника-
ционной отрасли. Из них исклю-
чили, например, льготное креди-
тование. На сколько это критич-
но для вас?
— Мы в хорошем диалоге с Минциф-
ры, у них много инициатив, направ-
ленных на поддержку отрасли. Ка-
кие-то инициативы больше сфокуси-
рованы на поддержку IT-экспертизы 
в России, там немного другие ус-
ловия, как правило, компании не 
очень прибыльные, но при этом бы-
строрастущие.

Операторы — прибыльные, но 
не растут так быстро, поэтому нам 
нужны другие меры поддержки. 
Для нас наиболее важно было бы 
удешевление стоимости кредитов, 
субсидирование ставок, потому 
что телеком — это капиталоемкая 
отрасль. Мы зарабатываем непло-
хие деньги, но мы каждый год вы-
нуждены делать большие инвести-
ции в инфраструктуру для поддер-
жания ее надежности и качества. 
То, что сейчас не были приняты ка-
кие-то решения, ничего страшного. 
Мы в диалоге с государством.

— Весной операторы прогнозиро-
вали, что из-за дефицита оборудо-
вания сбои в сетях связи могут на-
чаться уже к концу лета. Прогноз 
оправдается?
— Прогноз точно не оправдается, во 
всяком случае, у нас есть запас проч-
ности. Мы находимся в удачном ме-
сте развития технологий, потому 
что LTE будет опорным форматом 
на ближайшие несколько лет. Если 
5G — это больше про технологиче-
ские возможности, про беспилотное 
управление транспортом, удален-

ные хирургические операции, то 
для обычных пользователей сейчас 
вполне достаточно стандарта LTE.
— Недавно Минцифры выдели-
ло новые частоты в миллиметро-
вом диапазоне для 5G. Это уже 
неактуально?
— Есть диапазон 3,4–3,8 ГГц, кото-
рый во всем мире выбран для раз-
вития 5G. В России есть проблема 
с выделением этих частот, она и яв-
ляется одним из ключевых блоков 
для развития нового стандарта. Ра-
бота по этому направлению продол-
жается. Для того чтобы развивать 
5G, нужен диапазон 3,4–3,8 ГГц.
— Власти выделяли частоты для 
5G совместному предприятию 
«Новые цифровые решения», в ко-
торое недавно вошла и МТС. Чем 
должна заниматься компания?
— Предполагалось, что она будет 
взаимодействовать с государством 
в части выделения частот, потому 
что 5G — это достаточно дорогой 
стандарт, он предполагает установку 
большого числа базовых станций, то 
есть их плотность будет существенно 
выше, чем плотность формата LTE. 
Каждый оператор теоретически мо-
жет строить собственную сеть 5G, но 
это будет дорого, поэтому рассматри-
вали возможность создания СП, что-
бы часть инфраструктурной нагруз-
ки делить между операторами, в том 
числе, например, стоимость владе-
ния частотами.
— Совместное владение инфра-
структурой, оборудованием тоже 
рассматривалось?

— Это все обсуждаемо, но сначала 
должны быть выделены частоты, 
они определяют плотность базовых 
станций, конфигурацию сети, стои-
мость, они определят формат. Будет 
ли он только в крупных городах или 
по всей стране.
— СП уже выделен диапазон 
4,5 ГГЦ, если не ошибаюсь.
— Да, но он не очень эффективен 
с точки зрения потенциала разви-
тия 5G. У частот 4,5 ГГЦ очень низ-
кая проникающая способность. 
На открытом пространстве сигнал 
будет, но если вы зайдете под дере-
во, то нет.
— «МегаФон» планировал раз-
вивать спутниковый проект 
«1440», но при разделении акти-
вов с «ИКС Холдингом» проект пе-
решел ему. Почему было принято 
такое решение?
— Периметр USM Telecom покину-
ли те активы, которые были боль-
ше ориентированы на IT и произ-
водственную экспертизу. Все, что 
касается развития телекома, оста-
лось. Эксплуатация спутников — 
это не просто решение базовой за-
дачи телеком-оператора, получе-
ние интернета в точках, где отсутст-
вуют проводные, оптоволоконные 
каналы, проект гораздо шире, по-
этому его логичнее развивать кол-
легам из «ИКС Холдинга». При этом 
мы вместе с продажей нашей доли 

в компании заключили меморан-
дум о сотрудничестве, позволяю-
щий нам и далее находиться в про-
екте в качестве стратегического 
партнера.
— Сказался ли на работе «МегаФо-
на» отток IT-специалистов из Рос-
сии, который начался в феврале?
— У нас оттока не было, может быть, 
потому, что наши IT-специалисты 
имеют хороший доступ к техноло-
гиям и при этом зарабатывают хо-
рошие деньги на этом рынке. Ду-
маю, то, о чем вы говорите, было 
больше актуально для людей, ко-
торые работают на фрилансе на за-
падных заказчиков. Для них, воз-
можно, комфортнее уехать за гра-
ницу, чтобы сохранить свой уро-
вень экспертизы, доход и доступ 
к ряду технологий. Поскольку у нас 
все IT-системы тем или иным обра-
зом подключаются к критической 
инфраструктуре, конечно, никако-
го доступа из-за рубежа к ним нет 
и быть не может. Все наши ребята 
работают в России, а за рубеж если 
они и ездят, то отдыхать на канику-
лы, на выходные.
— Много лет на рынке связи об-
суждается возможность консоли-
дации. Текущая ситуация станет 
стимулом?
— В моменте пока не вижу для это-
го повода, сейчас все операторы ре-
шают свои локальные задачи, адап-
тируются к тем изменениям, кото-
рые произошли на рынке. Поэтому 
сказать, что идет активное обсужде-
ние консолидации этого рынка, на-
верное, нельзя. Но всегда все готовы 
со всеми поговорить.
— В этом году, по вашему мнению, 
у телекоммуникационного рын-
ка есть возможности роста?
— Если честно, для роста оснований 
особых не видно, но так же как и для 
существенной просадки. Думаю, что 
рентабельность операторов оста-
нется примерно на том же уровне, 
может чуть-чуть сыграть вниз или 
вверх, это будет зависеть от каких-то 
изменений, связанных с адаптаци-
ей к меняющемуся рынку. Операто-
ры удовлетворяют базовую потреб-
ность в коммуникации, а люди начи-
нают экономить на базовых потреб-
ностях в последнюю очередь, поэто-
му ждать драматических изменений 
я бы не стал. А дальше — у кого как 
команда сработает.

Интервью взяла  
Юлия Тишина

«Ситуация сложная. Но она небезвыходная»
Глава «МегаФона» Хачатур Помбухчан о строительстве сетей связи и перспективах 5G в России

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « М Е Г А Ф О Н »

«МегаФон» был основан под именем ЗАО «Северо-Западный GSM» (в Санкт-Петер-
бурге) в 1993 году. Оператор связи обслуживает более 74 млн абонентов сотовой 
связи в России, также работает в Таджикистане, Абхазии, Южной Осетии. Компания 
принадлежит USM Group Алишера Усманова.

«МегаФон» владеет 100% компании «Скартел» (бренд Yota), 100% интернет-провай-
дера NetByNet, 100% «МегаФон Ритейла», 50% видеосервиса Start и другими активами.

В декабре 2021 года «МегаФон» закрыл сделку по продаже косвенной доли в VK 
(через Lefbord Investments Limited владел 45% акций АО «МФ Технологии», которо-
му, в свою очередь, принадлежали 4,8% VK). Также оператор продал Первую башен-
ную компанию Kismet Capital Group Ивана Таврина

Выручка «МегаФона» по итогам 2021 года составила 354,19 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О М Б У Х Ч А Н  Х А Ч А Т У Р  Э Д У А Р Д О В И Ч

Родился 16 марта 1974 года, окончил факультет прикладной математики Кубанско-
го государственного университета в 1996 году, а в 2000 году — Всероссийский заоч-
ный финансово-экономический институт по специальности «бухгалтерский учет и ау-
дит». По данным «СПАРК-Интерфакс», до 2008 года был совладельцем следующих 
компаний: ООО «Час пик», ООО «Фирма ТАТ», ООО «Ритейл импорт», ООО «Гринвич». 
С 2008 года был финансовым директором ПАО «Магнит», в 2018 году возглавил ком-
панию. С 2018 по 2019 год был членом совета директоров ООО «Городской супер-
маркет» — сети «Азбука вкуса». 

В «МегаФоне» Хачатур Помбухчан с 2020 года, сначала — в качестве члена совета 
директоров, позже — исполнительного директора компании. С 1 июля 2021 года на-
значен генеральным директором «МегаФона».
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Ситуация развивалась хотя и быстро,  
но не мгновенно, поэтому удалось 
подготовиться, мы создали определенный 
запас оборудования

В моем понимании бизнес должен все-таки 
зарабатывать

Поскольку у нас все IT-системы тем или 
иным образом подключаются к критической 
инфраструктуре, конечно, никакого доступа 
из-за рубежа к ним нет и быть не может
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В Нижнем Новгороде стартовал 
VI фестиваль нового российско-
го кино «Горький fest», который 
продлится до 14 июля. О пер-
вых фильмах, показанных в кон-
курсной программе, куда вошло 
15 картин разных жанров, рас-
сказывает Юлия Шагельман.

а открытии фестива-
ля его генеральный продюсер Окса-
на Михеева сказала, что организато-
ры видят свою задачу в том, чтобы 
«стереть грань между авторами и зри-
телями», постаравшись соблюсти ба-
ланс между чисто внутрицеховым 
мероприятием и «народным» кинос-
мотром. Это стремление отказаться 
от любых иерархий действительно 
просматривается в том, как устроен 
«Горький fest». Например, в его жюри, 
в состав которого в этом году вошли 
режиссер Дмитрий Тюрин, драма-
тург Андрей Золотарев, актриса Рав-
шана Куркова, музыкант, режис-
сер Алексей Рыбин, киновед Лариса 
Юсипова и оператор Иван Бурлаков, 
нет председателя. А в конкурсе сосу-
ществуют игровые, документальные, 
полно- и короткометражные карти-
ны (некоторые из них, как 11-минут-
ная «Постсоветская симфония» Алек-
сея Евстигнеева, и вовсе проходят 
скорее по ведомству видеоарта, неже-
ли кинематографа). Предполагается, 
что все они будут на равных соревно-
ваться за семь наград, включая учре-
жденный впервые приз зрительских 
симпатий — за него голосуют мест-
ные жители, которым доступны все 
фестивальные показы.

Первый конкурсный день в пол-
ной мере продемонстрировал эту 
всеядность, или, если угодно, демо-
кратичность отборщиков. В его до-
кументальный блок помимо упомя-
нутой «Постсоветской симфонии» 
вошли две ленты, объединенные 
музыкальной темой. «Невидимое» 
Алексея Камынина выросло из тако-
го сора, как заказной фильм к юби-
лею,— с предложением его снять к ре-
жиссеру обратилась администрация 
Новосибирской консерватории име-
ни Глинки. Вместо этого он предпочел 

в течение года следовать с камерой за 
четырьмя студентами: слабовидящей 
скрипачкой, которая мечтает играть 
в оркестре и ради этого учит сложные 
партии наизусть, амбициозным пиа-
нистом, грезящим о победах в между-
народных конкурсах, начинающим 
вокалистом, артистичным, но еще не 
очень профессиональным, и аккор-
деонистом — единственным из всех, 
кто вместо больших сцен знаменитых 
театров сознательно видит итогом 

своего обучения возвращение в род-
ное село и создание там ансамбля ин-
струментальной музыки. Из историй 
их маленьких побед, поражений, 
надежд, разочарований и ежедневно-
го труда складывается картина жиз-
ни консерватории, представляющая 
ее со всеми обшарпанными стенами, 
не менявшимися с советских времен 
креслами и прогуливающими заня-
тия гобоистами в куда более теплом 
свете, чем любой глянцевый фильм 
к круглой дате.

Герой получасовой зарисовки 
Лены Копцевой «Рваные одежды» 
Леха тоже самовыражается через му-
зыку, точнее через рэп. Его предысто-

рии мы из фильма не узнаем, но судя 
по тому, что живет он в костромской 
ночлежке для бездомных, она была 

не слишком счастливой. Однако для 
самого парня главным событием ста-
ло то, что его бросила жена, именно 
ей он посвящает свою песню, в над-

ежде что она услышит и поймет, на-
сколько была неправа. Этим иллю-
зиям, конечно, не суждено сбыться, 

но пока неказистая рэп-терапия по-
могает Лехе смиряться с реально-
стью и даже находить какие-то смы-
слы в своем существовании.

Первым игровым фильмом кон-
курсной программы стал двойной 
режиссерский дебют актера Федора 
Лаврова и Романа Михайлова — ма-
тематика, драматурга и театрально-
го режиссера, теперь пробующего 
себя в кино. Их показанная в Ниж-
нем «Сказка для старых» уже полу-
чила главный приз фестиваля «Дух 
огня», проходившего в Ханты-Ман-
сийске в конце февраля этого года. 
Оба режиссера также сыграли в кар-
тине две из трех главных ролей: 
криминальных братков, которых 
авторитет по кличке Батя (Анато-
лий Тишин, в актерской профессии 
тоже дебютант, зато хорошо извест-
ный как один из лидеров запрещен-
ной в России Национал-большевист-
ской партии) посылает на поиски 
некоего Мули (Евгений Ткачук), ког-
да-то сбежавшего с бандитским об-
щаком. Как положено в сказке, всего 
братьев трое — старшего, просла-
вившегося в уголовной среде своим 
умением стрелять без промаха, но 
отошедшего от дел, играет Кирилл 
Полухин. И как положено в сказке, 
миссия у них с подвохом: Мулю дав-
но казнили за его предательство, 
и разыскивать теперь предстоит то 
ли ожившего покойника, то ли при-
зрака, то ли оборотня. Сопровожда-
ет этот трип по хтоническому рус-
скому зазеркалью музыка группы 
25/17, а ее фронтмен Алексей Позд-
нухов становится в нем одним из 
проводников.

«Сказка для старых» больше со-
ответствует своему названию, чем 
программной установке фестиваля 
на новое кино: и по форме, и по со-
держанию она напоминает об андер-
граундных 90-х, откуда родом и ее ге-
рои, и локации (вроде подпольного 
ночного клуба и поселения каких-то 
сектантов), и персонажи, которых 
они встречают на своем пути, в ис-
полнении, например, Сергея Гарку-
ши из группы «Аукцыон» и памят-
ных по фильмам той эпохи актеров 
Сергея Пахомова и Дениса Кирилло-
ва. С другой стороны, констатация 
навсегда застывшего на территории 
между Питером, Ростовом и Новоси-
бирском безвременья, окрашенного 
в выцветшие тона старой киноплен-
ки, сама по себе может быть свиде-
тельством актуального цайтгайста.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Музыкой отсеяло
В Нижнем Новгороде проходит кинофестиваль «Горький fest»

Американская певица Регина 
Спектор выпустила восьмой 
студийный альбом «Home, Before 
and After». О том, как ее вели 
к этому альбому Борис Пастер-
нак, Владимир Высоцкий, Булат 
Окуджава и Виктор Цой, расска-
зывает Борис Барабанов.

егина (Регина Ильинична, если 
точнее) Спектор родилась в Москве 
в год Олимпиады и покинула СССР 
вместе с семьей в разгар перестрой-
ки. Первые альбомы, «11:11» (2001) 
и «Songs» (2002), она выпустила в ре-
жиме DIY (do it yourself): сама печа-
тала обложки на принтере в офи-
се, где работала, сама разносила 
«болванки» по клубам и лейблам 
и вообще не выходила на улицу без 
пары демо-CD в сумочке — кто зна-
ет, где встретишь известного про-
дюсера. В 2004-м она подписала 
контракт с компанией Sire, подра-
зделением Warner Music с катало-
гом, включавшим альбомы Мадон-
ны, The Cure и Depeche Mode. Тогда 
же, в 2003–2004 годах, она оказа-
лась на почетном разогреве в туре 
The Strokes — огромных звезд того 
времени. Сегодня Регина Спек-
тор — гораздо более значительный 
и цельный талант, нежели ее дру-
зья — тогдашние «спасители» гараж-
ного рока и постпанка. 

В альбоме «Begin to Hope» (2006) 
певица, пианистка и сочинитель 
совершила грандиозный маневр, 
продемонстрировав глубину клас-
сической аранжировки и тесное 
творческое родство с поп-музыкой 
золотого периода. При этом ран-
ние опыты, связанные с нью-йорк-
ской антифолк-сценой, позволили 
ей не уйти полностью в конвенци-
ональный «большой стиль» и сохра-
нить в музыке иронию, трогатель-
ную непосредственность и детскую 
прямолинейность. Отсюда призна-
ние классиков, в частности — слу-
чай с песней «Apres Moi» со строч-
ками Бориса Пастернака «Февраль, 
достать чернил и плакать…». Питер 
Гейбриел сделал из нее гимн россий-
скому правозащитному движению. 
А в 2013 году Регина Спектор была 
номинирована на Grammy за песню 

«You’ve Got Time» — главную тему се-
риала «Оранжевый — цвет сезона». 

«Home, Before and After» — пер-
вый альбом Спектор за шесть лет. 
В разгар пандемии COVID-19 певи-
ца и ее муж Джек Дишель во второй 
раз стали родителями, теперь у них 
двое сыновей. Если песни с пре-
дыдущего альбома «Remember Us 
to Life» (2016) создавались Региной 
Ильиничной в период первой бе-
ременности, и она словно прислу-
шивалась к самой себе, то «Home, 
Before and After» в самом простом 
прочтении — знакомый каждому 
молодому родителю поиск языка 
общения с детьми. Певица нащупы-
вает правильную интонацию, что-
бы рассказать им об окружающем 
мире и при этом не потерять свой-
ственное детству волшебное, ми-
фологическое ощущение действи-
тельности. На самом же деле она, 
конечно, пытается объяснить этот 
мир себе и нам, понимая, что ни-
какие схемы больше не работают 
и надо вернуться к самому просто-
му и непосредственному способу 
разговора.

Повороты в этом альбоме непред-
сказуемы. «Up the Mountain» — тре-
вожная магическая сказка с меняю-
щимся темпом, рассказанная средст-
вами характерного вокала певицы, 

оркестра и хип-хоп-бита. Песни «Sug-
arman» и «Loveology» Регина Спектор 
сочинила на пересечении классиче-
ской поп-структуры уровня Брайа-
на Уилсона и практически детской 
считалки. Артистке нравится обыг-
рывать как фонетику, так и морфоло-
гию. В «Sugarman» она смакует клю-
чевое слово, и эта непосредствен-
ная реакция Спектор, как она гово-
рит, «на саму себя» очаровывает, не-
смотря на всю простоту приема. «Lo-
veology» исполняется от лица школь-
ной учительницы, которая до беско-
нечности импровизирует с суффик-
сом «-логия»: «любвелогия», «прости-
логия», «останьсялогия», «дикобра-
зология», «даймнелогия», «мамало-
гия», «папалогия», «я-логия»... Песня 
«Raindrops» — не вариация, но диа-
лог со знаменитой «Raindrops Keep 
Fallin’ on My Head» Берта Бакарака, 
история 2022 года, в которой автор 
отталкивается от всем с детства зна-
комой песенки. Так она сделала ког-
да-то с «Ne Me Quitte Pas» Жака Бре-
ля, превратив, наоборот, трагиче-
ский мотив в беззаботное регги. Да-
же в самой серьезной и долгой песне 
«Home, Before and After», девятими-
нутной «Spacetime Fairytale», эпиче-
ские, почти оперные периоды чере-
дуются с игривыми регтаймовыми 
интерлюдиями. 

В своем порыве объяснить слож-
ные вещи простым языком Реги-
на Спектор не в состоянии совсем 
уйти от взрослой проблематики. 
«Я дала монету президенту, он по-
слал меня сражаться на своей вой-
не. Я так и не узнала, кто победил 
и для чего все это было»,— поет она 
в «Coin». Интересно, как она объяс-
няла эти строчки своим сыновьям? 
«У тебя есть сердце, почему бы им 
не воспользоваться?» («Becoming All 
Alone») — здесь, кажется, все про-
ще. И наконец, буквальная, хотя, 
может быть, и не намеренная, ци-
тата из Цоя: «Если есть тьма, должен 
быть свет» («Through a Door»). Реги-
на Ильинична не раз говорила в ин-
тервью о том, что в детстве слушала 
Высоцкого и Окуджаву, а две песни 
последнего даже записала для аль-
бома «What We Saw from the Cheap 
Seats» (2012). Русская поэтическая 
традиция, похоже, остается частью 
ее феномена.

РЕЛИЗ ПОП-МУЗЫКА

От простого к непреложному
Вышел новый альбом Регины Спектор 

Н

Организаторы нижегород-
ского фестиваля постави-
ли своей задачей стереть 
грань между автором  
и зрителем  

В порыве объяснить  
сложные вещи простым 
языком Регина Спектор  
не в состоянии совсем уйти 
от взрослой проблематики
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Констатация навсегда застывшего  
безвременья, окрашенного в выцвет-
шие тона старой кинопленки, сама  
по себе может быть свидетельством  
актуального цайтгайста



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 11 июля 2022 №122/П   l   Коммерсантъ

спорт

Чемпионом Уимблдонского тур-
нира, завершившегося в Лон-
доне, стал серб Новак Джоко-
вич, который в финале в четырех 
партиях переиграл австралий-
ца Ника Кириоса. Это четвертый 
подряд и седьмой в общей слож-
ности лондонский титул 35-лет-
него серба. А на всех чемпиона-
тах Большого шлема Джокович 
теперь имеет 21 победу — на одну 
больше, чем у швейцарца Родже-
ра Федерера, и на одну меньше, 
чем у испанца Рафаэля Надаля, 
соперничество с которым за са-
мый престижный теннисный ре-
корд еще явно не закончено.

еред началом этого мат-
ча много говорилось о том, что Новак 
Джокович, для которого нынешний 
финал на турнирах Большого шлема 
стал уже 32-м, опередил по их числу 
бывшего рекордсмена Роджера Фе-
дерера. Но сербу, разумеется, гораздо 
нужнее была победа над Ником Ки-
риосом. Победа, до минимума сокра-
щавшая его отставание от Рафаэля 
Надаля в борьбе за другой, куда более 
престижный рекорд — по количест-
ву побед на мейджорах. И 35-летний 
Джокович не мог не понимать, что 
упускать шанс приблизиться к ис-
панцу, отличившемуся в нынешнем 
сезоне на Australian Open и Roland 
Garros, он просто не имеет права.

Для сербского теннисиста это 
был не самый легкий Wimbledon. 

Например, в прошлом году на пути 
к своей победе он в общей слож-
ности проиграл всего две партии. 
Сейчас же Джокович время от вре-
мени испытывал проблемы в тече-
ние первой недели, в четвертьфи-
нале ему пришлось отыгрывать два 
сета у итальянца Янника Синнера, 
да и полуфинал против британца 
Кэмерона Норри, взявшего первую 
партию, получился непростым. Од-
нако излишнего перенапряжения 
экс-первой ракетке мира все-таки 
удалось избежать. Но ощущение, 
что в финале Кириосу обыграть 
Джоковича не удастся, присутст-
вовало не только по этой причине. 
Просто для решения столь сложной 
задачи австралийцу — теннисисту, 
безусловно, неординарному — тре-
бовалось продемонстрировать на-
вык вытягивать именно такие важ-
нейшие матчи. А для этого одного 
таланта недостаточно. Куда боль-
шее значение имеет самодисципли-
на — качество, которое эксцентрич-
ному Кириосу просто чуждо.

Тем не менее первая партия 
осталась за австралийцем. В на-
чале матча Кириос был очень хо-
рош. Попробовав в первом гейме 
однажды подать не обычным спо-
собом, а с руки и потерпев неуда-
чу, поскольку Джокович данный 
фокус тут же раскусил, 27-летний 
дебютант уимблдонских финалов 
решил больше не искушать судь-
бу и три гейма подряд держал свою 
подачу под ноль. У Джоковича же 
не получился пятый гейм, вслед-
ствие чего Кириос сделал брейк 
и взял первый сет. Таким образом, 
в третий раз за последние несколь-

ко дней серб дал своему сопернику 
определенную фору.

Сумей Кириос сохранить концен-
трацию внимания на максималь-
ном уровне, ему, вполне возможно, 
удалось бы загнать Джоковича в то 
ужасное психологическое состоя-
ние, в котором он оказался в финале 
прошлогоднего US Open против без-
укоризненно действовавшего Дани-
ила Медведева. Но Кириосу, не изме-

нявшему себе и пытавшемуся играть 
максимально красиво, это не уда-
лось. Тем временем Джокович во вто-
рой партии усилил первую подачу, 
стал чаще использовать слабое ме-
сто в игре австралийца, подавая ему 
максимально косо в первый квадрат, 
а главное, заставлял его постоянно 
играть на максимуме, раз за разом 
давая понять, что одного эффектно-
го удара при розыгрыше очка может 
оказаться недостаточно. И Кириос не 
выдержал. Он проиграл на своей по-
даче всухую четвертый гейм второй 
партии, а в девятом гейме не сумел 
реализовать свои шансы, упустив че-
тыре брейк-пойнта.

Утверждать, что после этого Джо-
кович полностью взял ситуацию 

под контроль, как это было по ходу 
полуфинала против Норри, было бы 
неправильно. Кириос сопротивлял-
ся, но уже с большим трудом справ-
лялся со своими нервами и поэтому 
был почти обречен. В третьем сете 
австралиец сплоховал в девятом 
гейме, а в четвертом фактически 
провалил тай-брейк. Поведя — 6:1, 
Джокович позволил австралийцу 
взять два очка, после чего поставил 
победную точку, завершив финал со 
счетом 4:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:3) ровно за 
три часа. Кириоса не спасли ни 29 
эйсов, ни 60 очков, выигранных 
ударами навылет. Новак Джокович 
все-таки взял свой 21-й мейджор, до-
казав, что его гонка с Надалем про-
должается.

Сделав это, он по старой привыч-
ке попробовал на вкус траву Цен-
трального корта. Кстати, не будет 
ничего неожиданного в том, если 
Джоковичу и на следующий год 
удастся исполнить свой ритуал. На 
траве он сейчас, безусловно, силь-
нейший в мире. Пусть даже без 2000 
рейтинговых очков, которые не до-
стались ему за победу на Wimbledon, 
Джокович теперь опустится в рей-
тинге с третьего места на седьмое.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Травяной 
гурман
Новак Джокович в седьмой раз 
выиграл Wimbledon

Выиграв свой седьмой 
Wimbledon, Новак Джокович 
теперь всего на одну победу 
отстает от рекордсмена 
лондонского мейджора, его 
восьмикратного чемпиона 
Роджера Федерера   
ФОТО JULIAN FINNEY / GETTY IMAGES

П

Г

Решение Международной федерации футбо-
ла (FIFA) распространить разрешение на при-
остановку в одностороннем порядке легио-
нерами из Российской премьер-лиги (РПЛ) 
действия контрактов с ее клубами на весь бу-
дущий сезон предсказуемо привело к новым 
кадровым потерям отечественных команд. По-
следней стал ключевой защитник «Динамо» 
Фабиан Бальбуэна.

воскресенье московское «Динамо» сообщи-
ло о том, что парагвайский центральный защит-
ник Фабиан Бальбуэна покидает клуб, приостано-
вив действие трудового договора с ним. Это очень 
серьезная потеря для динамовцев. Бальбуэна, кото-
рый перешел в «Динамо» год назад из английского 
«Вест-Хэма», был одной из ключевых фигур в составе 
команды, совершившей в прошлом сезоне прорыв. 
Заняв в чемпионате страны третье место, она завое-
вала первые с 2008 года медали отечественного пер-
венства. Помимо этого, «Динамо» впервые за десять 
лет добралось до финала Кубка страны, в котором, 
правда, уступило «Спартаку». В заявлении клуба ска-
зано, что он «ведет активную работу на трансферном 
рынке и сделает все возможное, чтобы в том числе 
компенсировать эту потерю».

Сам Фабиан Бальбуэна, которым, по данным Glo-
bo, интересуется бразильский «Коринтианс», про-
щаясь с «Динамо», сказал, что обдумывал сложный 
шаг «в течение месяца» и сделал его «исключительно 
по семейным обстоятельствам». Между тем в самом 
клубе прямо и твердо связали поступок Бальбуэны 
с FIFA. В конце июня она распространила на буду-
щий сезон действие специального правила, введен-
ного ею для легионеров из РПЛ вскоре после начала 
военной операции России на Украине. Согласно это-
му правилу, футболистам разрешено в односторон-
нем порядке разрывать контракты с клубами РПЛ.

«Динамо», комментируя ситуацию с Бальбуэной, 
охарактеризовало постановление FIFA как «непосле-
довательное», «дискриминационное» и «грубо нару-
шающее основополагающие принципы» федерации. 
Клуб проинформировал, что «оставляет за собой пра-
во» обжаловать его в «компетентных инстанциях».

Фабиан Бальбуэна — далеко не первая среди ка-
дровых потерь, понесенных РПЛ из-за занятой FIFA 
и другими международными спортивными струк-
турами позиции. Львиная их доля, правда, фактиче-
ски пришлась на весну, то есть на финишный отре-
зок предыдущего сезона. Тогда высший российский 
дивизион покинули более трех десятков иностран-
цев — футболистов, а также работавших в нем тре-
неров и других специалистов. Большинство из них 
сотрудничество с клубами после окончания сезона 
не возобновили. А имена некоторых из этих игро-
ков в последние недели звучали лишь в новостях, 
в которых говорилось об окончательном разрыве 
их отношений с РПЛ. Это касается, например, поль-
ского хавбека «Краснодара» Гжегожа Крыховяка, от-
правившегося выступать в Саудовскую Аравию, или 
форварда «Спартака» Джордана Ларссона, воспользо-
вавшегося «поправкой» FIFA.

Однако есть и потери гораздо более свежие. До-
пустим, неделю назад приостановил действие кон-
тракта с ЦСКА нигерийский нападающий Чидера 

Эджуке, который входил в число основных игроков 
клуба. А еще раньше стало ясно, что тому же «Дина-
мо» вряд ли стоит рассчитывать на стержневого пер-
сонажа в средней линии Себастьяна Шиманьского. 
Поляк Шиманьский после кубкового финала честно 
предупредил, что больше в России играть не будет.

Кроме того, обращает на себя внимание доволь-
но показательный тренд. Многие арендованные рос-
сийскими клубами, иногда, как казалось, с прицелом 
на дальнюю перспективу, неплохо проявившие себя 
в концовке сезона футболисты, вместо того чтобы под-
писать полноценный контракт или хотя бы продлить 
срок аренды, покидают их. Это касается, скажем, на-
падающих ЦСКА и «Локомотива» — турка Юсуфа Язы-
джи и чеха Яна Кухты, пусть, говоря про Кухту, же-
лезнодорожники и подчеркивали, что перешел он 
в пражскую «Спарту» из-за «личных обстоятельств».

Кажется, нельзя исключать, что в оставшиеся до 
стартующего 15 июля очередного чемпионата Рос-
сии дни и уже после, по ходу него, отток легионеров 
из РПЛ продолжится. Во всяком случае, различные 
медиаресурсы достаточно часто публикуют инфор-
мацию о желании зарубежных клубов получить бла-
годаря FIFA в свое распоряжение игроков из отече-
ственной премьер-лиги. Так, Globo утверждает, что 
бразильского полузащитника выигравшего четыре 
предыдущих российских первенства «Зенита» Вен-
дела хочет видеть в своих рядах команда, представ-
ляющая его родину,— «Фламенго». Впрочем, Вендел 
принял участие в открывавшем новый сезон мат-
че за Суперкубок, в котором в субботу петербуржцы 
разгромили — 4:0 — «Спартак», и забил в нем гол.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Легионеры выходят из игры
Иностранные игроки продолжают  
покидать клубы РПЛ

В

Фабиан Бальбуэна (в синей форме), 
прощаясь с «Динамо», сказал, что 
обдумывал сложный шаг «в течение 
месяца» и сделал его «исключительно 
по семейным обстоятельствам»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Шарль Леклер стал победите-
лем Гран-при Австрии — домаш-
ней гонки основного конкурента 
Ferrari — Red Bull. Впрочем, у руко-
водства «Скудерии», помимо бес-
спорного повода для радости, есть 
и все основания для расстройст-
ва. Ведь Ferrari должна была от-
метиться победным дублем, но 
возгорание двигателя на машине 
Карлоса Сайнса не позволило это-
му плану реализоваться. Да и на 
машине Леклера с техникой было 
не все в порядке. Так что, будь гон-
ка на пару кругов длиннее, отбить-
ся от Макса Ферстаппена он, ско-
рее всего, не сумел бы.

субботу Макс Ферстаппен выиг-
рал спринт. Со стороны успех чемпио-
на мира выглядел легким. Он стартовал 
с первого места, быстро оторвался от 
обеих Ferrari и так до финиша ни едино-
го шанса атаковать себя не дал. Да, сто-
километровый спринт совсем не то, что 
полноценная гонка, но представление 
о темпе команд он, тем не менее, дает 
надежное. И исходя из того, что зрители 
увидели в субботу, в воскресенье у шум-
ной армии голландских фанов, тради-
ционно толпами приезжающих на Red 
Bull Ring, должны были быть все осно-
вания отпраздновать очередную побе-
ду Макса Ферстаппена. Кстати, лидер 
Red Bull является совладельцем рекор-
да по числу побед на австрийском эта-
пе — у него их три (достижение он де-
лит с Аленом Простом и Йо Зиффертом). 

Ферстаппен радовал публику чуть 
дольше десятка кругов. Потом оказа-
лось, что машины Ferrari быстрее. Когда 
голландца начал прессинговать Шарль 
Леклер, тот в сердцах крикнул в эфир: 
«Я не смогу держать его долго!» То есть, 
учитывая, что почти сразу после старта 
Джордж Рассел выпихнул в гравий Сер-
хио Переса (мексиканец на трассу вер-
нулся, оставался на ней на протяжении 
26 кругов, но в итоге сошел), план бос-
са Red Bull Кристиана Хорнера, говорив-
шего, что ждет от Ферстаппена и Переса 
финиша впереди обоих гонщиков Fer-
rari, рассыпался на глазах.

Ферстаппен действительно не удер-
жал Леклера. В Red Bull, очевидно, по-
нимали, что по чистому темпу итальян-
цам они в этот раз уступают, а потому 
пытались компенсировать нехватку 
скорости тактическими уловками. 
Точнее, многократным повторени-
ем одного и того же нехитрого прие-
ма — заездом на смену резины раньше 
Леклера и Сайнса в надежде, что после 
их пит-стопов не только удастся вернуть 
лидерство, но и удержать его. План сра-

батывал лишь частично. После разме-
на пит-стопами Ферстаппен действи-
тельно оказывался впереди Леклера. 
В первый раз у него был отрыв в шесть 
с лишним секунд, во второй — почти че-
тыре. И всякий раз лидер Ferrari как-то 
буднично эти отрывы отыгрывал и об-
гонял голландца. Когда это случилось 
во второй раз (Леклер на выходе из по-
ворота просто улетел от Ферстаппена), 
чемпион мира лишь поинтересовался 
у своей команды, а где, собственно, сце-
пление с дорогой у его машины. 

В целом все шло к тому, что Ферстап-
пен не то что не выиграет гонку, но ли-

шится и второго места. За полтора де-
сятка кругов до финиша его догнал 
Сайнс. Но когда Ферстаппен уже по-
пал в прицел преследователя и, каза-
лось, был обречен, Ferrari испанца про-
сто взбунтовалась — в моторном отсеке 
полыхнуло пламя, потом там же что-то 
«бумкнуло». Сайнс съехал с трассы и вы-
бирался уже из объятой огнем маши-
ны. К счастью, обошлось лишь потерей 
техники и настроения Сайнса, отчаян-
но кричавшего: «Нет, нет!» 

Попытка Ферстаппена снова про-
вернуть номер с пит-стопом в этот раз 
ничего не дала. Он нырнул в боксы 
под желтыми флагами, но Леклер зае-
хал одновременно с ним и лидерство 
сохранил. Однако с техникой у Ferrari 
в этот день не клеилось. Потом уже Ле-
клер скажет, что «чертовски боялся». По-
нять его можно. Ведь на вверенном ему 
красивом, дорогущем итальянском из-
делии в самый важный момент нача-
ла западать педаль газа. Будь гонка на 
два-три круга длиннее, Ферстаппен на-
верняка нагнал бы соперника и вместо 
триумфа «Скудерия» получила бы насто-
ящую катастрофу. Но Леклер дотерпел 
до финиша. Вторым был Ферстаппен, 
а третьим — очень удачно воспользо-
вавшийся проблемами Переса и Рассе-
ла (последний получил 5-секундный 
штраф за выталкивание с трассы мек-
сиканца) Льюис Хэмилтон, стартовав-
ший с восьмого места.

Для Шарля Леклера это была уже 
третья победа в сезоне. Она, с учетом 
провала Переса, позволила ему вер-
нуться на второе место в чемпиона-
те. Правда, отставание от Ферстаппена 
очень солидное — 38 очков. Но впереди 
еще ровно половина чемпионата, и вся-
кое может случиться.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Педальный зачет
Проблемы с техникой чуть не стоили  
Шарлю Леклеру победы на Гран-при Австрии

В
Сразу после финиша 
Гран-при Австрии Шарль 
Леклер (справа) признался, 
что на последних кругах гонки 
очень боялся, что его догонит 
Макс Ферстаппен  
ФОТО FLORION GOGA / REUTERS

Гран-при Австрии —  
11-й этап чемпионата мира
1 (2). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 1:24.24,312.  
2 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — отста-
вание 1,532. 3 (8). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 41,217. 4 (4). Джордж Рассел (Великобри-
тания, Mercedes) — 58,972. 5 (6). Эстебан Окон (Фран-
ция, Alpine) — 1.08,436. 6 (9). Мик Шумахер (Германия, 
Haas) — 1 круг. 7 (10). Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 1. 8 (7). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 1. 
9 (11). Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) — 1. 
10 (19). Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 1.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 208 очков. 2. Леклер — 170. 3. Серхио 
Перес (Мексика, Red Bull) — 151. 4. Карлос Сайнс 
(Испания, Ferrari) — 133. 5. Рассел — 128. 6. Хэмилтон 
— 109. 7. Норрис — 64. 8. Окон — 52. 9. Валттери Боттас 
(Финляндия, Alfa Romeo) — 46. 10. Алонсо — 29.

Кубок конструкторов 
1. Red Bull — 359 очков. 2. Ferrari — 303. 3. Mercedes — 
237. 4. McLaren — 81. 5. Alpine — 81. 6. Alfa Romeo — 51. 
7. Haas — 34. 8. AlphaTauri — 27. 9. Aston Martin — 18.  
10. Williams — 3.

Финалы Wimbledon
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)— 
Ник Кириос (Австралия) 4:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:3).
Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 17)— 
Унс Джабир (Тунис, 3) 3:6, 6:2, 6:2.
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